
Спиртное 
разводят 
с жилым
Заведениям  
на первых этажах  
грозит выселение

Планы властей ограничить 
 продажу спиртного небольшим 
заведениям общепита в жилых 
 домах могут иметь масштабные 
последствия. Потенциально ини-
циатива может повлиять на ра-
боту 60 тыс. точек, а наделение 
властей субъектов РФ правами 
вводить дополнительные ограни-
чения может обернуться дискри-
минацией отдельных сегментов 
бизнеса. Об этом «Опора России» 
предупредила администрацию 
президента.

«Опора России» направила в го-
сударственно-правовое управление 
президента РФ отзыв на законопро-
ект, вводящий новые ограничения 
на торговлю алкоголем для рестора-
нов, баров и кафе в многоквартирных 
домах. Копия отзыва есть у „Ъ“. Зако-
нопроект, подготовленный ко второ-
му чтению, устанавливает минималь-
ную площадь зала обслуживания по-
сетителей для таких точек в 20 кв. м. 
Кроме того, документ позволяет субъ-
ектам РФ полностью запрещать тор-
говлю алкоголем при оказании услуг 
общепита в жилых домах.

Как указывает «Опора России», 
понятие «площадь зала обслужива-
ния» не имеет мер регулирования 
и контроля, а его создание приведет 
к дополнительным расходам бюдже-
та. В России из более 100 тыс. заведе-
ний общепита свыше 60 тыс. нахо-
дятся в жилых домах. Только в Мо-
скве, указывают в «Опоре России», 
на конец 2019 года было 7,6 тыс. ор-
ганизаций общепита площадью 
до 100 кв. м. Формат общепита не-
большой площади распространен 
в исторических частях многих горо-
дов, включая Москву и Санкт-Петер-
бург. Их закрытие приведет к сниже-
нию предпринимательской активно-
сти и уровня конкуренции, а также 
падению привлекательности страны 
у туристов, предупреждает организа-
ция. Президент Федерации рестора-
торов и отельеров России Игорь Бу-
харов подтверждает, что небольшие 
заведения — встречающийся в цен-
тре города формат, а площадь таких 
объектов может быть сложно расши-
рить. Передачу регионам прав уста-
навливать минимальную площадь 
зала обслуживания и запрещать тор-
говлю алкоголем для заведений об-
щепита в жилых домах «Опора Рос-
сии» считает «крайне опасной».
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Белый дом образцового содержания
Правительство отвергло наиболее серьезные опасения в отношении себя

Вчера президент Владимир Путин провел пер-
вое совещание с правительством о ближайших 
действиях Белого дома в 2020 году. Поправки 
к бюджету до 2022 года, описывающие финан-
совые границы новой стратегии Белого дома, 
будут готовы на следующей неделе. Из вы-
ступлений на совещании известно, чего точно 
не будет делать правительство: резкого роста 
госрасходов, в том числе из ФНБ, и коррек-
ции «бюджетного правила» не будет. ЦБ и Бе-
лый дом создают институциональную схему 
координации, правительство намерено скор-
ректировать практику работы с госкомпания-
ми и их инвестпрограммами и повысить реаль-
ный уровень импортозамещения в госзакупках. 
Фактически речь идет о том, что ограниченное 
перераспределение бюджета в сторону соц-
расходов и выполнение затормозившихся  
планов 2016–2019 годов даст к 2021 году рост 
ВВП на уровне около 3%.

Совещание у президента было, по существу, пер-
вым публичным мероприятием правительства Ми-
хаила Мишустина, посвященным новой стратегии 
Белого дома. Две последние недели там распределя-
ли полномочия и определяли, что именно из пла-
нов правительства Дмитрия Медведева будет при-
оритетным, что будет вписываться в бюджет с уче-
том социальных поручений Владимира Путина 
15 января и что делать, если оно не будет вписы-
ваться. Финансовые ресурсы, необходимые для вы-
полнения послания, мобилизованы и согласова-
ны с Минфином, заверил Михаил Мишустин. От-
метим, ранее расходы оценивались в 4 трлн руб. 
до 2024 года, у правительства есть определенные 
резервы (до 300 млрд руб. в год) по расходам, одна-
ко точная цифра увеличения расходов пока неиз-
вестна: по словам премьер-министра, поправки 
к бюджету планируется рассмотреть на заседании 
правительства на следующей неделе. В публичной 
части после президента выступали Михаил Мишус-
тин, вице-премьер Татьяна Голикова и первый ви-
це-премьер Андрей Белоусов.

Видимо, самый важный момент совещания — 
отсутствие в выступлениях принципиально новых 
идей и концепций, которых ждали в первую очередь 
от Андрея Белоусова: в бытность экономическим 
помощником Владимира Путина он неоднократно 
выдвигал идеи, логика которых не совпадала с Бе-
лым домом. В этом смысле рынки совещание долж-
но успокоить: господин Белоусов выступал как глав-
ный экономист правительства, не имеющий значи-
мых разногласий по курсу с коллегами или, во вся-
ком случае, не готовый высказывать их публично.
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Поставщиков газа 
нервирует гильотина
НОВАТЭК увидел в регуляторных изменениях 
угрозу своей независимости

При проведении регуляторной гиль-
отины ФАС предлагает радикальные 
 изменения, которые включают отме-
ну  доступа независимых производите-
лей газа к газотранспортной системе 
«Газпрома». Против этого уже выступил 
 НОВАТЭК, посчитавший, что тогда пред-
ложения службы должны иметь замену 
устаревшим нормам. Юристы считают, 
что инициатива ФАС вряд ли приведет 
к серьезным изменениям в отрасли.

При реализации регуляторной гильоти-
ны (с 1 января 2021 года отменяет десятки 
тысяч устаревших и избыточных регулятор-
ных актов) ФАС предлагает отказаться от ря-
да нормативных актов, которыми активно 
пользуются независимые производители га-
за. Так, НОВАТЭК обеспокоен возможной от-
меной постановления правительства №858, 
разрешающего независимым производите-

лям доступ к газотранспортной системе «Газ-
прома», следует из письма зампреда прав-
ления компании Эдуарда Гудкова в прави-
тельство от 18 декабря (есть у „Ъ“). 4 февра-
ля аппарат правительства направил письмо 
на рассмотрение в ФАС.

Сейчас «Газпром» предоставляет равный 
доступ к своей трубе всем независимым ком-
паниям, крупнейшие из них — НОВАТЭК, 
«Роснефть» и ЛУКОЙЛ. В 2018 году объем про-
качки независимых поставщиков газа че-
рез систему «Газпрома» составил 136,4  млрд 
 кубометров.

Также утратившим силу предлагается 
признать приказ самой ФАС (№220) об ана-
лизе конкуренции на товарном рынке, что, 
судя по письму, вызывает основное опасе-
ние у НОВАТЭКа.
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Кто на новеньких
Как началось и чем закончилось  
вручение верительных грамот в Кремле

5 февраля президент России  Владимир 
Путин принял верительные грамоты у 23 
новых чрезвычайных и полномочных по-
слов, а специальный  корреспондент „Ъ“ 
Андрей Колесников не отрывал взгляда 
от посла США в России  Джона Джозефа 
Салливана — и не зря.

Перед началом церемонии в Александров-
ском зале Кремля залом ожидания для послов 
23 стран стал Георгиевский. До этого послы 
чаще проводили время в Малахитовой го-
стиной, но в этот раз организаторы решили 
от нее отказаться: возможно, потому, что Ма-
лахитовая гостиная — это скорее фойе перед 
входом в Александровский зал, так что послы 
оказывались в опасной близости от рано или 
поздно заходящих в него же журналистов.

Тем более что всякий раз неизвестно, ког-
да появится Владимир Путин, хотя уж эта 
церемония — королева протокола, прото-
кол протоколов, и если она должна начать-
ся в 13:00, то это значит, что она не должна 

начаться в 13:05. Будьте спокойны: и не нач-
нется. В нашем случае это означает, что ни-
кто не знает, когда она должна начаться. 
А я знаю: она должна начаться, когда появит-
ся Владимир Путин.

За час до того, как в Александровском за-
ле оказались журналисты, сюда привели по-
слов и показали им, как и что это будет. Це-
ремония не так уж проста и доходчива. На-
до идти по ковровой дорожке с верительной 
грамотой в руках, ни в коем случае не сре-
зая прямых углов, а их, как правило, два. 
После этого необходимо притормозить ме-
тра за два перед президентом, остановить-
ся и не забыть слегка (или как у кого полу-
чится, или как кто захочет) поклониться ему. 
И тут волнение, конечно, может подвести те-
бя: хочется же поскорее рвануть к нему и ос-
вободиться наконец от тяготящей тебя ноши 
и общего внимания.
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На совещании у президента премьер-министр Михаил Мишустин и первый вице-премьер Андрей Белоусов 
демонстрировали исключительно командную игру  ФОТО РИА НОВОСТИ

Подписной  
индекс 50060

П1125

ПОЧТИ ВСЕ ШЛО НЕ ПО ПЛАНУ
С Ч Е Т Н А Я  П А Л АТА  О Ц Е Н И Л А  РА Б О Т У  П РА В И Т Е Л Ь С Т В А

Счетная палата (СП) провела страте-
гический аудит работы правительства 
в 2017–2019 годах. Контрольный орган 
прямо признает: система стратегического 
планирования в РФ практически отсутст-
вует, цели органов власти не увязываются 
между собой и с требованиями прези-
дента и правительства и не стыкуются 
с проектной деятельностью Белого дома, 

определяются формально, а их достиже-
ние не контролируется. В описании СП 
организация работы исполнительной 
власти в последние годы ничем не напо-
минает вертикаль — скорее, добровольное 
сотрудничество ее носителей ради вольно 
толкуемой общей цели.

СП опубликовала сегодня анонсированные 
ее главой Алексеем Кудриным на коллегии 

контрольного органа (см. „Ъ“ от 15 января) 
результаты стратегического аудита работы 
правительственных подразделений над нацпро-
ектами. Объемный документ, констатирующий 
рассогласованность ведомственных планов 
и положений, системы федеральных проектов 
и объединяющих их нацпроектов с националь-
ными целями,  подписан аудитором 
Татьяной Блиновой. с2
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Будущее разделение Минфином 
малых госзакупок между элек-
тронными площадками и про-
ектом «Ростеха» — единым аг-
регатором торговли «Березка», 
который электронные торговые 
площадки (ЭТП) обвиняли в мо-
нополизации рынка,— теперь 
подтолкнуло агрегатор к сотруд-
ничеству с одним из бывших оп-
понентов — ЭТП «РТС-тендер». 
Впрочем, остальные участники 
рынка указывают, что положение 
«Березки» неустойчиво и малые 
закупки все равно переместятся 
на торговые площадки — возмож-
ность закупки по единым прави-
лам удобнее для заказчиков и 
обеспечит их учет в ЕИС. Неопре-
деленность будущего «Березки» 
подчеркивает и то, что агрегатор 
до сих пор действует в пилотном 
режиме.

Запуск с 1 июля новых процедур 
для госзакупок малого объема (до 
3 млн руб.) сделает невозможной мо-
нополизацию рынка единым агрега-
тором торговли (ЕАТ) «Березка». На-
помним, создание «Березки», анало-
га сервисов малых закупок, работа-
ющих по ФЗ-44 ЭТП, и введение обя-
занности госзаказчиков использовать 
ее с 1 марта 2019 года вызвало проте-
сты ЭТП и обвинения «Ростеха» в мо-
нополизации рынка малых закупок 
(до 300 тыс. руб. и 600 тыс. руб. в зави-
симости от номенклатуры), хотя у за-
казчиков оставалась возможность за-
купаться на других площадках в слу-
чае более низких цен на аналогичные 
товары и услуги. Декабрьские же по-
правки Минфина к ФЗ-44 предполага-
ют, что с июля заказчики смогут про-
водить малые закупки уже и на элек-
тронных площадках — для них будет 
предусмотрена специальная закупоч-

ная процедура, при этом максималь-
ный объем одного лота вырастет до 
3 млн руб. В результате возможность 
«беспроцедурных» закупок (и, соот-
ветственно, обязанность использо-
вать ЕАТ) сохранится при их объеме 
до 300 тыс. руб. и 600 тыс. руб., но бо-
лее крупные контракты переместятся 
на электронные площадки. 

По данным самой «Березки», на ко-
нец 2019 года на ЕАТ зарегистрирова-
но более 14 тыс. заказчиков, из кото-
рых 60% — представители федераль-
ных органов исполнительной власти 
и их казенные учреждения, 11% уров-
ня субъектов РФ, 25% муниципально-
го уровня, а также 500 заказчиков по 
223-ФЗ, таких как ГК «Ростех», ГК «Ро-
скосмос», ГК ВЭБ. Экономию на сни-
жении цен в 2019 году ЕАТ оценивает 
в 200 млн руб. Вероятно, оценив пер-
спективы будущего передела рынка 
малых закупок, 4 февраля «Березка» 

анонсировала начало сотрудничест-
ва с электронной торговой площад-
кой «РТС-тендер». Напомним, что по-
следняя наряду с «ТЭК-Торг» и «Сбер-
банк-АСТ» ранее активно выступала 
против монополии «Березки». Теперь 
же, как пояснили „Ъ“ в «РТС-тендер», 
значительная часть работы компа-
ний будет связана с разработкой нор-
мативной базы малых закупок в со-
трудничестве с регуляторами и дру-
гими участниками рынка и внедре-
нием универсальной инфраструкту-
ры дополнительных электронных 
сервисов для участников закупок — 
в частности, контроля всех этапов ис-
полнения обязательств сторон по за-
ключенному контракту. Результатом 
сотрудничества должен стать и об-
мен компетенциями партнеров на 
федеральном, региональном и му-
ниципальном рынках, отмечают в 
компаниях. 

Остальные же участники рынка в 
разговорах с „Ъ“ выражают надежду 
на постепенный переток малых заку-
пок на электронные площадки с ис-
пользованием новых процедур. «За-
казчикам будет удобнее проводить 
все свои процедуры на отобранной 
площадке, а регуляторы, в свою оче-
редь, смогут вести их учет»,— гово-
рит один из собеседников „Ъ“. Впро-
чем, ЕАТ также уже ведет работу над 
интеграцией с системой Федераль-
ного казначейства, однако по-преж-
нему продолжает работу в статусе пи-
лотного проекта. Доли ЕАТ и ЭТП на 
рынке малых закупок, впрочем, ста-
нет возможно оценить лишь к концу 
2020 года — до сих пор Минфин та-
кой статистики не вел, сами площад-
ки оценивали объем всего этого рын-
ка примерно в 1 трлн руб. в год.

Диана Галиева,  
Олег Сапожков

«Березка» склонилась к сотрудничеству с ЭТП
Рынок малых госзакупок готовится к очередному переделу

Так, первый вице-премьер одноз-
начно продемонстрировал согласие 
с оценками Минфина, согласно ко-
торым годовой потолок «инфляци-
онно безопасного» инвестирования 
средств ФНБ составляет 300 млрд руб. 
Первый вице-премьер изложил впол-
не целостную программу «аккуратно-
го постепенного разогрева рынков с 
выходом уже в 2021 году на трехпро-
центную траекторию роста ВВП», впи-
сывающуюся и в концепцию макрос-
табилизации 2014–2019 годов, и в ог-
раничения «бюджетного правила», и 
в стратегию Банка России. Вчера же 
ЦБ, несмотря на «неделю молчания» 
перед решением по ключевой став-
ке в пятницу (а скорее даже из-за «не-
дели молчания» — отсутствие ком-
ментария могло бы обеспокоить рын-
ки), сообщил о договоренности с пра-
вительством о создании совместной 

рабочей группы «по вопросам разви-
тия финансового рынка и его участия 
в ускорении экономического роста»; 
Андрей Белоусов, в свою очередь, со-
общил, что она будет постоянно дей-
ствующей, поскольку работать будет в 
онлайн-режиме. Ранее контакты ЦБ и 
Белого дома были ограниченными и 
в основном осуществлялись Минфи-
ном, причем и в ЦБ, и в Минэкономи-
ки, и в Минфине постоянно неофици-
ально критиковали дефицит инфор-
мации о решениях другой стороны.

Краткосрочный план правитель-
ства выглядит так. Первичный им-
пульс экономике, который должен 
изменить ситуацию на «стагнирую-
щих» рынках, должны дать расходы 
в рамках «социального пакета» посла-
ния президента. Он, по расчетам пер-
вого вице-премьера, позволит увели-
чить частное потребление на 185 мл-
рд руб. в 2020 году и на 400 млрд руб. 
в год с 2021 года, что обеспечит при-

мерно 0,3 процентного пункта при-
роста ВВП. Вторая составляющая — 
увеличение темпов роста объемов 
инвестиций до 5% уже в 2020 году 
(0,7% за три квартала 2019 года) и ми-
нимум 6% с 2021 года. Здесь составля-
ющие — расходы на оборудование и 
продукцию машиностроения в рам-
ках нацпроектов (видимо, это более 
последовательное и жесткое импор-
тозамещение), что должно дать до-
полнительный спрос уже в текущем 
году почти 500 млрд руб., в 2021-м — 
556 млрд руб., а далее — более 600 мл-
рд руб. в год. Эти факторы (с учетом 
роста несырьевого экспорта) дадут 
прирост ВВП на 1 п. п. уже в этом году, 
а в 2021 году — на 1,6–1,7 п. п.

В остальном и Михаил Мишус-
тин, и его подчиненные демонстри-
ровали очень простую стратегию: 
необходимо очень быстро выпол-
нить все, что планировалось в 2016–
2019 годах и по каким-либо причи-

нам выполнялось медленно. Так, Ан-
дрей Белоусов подтвердил, что 4 фев-
раля провел совещание по главному 
проинвестиционному законопроек-
ту, закону о СЗПК: от него «отцепле-
ны наиболее спорные моменты» (су-
дя по всему, речь идет о части кон-
цессий), возможно, он будет принят 
Госдумой даже раньше поставленно-
го президентом срока к 30 апреля. 
Михаил Мишустин, в свою очередь, 
также говорил об ускорении приня-
тия закона о СЗПК, о госкомпаниях, 
но в основном по существу — о том, 
что нужно и возможно выполнить 
все проекты, намеченные ранее и 
длительно согласовывающиеся в ад-
министративном аппарате, от пла-
на трансформации делового клима-
та до цифровизационных проектов 
госаппарата (см. также «Ъ-Онлайн»).

Выступление Татьяны Голиковой 
на совещании также не содержало в 
себе сенсаций: хотя оно было очень 

подробным (часть, впрочем, содер-
жала дотошное описание мер борьбы 
соцблока с риском коронавирусной 
эпидемии), в основном и эта часть ко-
манды правительства ставит пока на 
быстрое исполнение старых утвер-
жденных планов. Так, законопроект 
о регистре лекарственных льготни-
ков будет внесен в Госдуму до конца 
следующей недели, до 1 марта пра-
вительство установит порядок льгот-
ного обеспечения россиян незареги-
стрированными в РФ лекарствами. 
Отметим, в целом именно соцсферой 
Белому дому в 2020–2021 годах при-
дется заниматься много. Предложен-
ное президентом наращивание соц-
расходов само по себе умеренно, но 
дальнейшее увеличение трат в этой 
сфере без существенных реформ не 
имеет смысла — ни в медицине, ни в 
образовании, ни в культуре.

Евгения Крючкова,  
Дмитрий Бутрин

Белый дом образцового содержания

экономическая политика

 мониторинг
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число 14,3

миллиарда долларов составила стоимость товарного импорта из стран дальнего зарубе-
жья в РФ в январе 2020 года, сообщили в ФТС. В годовом выражении показатель, на который приходится 
большая часть импорта товаров в РФ, вырос на 4% после увеличения на 8,5% и 7,7% в ноябре и декабре 
2019 года соответственно. Быстрее среднего значения в январе 2020 года увеличивался ввоз машиностро-
ительной продукции (на 5,8%) на фоне снижения ввоза средств наземного транспорта на 11%, что может 
говорить об улучшении спроса на инвестиционный импорт и его снижении на потребительский. В пользу 
этого свидетельствует и медленный рост импорта продовольствия (на 2,7%), одежды и обуви (на 2,6%).

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Развивающимся  
странам добавили в долг

Портфельные инвестиции на клю-
чевые рынки развивающихся стран 
в январе составили $28,9 млрд 
против $25,8 млрд в декабре 
(в ноябре — $19,9 млрд), подсчи-
тали эксперты вашингтонского 
Institute of International Finance (IIF). 
Напомним, за весь 2019 год приток 
портфельных инвестиций нерези-
дентов составил $310 млрд против 
$194 млрд годом ранее и $375 млрд 
в 2017 году. Спрос на такие бумаги 
поддерживают мягкая монетарная 
политика центробанков развитых 
стран и подписание первой фазы 
торгового соглашения между США 
и Китаем.

Отметим, что в январе ФРС 
США, как и ожидалось, сохранила 
ставку 1,5–1,75% годовых, после 
того как в декабре регулятор завер-
шил короткий период монетарного 
смягчения (с июля 2019 года ставка 
суммарно была снижена на 0,75 про-
центного пункта). Ожидается, что 
регулятор будет воздерживаться 

от ужесточения политики, хотя 
и намерен сократить объем выкупа 
облигаций (он был возобновлен 
для поддержания ликвидности). 
Впрочем, для снижения ставки так-
же потребуется заметное ухудшение 
макростатистики, указывают в Capital 
Economics.

Драйвером притока средств 
в январе стали долговые  бумаги 
— вложения в них выросли с 
$17,8 млрд в декабре до $29,7 млрд. 
Приток отмечался во всех макро-
регионах, но основной прирост 
пришелся на развивающиеся 
рынки Азии — $12,3 млрд против 
$2,9 млрд в декабре. В РФ также 
продолжился приток средств не-
резидентов на рынок облигаций 
федерального займа (ОФЗ, см. „Ъ“ 
от 3 февраля) — на 1 января их доля 
достигла 32,2%, вложения достигли 
рекордных 2,87 трлн руб. Впрочем, 
вложения в акции в январе впервые 
с августа оказались отрицательными 
— минус $0,7 млрд. В Китае на фоне 
распространения коронавируса они 
резко снизились — с $10,1 млрд 
до $5 млрд, прочие развивающи-
еся рынки и вовсе зафиксировали 
отток — минус $5,7 млрд, тогда как 
в декабре впервые с июля 2019 года 
этот показатель был положитель-
ным — $2,8 млрд. 

Впрочем, по данным IIF, суммар-
ный приток капитала, включая бан-
ковский сектор и прямые иностран-
ные инвестиции, в декабре 2019 года 
вновь был отрицательным — минус 
$33,1 млрд, тогда как в ноябре он 
составил $9,7 млрд (в октябре же 
фиксировался спад на $49,6 млрд). 
Изменения связаны в первую 
очередь со сменой чистого притока 
на чистый отток в Саудовской Ара-
вии, а также с резким расширением 
оттока в Бразилии и Мексике.

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА ПОРТФЕЛЬНЫХ ВЛОЖЕНИЙ 
В РАЗВИВАЮЩИЕСЯ РЫНКИ ($ МЛРД)
ИСТОЧНИК: IIF.
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Ранее, напомним, СП констатировала на-
личие тех же проблем в работе отдельных ми-
нистерств и ведомств по реализации отдель-
ных нацпроектов (см. „Ъ“ от 13 января), одна-
ко подход нового документа шире — он ох-
ватывает всю систему целеполагания Белого 
дома и подведомственных госорганов, при-
знавая, что «система стратегического плани-
рования деятельности… исполнительной 
власти в настоящее время разбалансирована 
и неэффективна, недостаточно нормативно 
урегулирована и методически обеспечена, 
с низким уровнем контроля и исполнитель-
ской дисциплины».

СП отмечает наличие проблем на всех уров-
нях системы: при анализе планов прямо под-
чиненных Белому дому 17 министерств, 4 фе-
деральных служб и 3 агентств выяснилось, что 
из 525 показателей нацпроектов и федераль-
ных проектов 45% (236 показателей) «не вклю-
чены в планы федеральных органов исполни-
тельной власти (ФОИВ)». Однако с госпрограм-
мами ситуация еще хуже — из 1263 показате-
лей программ и подпрограмм в планах испол-
нительной власти не упоминается три четвер-
ти (74%, 935). «Выявлены проблемы норматив-
ного регулирования, методического обеспече-
ния, организации контроля, открытости и до-
ступности информации. Анализ показал, что 
нормативно-правовые акты, регулирующие 
эту сферу, не формируют завершенную систе-
му стратегического планирования. Они не со-
гласованы между собой и не актуализирова-
ны в соответствии с документами, определя-
ющими национальные цели и стратегические 
задачи социально-экономического развития 
страны. В результате ни один из утвержденных 
планов деятельности ФОИВ на 2019–2024 годы 
не соответствует установленным требовани-
ям»,— констатирует в отчете госпожа Блинова.

Отметим, что, несмотря на общий песси-
мизм документа, стратегический аудит СП 
подтверждает: «проектная революция» в Бе-
лом доме, начатая в конце прошлого прези-
дентского срока Владимира Путина, дала за-
метные результаты — в цифрах планирова-
ние расширенного проектного офиса Белого 
дома вдвое эффективнее, чем старой госпро-

граммной «административной вертикали». 
Впрочем, это не устраняет системных про-
блем, констатируют в СП. «Система показате-
лей, отражающих достижение целей устой-
чивого социально-экономического разви-
тия, включая национальные цели, и позволя-
ющих оценить вклад ФОИВ в их достижение, 
не сформирована»,— говорится в отчете. От-
дельно документ упоминает «рост показате-
лей, отражающих промежуточные результа-
ты деятельности ФОИВ, и сокращение пока-
зателей, отражающих достижение конечных 
результатов их деятельности».

Масштаб проблем достаточно иллюстриру-
ет тот факт, что даже майский указ президен-

та «О национальных целях и стратегических 
задачах развития РФ до 2024 года», который 
сам по себе «может быть отнесен к документам 
стратегического планирования, разрабатыва-
емым на федеральном уровне в рамках целе-
полагания», не включен в закон о стратегиче-
ском планировании (ФЗ-172), как и вся систе-
ма нацпроектов, и «инициатива в части внесе-
ния соответствующих изменений в ФЗ-172 от 
правительства не поступала». В результате от-
чет СП фиксирует несовпадение горизонтов 
планирования министерств и их подведомст-
венных госорганов, отсутствие «увязки меж-
ду стратегическим и текущим планировани-
ем», крайне слабый контроль правительства за 
исполнением планов и «отсутствие обратной 
связи» в этой системе.

Напомним, нынешний глава СП Алексей 
Кудрин — один из идеологов системы нацио-
нальных целей, в 2016–2017 годах принимав-
ший активное участие в разработке стратеги-
ческих планов развития РФ на президентский 
цикл 2018–2024 годов (см., например, „Ъ“ от 12 
и 28 декабря 2016 года и 24 июля 2017 года) в 
период его работы в ЦСР, многие его идеи (рост 
социальных и образовательных расходов, опо-
ра на высокие технологии, повышение пенси-
онного возраста и т. п.) в том или ином виде бы-
ли учтены при формировании национальных 
целей и проектов. Программный бюджет — 
также инициатива господина Кудрина, реали-
зованная им во время его работы министром 
финансов. Стратегический аудит СП прово-
дила по данным 2017–2018 годов и трех квар-
талов 2019 года, и его результаты относятся к 
прежней структуре и составу правительства 
Дмитрия Медведева, однако решать, являют-
ся ли выявленные проблемы помехой для ра-
боты, предстоит новому кабинету министров: 
отчет СП ляжет на стол Михаила Мишустина и 
будет направлен в Госдуму и Совет федерации.

Олег Сапожков
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В описании возглавляемой  Алексеем 
Кудриным Счетной палаты состоя-
ние стратегического  планирования 
в РФ и механизмов исполнения  
намеченного производят довольно 
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Общероссийскому голосованию оформляют процедуру
Она будет прописана в ст. 2 законопроекта о конституционных поправках

Как стало известно „Ъ“, сегод-
ня в администрации президен-
та пройдет закрытое совещание, 
на котором планируют обсудить 
порядок общероссийского го-
лосования по поправкам к Кон-
ституции. До сих пор неизвест-
ны его точная дата и не назначен 
организатор голосования, и это 
не дает Центризбиркому право-
вых оснований начать подготов-
ку процедурной части. Вчера со-
председатель рабочей группы 
по подготовке конституционных 
поправок Павел Крашенинников 
заявил, что полномочия ЦИКа бу-
дут определены «процедурным 
блоком» президентского законо-
проекта, который вступит в силу 
до самих поправок.

Президентский законопроект о 
поправке к Конституции ко второ-
му чтению дополнят положениями 
о полномочиях Центризбиркома по 
проведению общероссийского голо-
сования, сообщил в среду глава ко-
митета Госдумы по госстроительст-
ву и законодательству Павел Краше-
нинников. «Общероссийское голосо-
вание прописано во второй статье за-
конопроекта,— напомнил господин 
Крашенинников.— Мы будем наде-
лять ЦИК и его органы компетенци-
ей по поводу его проведения». Госпо-
дин Крашенинников пояснил, что 
вторая статья законопроекта, допол-
ненная нормами о процедуре про-
ведения голосования, должна всту-
пить в силу до голосования. В ней бу-
дут прописаны «дата, время, тип из-
бирательных урн и другие организа-
ционные вопросы». «Этого ничего у 
нас нет. Мы это делаем впервые»,— 
добавил Павел Крашенинников.

Как стало известно „Ъ“, порядок 
общероссийского голосования пла-
нируют обсудить сегодня на закры-
том совещании в администрации 
президента. Помимо даты и порядка 
проведения, на совещании предпола-
гается обсудить, будет ли голосование 

регламентироваться процедурным 
разделом законопроекта о поправках 
или последует указ главы государства 
о проведении голосования, отметил 
собеседник „Ъ“ в АП. Процедурный 
блок законопроекта будет определять 
не только процедуру голосования, но 
и порядок вступления поправок в си-
лу. Процедурный блок вступит в силу, 
как только будет принят, подписан и 
опубликован закон, заявил ранее го-
сподин Крашенинников. 

Владимир Путин 30 января зая-
вил, что сами поправки он подпи-
шет или отклонит лишь после того, 
как граждане «придут на пункты го-
лосования и скажут, хотят они этого 
изменения или нет».

Глава ЦИКа Элла Памфилова, ко-
торая, по данным „Ъ“, не присутст-

вовала в среду на заседании комис-
сии из-за встречи в правительстве, 
ранее объясняла, что неопределен-
ность правового режима общерос-
сийского голосования не дает ЦИ-
Ку возможности вести к нему «пред-
метную» подготовку. Два источни-
ка „Ъ“ в Центризбиркоме сообщи-
ли, что неопределенность с датой и 
оператором препятствует нормаль-
ной организации технических про-
цедур. «Голосование же не по листоч-
кам из блокнота будет, надо успеть 
напечатать бюллетени, проработать 
формулировки в них, разослать по 
всей стране и провести инструктаж 
с региональными комиссиями»,— 
отметил один из собеседников „Ъ“. 
В то же время региональным избир-
комам поручено в ближайшее время 

сверить списки избирателей с дан-
ными портала госуслуг, а руководи-
телям сервисных центров ГАС «Выбо-
ры» до 5 апреля 2020 года провести 
техобслуживание имеющихся в рас-
поряжении избиркомов средств под-
счета голосов.

Три источника, близких к адми-
нистрации президента, рассказали 
„Ъ“, что АП формирует неформаль-
ный штаб из экспертов и политтех-
нологов, которые будут отвечать за 
проведение федеральной кампании 
подготовки к голосованию. По сло-
вам источника „Ъ“, в Кремле хотят, 
чтобы на голосование пришли бо-
лее 50% избирателей. Напомним, пе-
ред президентскими выборами 2018 
года как оптимальный результат рас-
сматривались более 70% при явке в 
70%, который и был достигнут. В этот 
раз параметры смягчены: по словам 
нескольких собеседников „Ъ“, пока 
непонятно, как мотивировать лю-
дей прийти и проголосовать за по-
правки. Собеседник „Ъ“ считает, что 
АП устроит результат в 55% пришед-
ших. За содержательную часть голо-
сования собеседники „Ъ“ пережива-
ют не сильно: по их мнению, если 
люди придут, то поддержат поправ-
ки. В то же время, по словам источни-
ка „Ъ“, первые социологические ис-
следования показали: россияне счи-
тают, что поправки инициированы 
Владимиром Путиным в его интере-
сах. Собеседник „Ъ“ видит в этом воз-
можность привлечь граждан к голо-
сованию, мотивируя их поддержать 
главу РФ или, наоборот, не дать ему 
остаться у власти.

По данным „Ъ“, принципы агита-
ционной работы перед голосовани-
ем предполагается обсудить на сегод-
няшнем совещании в АП. Как стало 
известно „Ъ“, среди приглашенных 
гендиректор компании «ИМА-Кон-
салтинг» Вартан Саркисов. Господин 
Саркисов заявил „Ъ“, что пока не мо-
жет ничего комментировать. Напом-
ним, «ИМА-Консалтинг» многие го-

ды сотрудничает с московским пра-
вительством, управделами прези-
дента и другими госструктурами, 
оказывая услуги информационного 
сопровождения выборов и проведе-
ния социологических исследований. 
«ИМА-Консалтинг», в частности, ста-
ла победителем конкурса на разра-
ботку информационной концепции 
президентских выборов 2018 года.

Вчера на общественных слуша-
ниях по конституционным поправ-
кам в Мосгордуме депутат Госдумы 
Ирина Роднина сообщила, что чле-
нам рабочей группы поручено «про-
водить как можно больше встреч с 
населением и разъяснять гражда-
нам» предлагаемые изменения. «Это 
достаточно вольно, и нет никаких 
предписаний»,— сказала она „Ъ“. 
Она добавила, что активная разъяс-
нительная работа начнется после 14 
февраля, когда профильный коми-
тет Госдумы закончит принимать по-
правки ко второму чтению прези-
дентского законопроекта. 

Один из собеседников „Ъ“ гово-
рит о готовности развернуть тради-
ционную информационную кампа-
нию, в том числе онлайн. Ее параме-

тры станут понятнее после законо-
дательной фиксации процедуры го-
лосования. Все собеседники „Ъ“ уве-
рены, что «оператором» голосования 
будет ЦИК. По сведениям „Ъ“, в ко-
миссии хотят, чтобы процедура бы-
ла максимально регламентирована 
в соответствии с законом «Об основ-
ных гарантиях избирательных прав 
граждан». Близкий к АП собеседник 
„Ъ“ считает, что это может затруд-
нить достижение высокой явки.

По мнению нескольких собесед-
ников „Ъ“, ясность с процедурой го-
лосования должна наступить до 12 
февраля, а вот подготовиться к го-
лосованию до 12 апреля, как ранее 
предполагали СМИ, будет уже труд-
но. Сейчас речь идет о неделе с 20 по 
26 апреля. Один из собеседников „Ъ“ 
называет ориентировочную дату 23–
24 апреля — это четверг и пятница, и 
пока не решено, будет ли для голосо-
вания выбран будний или выходной 
день. «Может, и хорошая идея взять 
будний день и объявить его выход-
ным»,— рассуждает собеседник „Ъ“.

Ангелина Галанина,  
Андрей Винокуров,  
Елена Рожкова

Кто на новеньких
Затем надо именно освободиться, то есть 

вручить грамоту, потом следует развернуть-
ся, желательно по часовой стрелке, чтобы 
встать рядом с президентом РФ (да, в данном 
случае именно РФ, а не России) и сфотогра-
фироваться с ним, и так же не спеша, но не-
умолимо вернуться, по-прежнему не срезая 
углов (хотя сейчас-то, когда все кончено, хо-
чется, наверное, бежать вприпрыжку), на 
свое место, определенное английским алфа-
витом и названием твоей страны.

Послам рассказали и показали, как это де-
лается, и двое, говорят, даже попробовали, 
и в целом получилось. И они с облегчением 
вернулись в Георгиевский зал, где было на-
крыто (но без излишеств).

В Александровском зале теперь появи-
лись журналисты. Было немало иностран-
ных, пришедших наблюдать за своими. Мои 
знакомые французы обсуждали скорую хок-
кейную игру на тающей арктической льди-
не команды Владимира Путина и принца 
Монако под руководством Вячеслава Фети-
сова и убеждали меня, что уже идет напря-
женная аккредитация на эту льдину и что 
проблема только в том, что все подходящие 
льдины слишком быстро тают и стоит вы-
брать одну — а вот она уже и растаяла. Имен-
но этому, то есть проблеме потепления кли-
мата, и будет посвящен матч под апокалип-
тическим названием Last Game.

Мои робкие сомнения в реальности та-
кого проекта пользовались у коллег рассе-
янным вниманием только в связи с тем, что 
и в самом деле поиски льдины, которая не 
оказалась бы предательской, что-то сильно 
затянулись и что от российского президен-
та теперь требуется гораздо больше муже-
ства, чем раньше, чтобы согласиться на до-
бивание шайбы у пятачка, который вот-вот 
смоет на глазах у изумленной, хоть и немно-
гочисленной публики не очень понятно да-
же куда вместе с воротами, хоккеистами и 
шайбой. Одно утешение: что и публику по-
сле этого, конечно, тоже смоет. И главная до-
сада в том, что опять надо будет искать но-
вую льдину…

Кроме того, журналисты обсуждали, что 
сегодня в ряду послов будет не так уж мало 
женщин и почти все они из Европы: Вели-
кобритании, Греции, Швеции… Это квали-
фицировалось как активное вторжение фе-
минизма в мировую дипломатию и расце-
нивалось неоднозначно. Утверждалось, что 
это может привнести в нее ненужную исте-
ричность (нужной и так давно достаточно) и 
непредсказуемость, а отнюдь не теплоту до-
машнего очага, способную хранить планету 
от очагов пожарищ.

Было уже гораздо больше часа дня, ког-
да должна была начаться церемония, и вот 
наконец в Александровский зал запустили 
послов. Среди всех остальных обращала на 
себя внимание довольно-таки молодая кра-
шеная блондинка в черных ботильонах и 
ослепительно белом и в то же время смелом 
и даже рискованном платье невесты, кото-
рая еще только ищет жениха. Но это был 
чрезвычайный и полномочный посол Шве-
ции в России.

Мужчины тоже были одеты разнообраз-
но. Обращал на себя внимание посол Марок-
ко в России, который выглядел в точности 
как ночной мститель из «Кавказской плен-
ницы» в своем светлом одеянии до пят с 
остроконечным капюшоном на голове.

Я изучил список послов и, так как все рав-
но было еще много времени, попробовал от 
скуки представить себе хит-парад их имен 
и фамилий, которые дольше и сложнее все-
го произносятся. Третье место после недол-
гого размышления получал гость из Пана-
мы Эфраин Вильярреаль Ареналес. Второе 
— посол Казахстана Ермек Беделбаевич Ко-
шербаев. На первом прочно обосновался по-
сол Ирака Абдулрахман Хамид Мохаммед 
Аль-Хуссайни. Поощрительный приз в моем 
хит-параде получала посол Греции Екатери-
ни Нассика.

Послы между прочим вели себя образцо-
во, и ни один ни разу во время церемонии не 
сбился. И стоило оценить усилия оркестра 
и особенно дирижера, который взмахивал 
палочкой всякий раз в то мгновение, когда 
очередной посол приближался к невидимой 
роковой черте, перед которой должен был 
остановиться и поклониться. Музыка греме-
ла так неожиданно, что тут любой бы встал 
как вкопанный, а то и рухнул бы замертво 
от волнения и неожиданности. А они, тем не 
менее, делали свое дело.

И главное, поиски посла Швеции, каза-
лось, счастливо закончились, когда она в 
своем ослепительно белом платье и таких 
же ослепительно черных ботильонах встала 
наконец и замерла рядом с президентом Рос-
сии, готовясь быть снятой.

Владимир Путин произнес неизбежную 
речь, которой ждали прежде всего в связи 
с тем, что он скажет об отношениях России 
и США.

Вообще, писать такие речи раз в полгода 
мне кажется затруднительным, и даже есть 
соблазн провести сравнительный их анализ, 

ибо мне кажется, что в таких речах не может 
не быть совпадений, полностью накрываю-
щих один абзац другим, ибо найти новые 
слова про одно и то же, даже если преамбула 
коротка, в какой-то момент становится про-
сто немыслимо.

Да, когда говорится о каждой стране кон-
кретно, а это тоже обязательно, появляется 
шанс на самовыражение, но как же быть вот 
с этой преамбулой:

— На вас возложена важная и ответствен-
ная миссия — содействовать развитию мно-
гоплановых отношений между представля-
емыми вами государствами и нашей стра-
ной. Исходим из того, что в поле вашего зре-
ния будут находиться вопросы расширения 
политического диалога, торгово-экономи-
ческих связей, углубления культурно-гума-
нитарных обменов, контактов между людь-
ми,— сообщил президент России.— И мы 
искренне заинтересованы в том, чтобы ра-
бота возглавляемых вами посольств на этих 
ключевых направлениях была успешной. 
При этом вы всегда можете рассчитывать на 
помощь со стороны российских органов го-
сударственной власти, деловых и общест-
венных кругов. И все ваши полезные начи-
нания, безусловно, получат поддержку!

Ее-то как раз в полгода выговорить по-но-
вому?

— К сожалению,— продолжал Владимир 
Путин,— в наши дни человечество вновь ока-
залось у опасной черты: множатся региональ-
ные конфликты, растут угрозы терроризма и 
экстремизма, разрушается система контроля 
над вооружениями. В неустойчивом состоя-
нии находится и глобальная экономика.

Я думал, он сейчас скажет, и даже без 
сомнения скажет, про угрозу глобальной 
пандемии, против которой должно объеди-
ниться человечество, не говоря уж об этих 
23 замерших в шеренге людях, выстроен-
ных не по росту и тем более не по влиянию 
в мире, в том числе и на пандемию (а то бы 

первым, конечно, стоял посол Китая в Рос-
сии Чжан Ханьхуэй).

Но Владимир Путин промолчал, что поми-
мо воли лишний раз заставляло задуматься 
о вероятности клонирования таких текстов.

Правда, оказалось, что пандемия была 
припасена специально для посла Китая. 
Обращаясь к нему, президент России так и 
сказал:

— Китай и все мы сейчас столкнулись с 
опасностью распространения коронавирус-
ной инфекции. Руководство КНР принима-
ет решительные и энергичные меры, что-
бы остановить эпидемию! (Легкий благодар-
ный кивок гостя из КНР.— А. К.) Готовы ока-
зывать дружественному китайскому народу 
помощь и всяческое содействие!

Прежде всего, конечно, в вывозе россиян 
из этой страны.

— Заинтересованы в развитии сотруд-
ничества со Швецией в духе добрососедст-
ва и взаимоуважения,— обнадежил уже не 
чужую ему Малену Мард.— Состоявшиеся 
в прошлом году переговоры с премьер-ми-
нистром Стефаном Левеном в Санкт-Петер-
бурге (такое противопоставление или да-
же сталкивание мужского и женского нача-
ла в природе сигналов, идущих сейчас в Мо-
скву из Стокгольма, выглядело неоправдан-
но резким.— А. К.) подтвердили, что у на-
ших стран есть возможности для активиза-
ции контактов на экономическом и культур-
но-гуманитарном треках, для совместной ра-
боты по проблематике Балтийского моря и 
другим региональным делам.

— Нынешнее состояние отношений Рос-
сии и Великобритании вряд ли удовлетворя-
ет обе стороны,— констатировал Владимир 
Путин.— Убеждены, что восстановление вза-
имоуважительного политического диалога, 
укрепление торгово-экономических обме-
нов, наращивание культурно-гуманитарных 
контактов отвечают общим интересам. Мы к 
этому готовы.

Впрочем, для этого придется как-то потру-
диться и в чем-то признаться.

— От состояния отношений России и Сое-
диненных Штатов, их стабильности и пред-
сказуемости во многом зависят мир и без-
опасность на планете,— сообщил Владимир 
Путин не только Джону Джозефу Саллива-
ну, но и, главное, остальным его коллегам.— 
Убеждены, что эти отношения должны осно-
вываться на принципах равенства, уважения 
суверенитета и невмешательства во внутрен-
ние дела друг друга. Готовы к содержательно-
му диалогу с американской стороной, в том 
числе в сфере контроля над вооружениями 
и стратегической стабильности, в вопросах 
борьбы с терроризмом и мирного урегули-
рования региональных кризисов. Для нас 
совершенно очевидно, что возвращение дву-
стороннего взаимодействия в нормальное 
конструктивное русло — в интересах не толь-
ко России и США, но и всего мира.

То есть ограничился легкими, почти неж-
ными покалываниями.

Президент закончил свою речь и полу-
чил, словно в награду за это, бокал шампан-
ского. То же вручили и всем участникам це-
ремонии. Больше других, по моим представ-
лениям, заслужил такой бокал министр ино-
странных дел России Сергей Лавров, непод-
вижно простоявший с вытянутыми вдоль ту-
ловища руками не меньше 45 минут. Лишь 
однажды он поднял одну из них, чтобы до-
стать из кармана зазвонивший телефон, по-
смотреть, кто звонит, и положить обратно. 
Видимо, этот звонок не представлял интере-
са для Сергея Лаврова. И в самом деле, един-
ственный человек, ради звонка которого 
действительно стоило бы отвлечься, стоял 
сейчас рядом с Сергеем Лавровым и вряд ли 
мог звонить ему.

К этому человеку со своим бокалом шам-
панского первым успел между тем посол Ки-
тая Чжан Ханьхуэй. И теперь он говорил с 
Владимиром Путиным на языке последнего 
и даже казался увлеченным.

Увлеченность между тем производила 
впечатление опасной, так как церемония 
грозила затянуться теперь до полдника, что 
ли: все послы перестроились из шеренги в 
колонну и дышали сейчас друг другу в заты-
лок, держа в руках все те же бокалы, судорож-
но, можно сказать, не отпивая из них, как бы 
ни хотелось, так как каждый намерен был, 
видимо, чокнуться с президентом России.

Любопытно при этом, что предпослед-
ним в этой очереди оказался посол США в 
России, который до этого повел себя, на мой 
взгляд, слишком вальяжно и не поспешил 
вовремя вперед (не подумал ли, что сами к 
нему подойдут?). И вот теперь он томился в 
самом хвосте.

Но, к моему большому удивлению, недол-
го. То есть в какой-то момент Джон Джозеф 
Салливан покинул свое место и, с рассеян-
ным видом глядя по сторонам и только что 
не насвистывая какую-то легкомысленную 
мелодию, скользнул вдоль очереди из таких 
же чрезвычайных полномочных и через не-
сколько секунд был уже в первой ее трети, а 
потом и почти в голове.

Ну я-то не удивился.
Андрей Колесников

Посол США в России Джон Джозеф Салливан впервые встретился  
российским дипломатам  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Посол Марокко в России Лотфи Бушаара 
соответствовал протоколу из фильма 
«Кавказская пленница»  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

К О Н Т Е К С Т
О Б Щ Е С Т В Е Н Н А Я  П А Л А Т А  Р Ф  П О Д Г О Т О В И Т 
Н А Б Л Ю Д А Т Е Л Е Й  Д Л Я  К О Н Т Р О Л Я 
З А  Г О Л О С О В А Н И Е М  П О  П О П Р А В К А М

В среду на заседании рабочей группы Общественной палаты РФ по мониторингу реализации 
избирательных прав граждан ее руководитель Максим Григорьев сообщил о намерении 
Общественной палаты РФ подготовить наблюдателей для осуществления контроля за ходом 
общероссийского голосования по изменению Основного закона. По его словам, к апрелю 
2020 года наблюдатели пройдут обучение, а на каждом пункте голосования преимущественно 
будет присутствовать по два наблюдателя. 

Директор ассоциации «Независимый общественный мониторинг», председатель корпуса 
«За чистые выборы» Алена Булгакова уточнила, что «инфраструктура наблюдательного 
сообщества полностью готова, чтобы развернуть оперативную сеть наблюдателей по всей 
стране». По словам госпожи Булгаковой, ее организация подготовит свыше 10 тыс. наблюда-
телей. Она сообщила „Ъ“ о намерении «создать модуль дистанционного обучения и повыше-
ния квалификации наблюдателей и экспертов».

Ответственный секретарь президентского Совета по развитию гражданского общества 
и правам человека Александр Точенов предложил создать специальные мониторинговые 
группы, чтобы следить за соблюдением прав граждан во время общероссийского голосова-
ния и обеспечить прозрачность этой процедуры. На всероссийском голосовании по поправ-
кам к Конституции «нужно максимально использовать опыт, накопленный ОП РФ и общест-
венными палатами субъектов федерации на выборах последних лет», считает член ОП Андрей 
Шутов. По его словам, «это не значит, что мы должны отказаться от партийного наблюдения 
за выборами».

Сопредседатель движения в защиту прав избирателей «Голос» Григорий Мельконьянц 
считает ущербной модель наблюдения, предлагаемую в ОП. По его словам, если бы голосо-
вание проходило по закону о референдуме, «наблюдателей могли бы назначить инициативная 
группа по проведению референдума, политические партии, общественные объединения, 
а также инициативные агитационные группы».

Никита Прокшин, Ангелина Галанина
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Его поздравляет режиссер Робер Лепаж:
— Дорогой Константин, в 2007 году Чеховский фестиваль распахнул свои две-
ри нашим спектаклям. С тех пор мы неоднократно участвовали в Чеховском 
и видели, как с каждым разом публики становилось все больше. Я знаю, что к 
этому успеху причастен «Первый канал». Во главе любой организации, имею-
щей большое значение для культуры, всегда стоит руководитель-энтузиаст, 
великодушный человек и первопроходчик. Таким и является Константин 
Эрнст, который, будучи талантливым творцом, работающим не только в теле-
визионном жанре, но и в формате кино, театра, колоссальных представле-
ний, как открытие Олимпиады, способен оценить и поддержать других твор-
цов. Выражаю вам свою благодарность и поздравляю вас с днем рождения!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 59 лет  
генеральному директору  
«Первого канала»  
Константину Эрнсту

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Чертановский суд Москвы арестовал на два 
месяца уроженца Кабардино-Балкарии Му-
рата Шханукова. Он был задержан после то-
го, как в сети появилось видео, на котором 
видно, как господин Шхануков издевается 
над пятилетним пасынком. Сам задержан-
ный считает, что ничего серьезного не со-
вершил, а видео стало местью со стороны 
сестры его жены, с которой у фигуранта  
произошла размолвка.

Следственное управление СКР по Южному 
округу Москвы обратилось в Чертановский суд с 
ходатайством об аресте 38-летнего Мурата Шха-
нукова в рамках уголовного дела, возбужденного 
по ч. 1 ст. 115 УК РФ (умышленное причинение 
легкого вреда здоровью) и ч. 2 ст. 117 УК РФ (истя-
зание). Расследование было начато после прове-
дения проверки, поводом для которой стало 
скандальное видео, размещенное в сети. На нем 
видно, как мужчина заставляет мальчика присе-
дать, наносит ему удары и т. п. Как выяснилось в 
суде, господина Шханукова сначала в минувшую 
субботу вызвали в полицию и опросили, после 
чего отпустили. Он скрылся было у родственни-
ков, но когда те увидели, какой из-за истории с 
видеозаписью поднялся шум в СМИ, решили не 
дожидаться, пока Мурата объявят в розыск, и са-
ми сообщили о его местонахождении правоохра-
нительным органам. Тем временем медики за-
фиксировали у потерпевшего гематому губы, вы-
битый зуб и ушиб мягких тканей. Шханукова за-
держали во вторник, он к этому времени успел 
под видеокамеру заявить о раскаянии.

Семья Шхануковых приехала в Москву из 
КБР несколько лет назад, причем у супруги за-
держанного это уже второй брак, а в первом она 
родила сына Азамата и двух дочерей, которым 
сейчас семь и девять лет. На вопрос в суде, чем 
он занимается, Шхануков ответил, что в «Аша-
не» работает в колбасном цеху, «режет колбасу, 
когда попросят».

Инцидент с пятилетним пасынком произо-
шел в тот момент, когда супруга задержанного 
находилась у родственников, а ее сестра прие-
хала помочь присмотреть за детьми. Последняя 
и сняла скандальное видео и выложила его в 
Instagram.

Мотивируя свое ходатайство об аресте задер-
жанного, представитель следствия заявил, что, 
оставаясь на свободе, Шхануков может скрыться 
или продолжить заниматься рукоприкладством. 
Ходатайство поддержали представитель прокура-
туры и адвокат, представляющий интересы потер-
певшего. Последний при этом заявил, что за рас-
следованием дела станет следить представитель 
КБР в Москве, будет держать его на контроле и гла-
ва республики. «Какой он мусульманин,— возму-
щался адвокат, указывая на задержанного,— если 
руку поднял на пятилетнего мальчика!»

Адвокат Шханукова, в свою очередь, заявил, 
что доводы следствия не подтверждены доказа-
тельствами, и предложил избрать меру пресече-
ния в виде запрета определенных действий. За-
щитник заверил, что фигурант будет исправно 
являться по первому требованию следователя. 
Сам задержанный на вопрос судьи, как он отно-
сится к ходатайству следствия, ответил коротко: 
«Я — как адвокат».

Пока судья находилась в совещательной ком-
нате, Шхануков решил изложить журналистам 
свою версию того, как появилось скандальное 
видео. По его словам, сестра супруги, воспользо-
вавшись отсутствием последней, предложила ра-
ботнику колбасного цеха «взять ее в жены». Муж-
чина, по его утверждению, не только гордо отка-
зался, но и рассказал об этом супруге. А отвергну-
тая сестра последней, сказал задержанный, в от-
местку и разместила видео в сети.

Как бы то ни было, суд согласился с позицией 
следствия и отправил Мурата Шханукова на два 
месяца в СИЗО.

Алексей Соковнин

Рукоприкладство  
привело в СИЗО
Арестован фигурант скандального видео

Новый судебный процесс ожидает уже  
отбывающего срок бывшего заместителя 
главкома внутренних войск МВД России 
(сейчас Росгвардия) 56-летнего Вячеслава 
Варчука. Получивший в прошлом году шесть 
лет за взятку генерал-лейтенант обвиняется 
в совершении аналогичного преступления, 
а также злоупотреблении должностными 
полномочиями. Нанесенный им ущерб  
оценивается почти в 450 млн руб.

Новые эпизоды преступной деятельности быв-
шего заместителя главкома внутренних войск 
(ВВ) МВД генерал-лейтенанта Вячеслава Варчука 
всплыли ровно через год после того, как Москов-
ский гарнизонный военный суд (МГВС) пригово-
рил его к шести годам колонии и штрафу 20 млн 
руб., а также лишил воинского звания. Курировав-
ший финансово-экономический блок Вячеслав 
Варчук в июле 2018 года был признан виновным 
в получении взятки (ч. 6 ст. 290 УК РФ) в размере 
10 млн руб. Как установил суд, за эту сумму обви-
няемый поспособствовал выделению управле-
нию связи ВВ дополнительных объемов финанси-
рования (250 млн руб.) на 2015 год.

В июле прошлого года отбывавшего срок в ко-
лонии Вячеслава Варчука этапировали в Москву, 
где следователь столичного военного следствен-
ного управления (ВСУ) Следственного комитета 
России (СКР) предъявил ему новые обвинения в 
получении взятки и злоупотреблении должност-
ными полномочиями, повлекших тяжкие послед-
ствия (ч. 3 ст. 285 УК РФ). На время расследования 
фигуранта поместили в один из столичных СИЗО, 
где он находится и сейчас.

По версии следствия, с 2009 по 2016 год бывший 
военный чиновник, используя свою жену Наталью 
в качестве посредника (она находится в розыске), 
получил взятку в размере почти 140 млн руб. За эти 
деньги, как установило ВСУ СКР, Вячеслав Варчук 

содействовал привлечению ЗАО «ЦНТ „Парус“» к 
реализации контракта по разработке, внедрению 
и обслуживанию автоматизированных информа-
ционных систем. Отметим, что главный центр ин-
формационных технологий (ГЦИТ) войск нацио-
нальной гвардии являлся основным клиентом «Па-
руса». В общей сложности с февраля 2011 года по де-
кабрь 2016 года коммерсанты заключили с рос-
гвардейцами 26 контрактов почти на 830 млн руб.

Однако в 2017 году, когда было возбуждено уго-
ловное дело в отношении генерала Варчука и его 
взяли под стражу, все взаимоотношения «Паруса» 
с ГЦИТ прекратились. Более того, в мае того же го-
да ЗАО было ликвидировано «путем реорганиза-
ции в форме преобразования». В итоге вместо «Па-
руса» появилось ООО «ЦНТ „Плюс“». При этом в 
нем сменилось не только название, но и генераль-
ный директор с учредителями. Не исключено, что 
именно бывшее руководство этой структуры дало 
показания в отношении генерала Варчука и пош-
ло по делу в качестве свидетелей.

Второй выявленный следствием эпизод связан 
с тем, что в 2008–2016 годах бывший начальник 
финансового управления главного командова-
ния ВВ МВД России Варчук «умышленно не орга-
низовал надлежащую проверку обоснованности 
расчета начальных (максимальных) цен государ-
ственных контрактов». Попустительство генерала 
привело к тому, что государству был нанесен 
ущерб почти на 310 млн руб. Отметим, что Феде-
ральная служба войск национальной гвардии уже 
заявила к обвиняемому гражданский иск о возме-
щении причиненного ущерба.

Уголовное дело с утвержденным Московской 
городской военной прокуратурой обвинитель-
ным заключением в отношении Вячеслава Вар-
чука направлено в МГВС для рассмотрения по 
существу.

Олег Рубникович

Генерал злоупотребил  
с «Парусом»
Бывший заместитель главкома ВВ МВД зачастил в суды

Знаковое решение для российских 
адвокатов и юристов принял Страс-
бургский суд, обязав власти РФ вы-
платить более 20 заявителям суммы 
от €1 тыс. до почти €16 тыс. компен-
сации за проведенные у них обыски. 
Ранее ЕСПЧ уже выносил подобные 
решения, но для России оно является 
едва ли не прецедентным, поскольку 
является «маршрутной картой», де-
тально разъясняющей, как должны 
действовать суды и правоохрани-
тельные органы в отношении не толь-
ко адвокатов, обладающих статусом 
спецсубъектов, но и теперь прирав-
ненных к ним в правах частнопракти-
кующих юристов.

Согласно официальным документам 
ЕСПЧ, решение по делу «Круглов и другие 
против России» было вынесено 4 февраля. 
Как пояснила „Ъ“ адвокат Карина Моска-
ленко, изначально она и ее коллега Анна 
Ставицкая представляли интересы по 
двум делам семи россиян — адвокатов и 
юристов, у которых, по их мнению, с 
санкции суда или даже без таковой были 
незаконно проведены обыски и опера-
тивно-разыскные мероприятия силови-
ков. Любопытно, что само обращение в 
ЕСПЧ получило название по не самому 
громкому делу — самарского адвоката 
Александра Круглова, который еще в 2003 
году подозревался в клевете на судью, был 
заключен под стражу, но в 2012 году его 
полностью оправдали. Именно его обра-
щение, датированное еще 2004 годом, в 
ЕСПЧ стало первым. Впоследствии, как 
пояснили „Ъ“ адвокаты Москаленко и 
Ставицкая, они отдельно подавали в 
Страсбург жалобы по поводу действий в 
отношении их подзащитных. «ЕСПЧ по 
собственной инициативе объединил все 
дела о нарушении прав российских адво-

катов и юристов при обысках в одно про-
изводство»,— пояснила „Ъ“ госпожа Ста-
вицкая. Всего, согласно данным ЕСПЧ, по-
терпевшими оказались 26 человек, подав-
ших 16 жалоб. Их требования хоть и были 
признаны ЕСПЧ, но суммы компенсаций 
были снижены в десятки, а то и в сотни 
раз. Интересно, что пятеро из заявителей 
вообще не имели материальных претен-
зий к РФ, а требовали лишь извинений. 
Впрочем, другие жалобщики рассчитыва-
ли получить до €1 млн компенсации мо-
рального вреда. ЕСПЧ, признав наруше-
ние европейской Конвенции о правах че-
ловека, присудил истцам от €1 тыс. до 
€15,7 тыс. При этом, как сообщил „Ъ“ со-
ветник Федеральной палаты адвокатов 
России (ФПА) Евгений Рубинштейн, реше-
ние ЕСПЧ имеет «знаковое значение». «По 
большому счету ЕСПЧ конкретизировал и 
детализировал сам механизм проведения 
обысков у адвокатов»,— сообщил предста-
витель ФПА, пояснив, что это дает опреде-
ленные гарантии для защитников при 
проведении в отношении них следствен-
ных действий. Правда, господин Рубинш-
тейн крайне осторожно высказался о том, 
как на практике вынесенное в Страсбурге 
решение будет исполняться в судах — осо-
бенно в регионах. Фактически же речь 
идет о том, что суды теперь обязаны не 
формально, как часто бывало раньше, рас-
сматривать ходатайства следователей о 
производстве обысков у адвокатов, а тща-
тельно проверять их необходимость и 
своевременность, а также изучать возмож-
ные альтернативные меры обыскам.

Адвокат из Екатеринбурга Сергей Ко-
лосовский представлял интересы Ирины 
Бурыги, также местного адвоката, муж ко-
торой был задержан и осужден за хище-
ния. Он особо отметил, что незаконный 
обыск в квартире его клиентки нарушил 

право собственности, что учел ЕСПЧ, а 
также признал необоснованным удержа-
ние имущества — нескольких компьюте-
ров, которые были изъяты как «вещдоки», 
но затем возвращены.

Беспрецедентное решение ЕСПЧ при-
нял по жалобе еще одного заявителя из 
Екатеринбурга, Константина Лазуткина. 
Он был в 2014 году задержан оперативни-
ками ФСБ за аферу с использованием под-
дельных документов. Его заявление было 
не только принято, но и удовлетворено 
ЕСПЧ, хотя ранее Страсбургский суд ука-
зывал, что обращение к нему возможно 
только после прохождения всех россий-
ских судебных инстанций. Таким обра-
зом, ЕСПЧ посчитал «неэффективной ме-
рой» защиту в судебных инстанциях РФ.

Кроме того, ЕСПЧ подтвердил право ад-
вокатов приступить к защите клиента да-
же после начала следственных действий, 
на которые они прибыли позже. «Это чи-
сто факультативные решения ЕСПЧ, но на 
практике они очень помогут адвока-
там»,— считает господин Колосовский. 
Кстати, как он сам признал, саму жалобу 
еще в далеком 2006 году писал, изучая 
удовлетворенный иск немецкого адвока-
та к властям Германии, которого в свое 
время также незаконно обыскали.

Отметим, что ЕСПЧ, рассматривая мас-
совую жалобу российских адвокатов, фак-
тически приравнял к ним частнопрактику-
ющих юристов. Закон им позволяет пред-
ставлять интересы не только граждан, но и 
юридических лиц в гражданских, арби-
тражных, семейных и других спорах. «Это 
развязывает руки и дает право на защиту 
даже правозащитникам, которые могут 
быть общественными представителями 
граждан даже в уголовном процессе»,— 
особо отметила Карина Москаленко.

Сергей Сергеев

Российские адвокаты 
защитились от обысков в Европе
ЕСПЧ признал, что в России нарушались права юристов

Как стало известно „Ъ“, в Москве аре-
стован бывший председатель совета 
директоров Военно-промышленного 
банка (ВПБ) Юрий Колток, обвиняемый 
в хищении прав на имущество на сум-
му 808,7 млн руб. Банкира, на которого 
ранее был наложен запрет определен-
ных действия, отправили в СИЗО после 
того, как один из свидетелей по делу 
пожаловался, что от него требуют не 
упоминать господина Колтока в пока-
заниях. Созданный в качестве опорно-
го банка для предприятий военно-про-
мышленного комплекса, ВПБ рухнул 
в 2016 году, после чего в его балансе 
была обнаружена дыра в 36 млрд руб.

Мосгорсуд рассмотрел жалобу адвока-
тов бывшего председателя совета дирек-
торов ВПБ на решение Тверского суда 
столицы, который в конце минувшего де-
кабря по ходатайству следствия изменил 
меру пресечения банкиру, отправив его в 
СИЗО. До этого на Юрия Колтока, кото-
рый обвиняется в мошенничестве и по-
кушении на мошенничество (ст. 159 УК 
РФ, а также ст. 30 и ст. 159 УК РФ), был на-
ложен запрет определенных действий. В 
Мосгорсуде защита отмечала, что основа-
ний для заключения экс-главы ВПБ не 
было, а наложенные на него ранее огра-
ничения он соблюдал. Адвокаты также 
настаивали, что райсуд не принял во 
внимание данные о личности Юрия Кол-
тока, а угрозы, звучавшие в адрес свиде-
теля, на самом деле были не более чем 
юридическими консультациями. Кроме 

того, защита уверена, что инкриминиру-
емые господину Колтоку преступления 
относятся к сфере предпринимательства, 
а это обстоятельство по закону вовсе 
исключает возможность ареста.

Однако Мосгорсуд счел эти доводы не-
убедительными. В его решении, в част-
ности, говорится, что представленные 
следствием материалы свидетельствуют 
о том, что в конце октября 2019 года сви-
детелю, о котором идет речь, несколько 
раз звонили адвокаты, «фактически 
представляющие интересы» господина 
Колтока, с предложением «уехать и от-
дохнуть», а также не упоминать фами-
лию их клиента в своих показаниях. 
Речь шла о связи банкира с различными 
подконтрольными ему компаниями. Та-
ким образом, резюмировал Мосгорсуд, 
доводы защиты об отсутствии со сторо-
ны их клиента нарушений запретов, 
установленных ранее райсудом, являют-
ся несостоятельными. В результате апел-
ляционная инстанция оставила в силе 
решение Тверского суда. Таким образом, 
бывший председатель совета директо-
ров ВПБ будет находиться в СИЗО как ми-
нимум до Дня российской армии.

Уголовное дело, фигурантом которого 
является бывший руководитель ВПБ, бы-
ло возбуждено 19 июня 2018 года. Его рас-
следованием, по данным источников „Ъ“, 
занимается главное следственное управ-
ление ГУ МВД по Москве. Обвинение в по-
кушении на мошенничество Юрию Кол-
току было предъявлено 30 апреля 2019 го-

да. По версии следствия, руководитель 
ВПБ «в составе группы лиц по предвари-
тельному сговору» пытался похитить пра-
ва на имущество в размере 808,7 млн руб. 
23 декабря 2019 года экс-глава банка был 
задержан, после чего ему предъявили об-
винение уже в мошенничестве в особо 
крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ). Ин-
криминируемое банкиру преступление 
относится к периоду с 20 июля 2017 года 
по 13 ноября 2019 года. Покушение на мо-
шенничество, по материалам дела, имело 
место «не позднее 23 апреля 2018 года».

ВПБ был создан в сентябре 1994 года 
как один из опорных банков для полу-
сотни предприятий военно-промыш-
ленного комплекса. Среди его учредите-
лей были как крупнейшие отраслевые 
предприятия, включая НПО «Антей», 
МАК «Вымпел», ОАО «Твердосплав», так и 
российско-американский оператор циф-
ровой связи СЦС «Совинтел», а в руковод-
ство входили бывшие сотрудники спец-
служб. Позже банк стал принадлежать 
группе физических лиц. Лицензия у бан-
ка была отозвана в сентябре 2016 года, 
после чего в балансе кредитного учре-
ждения была обнаружена «дыра» в раз-
мере более 36 млрд руб.

В январе 2020 года Арбитражный суд 
Москвы в рамках иска Агентства по стра-
хованию вкладов почти на 36,9 млрд руб. 
арестовал имущество трех лиц, контроли-
ровавших банк. В их числе оказался и 
Юрий Колток.

Владислав Трифонов

Банкира арестовали  
как нарушителя запретов
Экс-председателю совета директоров ВПБ ужесточили меру пресечения
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Девочка, которая в течение почти 
шести лет живет в  перинатальном 
центре, может быть передан 
в приемную семью или под опе‑
ку, разъяснили „Ъ“ вчерашнее 
 решение Пресненского суда Мо‑
сквы юристы. После заседания, 
длившегося восемь часов, суд 
принял решение по резонансному 
делу: Татьяна Максимова и Юрий 
Зинкин ограничены в родитель‑
ских правах.

Пресненский суд разбирал иск ор-
ганов соцзащиты района Арбат об ог-
раничении в родительских правах Та-
тьяны Максимовой и Юрия Зинкина. 
Напомним, о девочке, которая с ро-
ждения живет в перинатальном мед-
центре (ПМЦ) «Мать и дитя», сообщи-
ло ранее издание Meduza. По инфор-
мации издания, родители перечисля-
ли с 2014 года медучреждению около 
1 млн руб. в месяц: мать девочки счи-
тает, что она нездорова. Однако ген-
директор центра Марк Курцер заяв-
лял, что ребенок не нуждается в пре-
бывании в стационаре. Эту информа-
цию подтвердил в ноябре 2019 года 
Гагаринский суд, рассматривая иск 
клиники к родителям с требованием 
забрать ребенка из медучреждения. 
Суд обязал взять ребенка домой, од-
нако родители этого не сделали.

Вчера представитель соцзащиты 
указал, что адвокаты ответчиков под-
твердили в судебном заседании, что 
«отказ забрать ребенка связан не с на-
личием у ребенка заболеваний, а с не-
согласием с диагнозами в эпикризе 
ребенка»: «Таким образом, родители 
сделали малолетнюю А. заложником 
своих споров (с ПМЦ.— „Ъ“). А. лише-
на возможности жить и воспитывать-
ся в семье, ее дом — это больничная 
палата, нарушается ее право на вос-
питание своими родителями — эту 
обязанность переложили на нянь. 
У девочки не формируется духовная 
и физическая связь с родителями, 

она лишена возможности общаться 
со своими сверстниками, возможно-
сти адаптации и интеграции в обще-
ственную жизнь».

Защита подала ходатайство о пе-
реносе процесса в связи с болезнью 
Татьяны Максимовой, однако суд его 
отклонил. По словам адвокатов, ро-
дители пациентки, получив выпи-
ски из ПМЦ, в которых, по их сло-
вам, не было необходимых подписи 
и печатей, не смогли устроить дочь 
в другие медучреждения. Впрочем, 
они ссылались лишь на устные от-
казы. У адвокатов был еще ряд фор-
мальных претензий к иску. Напри-
мер, в нем, настаивали они, не ука-
зан территориальный орган опеки, 
куда должна будет передана девоч-
ка в случае удовлетворения требова-
ний истца.

Представители ПМЦ отметили, 
что родители посещали в клинике 
ребенка «эпизодически». Они на-
чали делать это чаще, когда ребен-
ком начали интересоваться органы 
опеки (с весны 2019 года), «прихо-
дя одновременно с соцработника-
ми или с разницей в 15 минут». Тот 
факт, что мать не посещает девочку 
с июля 2019 года, объяснялся болез-
нью Татьяны Максимовой. Отец по-
следний раз был в клинике в ноябре 
2019 года. Юристы центра также на-
помнили, что Татьяна Максимова 
и Юрий Зинкин в течение года так 
и не провели независимую экспер-
тизу состояния дочери: была пред-
принята попытка, но вместо «карди-
ологов, эндокринологов, педиатров 
и детских психиатров» в клинику 
пришли два судмедэксперта и взро-
слый психиатр. Их не допустили ос-
матривать девочку.

Прокурор Степанюк заявила, что 
качество медуслуг, на которые ссы-
лались представители ответчика, 
«не является юридически значимым 
обстоятельством по данному делу»: 

«При этом они сами не представили 
сведений о диагнозах несовершенно-
летней, на которых они настаивают». 
«Отказ забирать ребенка и заботить-
ся о нем только на том основании, что 
не имеется медицинской документа-
ции или у ребенка имеется ряд забо-
леваний, свидетельствует об уклоне-
нии родителей от исполнения своих 
обязанностей»,— уточнила она.

«Ограничить в родительских пра-
вах Юрия Зинкина и Татьяну Макси-
мову в отношении малолетней доче-
ри А. 2014 года рождения, взыскать 
в пользу малолетней А. алименты 
на ее содержание с Юрия Зинкина 
и Татьяны Максимовой,— огласи-
ла решение судья Наталья Каржа-
вина.— Передать малолетнюю А. 
на попечение органа опеки и попе-
чительства».

Адвокат Татьяны Максимовой 
Ольга Лукманова заявила „Ъ“, что ре-
шение суда будет оспорено.

Адвокат, советник—руководитель 
практики семейного права адвокат-
ского бюро BGP Litigation Виктория 
Дергунова разъяснила „Ъ“, что огра-
ничение родительских прав — мера, 
которая принимается, когда основа-
ний для лишения родительских прав 
недостаточно. Ограниченные в пра-
вах родители «больше не могут пред-
ставлять интересы ребенка в публич-
ном пространстве, не могут больше 
представительствовать в его интере-
сах, а вопрос проживания ребенка 
определяют органы опеки и попечи-
тельства — он может быть передан 
в приемную семью или под опеку». 
Госпожа Дергунова отметила, что ог-
раничение родительских прав обыч-
но устанавливается на определен-
ный срок, «в который родители мо-
гут изменить свое поведение и после 
выступить с иском о восстановлении 
в родительских правах»: «Если срок 
не определен, обычно это полгода».

Валерия Мишина

Опека в диагнозе
Суд вынес решение по делу  
живущей в московском роддоме девочки

Уже весной этого года водите‑
ли смогут обжаловать штрафы 
ГИБДД через портал госуслуг. 
На это рассчитывают авторы 
 законопроекта, предусматрива‑
ющего запуск нового сервиса. 
Поправки к КоАП об электрон‑
ном обжаловании штрафов вче‑
ра поддержал комитет Госдумы 
по госстроительству, в февра‑
ле их будет принимать парла‑
мент. Однако критики документа 
уверены, что технически сервис 
к старту не готов, поэтому срок 
вступления документа в силу пе‑
ренесут на 2021 год. В Минком‑
связи опасения опровергают: 
новый сервис уже тестирует‑
ся во взаимодействии ГИБДД 
и портала госуслуг.

Законопроект, обсуждавшийся 
вчера в рамках заседания комите-
та по госстроительству, был внесен 
в Госдуму депутатом Рафаэлем Мар-
даншиным («Единая Россия») в ок-
тябре 2019 года, а сейчас у докумен-
та уже 26 соавторов. Поправки по-
зволят запустить на портале госу-
слуг сервис по электронному обжа-
лованию штрафов за нарушения, за-
фиксированные автоматическими 
камерами. Жалобу можно напра-
вить в ГИБДД или суд, ответ заявите-
лю придет также через портал в те-
чение трех дней. Члены профиль-
ного комитета вчера рекомендова-
ли принять поправки в первом чте-
нии, рассмотрение их парламентом 
запланировано на февраль. Законо-
проект ранее поддержали в прави-
тельствах РФ и Москвы.

Онлайн-обжалование штрафов 
уже работает в столице. Автовладе-
лец может, например, пожаловать-
ся на штраф за неоплаченную пар-
ковку, отправив с помощью он-
лайн-сервисов столичного прави-
тельства фотографию заявления, 
написанного от руки. Копия реше-
ния направляется заявителю тради-
ционной почтой. Около 80% от всех 
жалоб на постановления «Админи-
стратора московского парковочно-
го пространства» обжалуется имен-
но в электронном виде. Однако для 
опротестования штрафа ГИБДД не-

обходимо приехать в подразделе-
ние лично, хотя в регионах, случа-
ется, принимают сканы заявлений 
(это скорее исключение, чем прави-
ло). Ежегодно автовладельцы обжа-
луют несколько сотен тысяч штра-
фов ГИБДД. Цифра эта, вероятно, 
будет расти из-за прироста камер: 
к 2024 году их будет на дорогах уже 
около 20 тыс.

Сервис планировалось ввести 
еще 1 августа 2019 года: срок был 
закреплен паспортом нацпроекта 
«Безопасные и качественные авто-
дороги». Запуск неоднократно пе-
реносили, в том числе из-за задер-
жек при подготовке правительст-
венного отзыва, о чем „Ъ“ рассказы-
вал в ноябре 2019 года. Ориентиро-
вочно уже в апреле—мае водители 
смогут обжаловать штрафы в ГИБДД 
и в судах первой инстанции, расска-
зал „Ъ“ Рафаэль Марданшин, к кон-
цу года — ранее вынесенные реше-
ния в высших судах и региональ-
ные штрафы, например постановле-
ния за парковку на газоне Москов-
ской административной дорожной 
инспекции.

Однако первый зампред комите-
та Госдумы по госстроительству Вя-
чеслав Лысаков считает, что срок 
вступления в силу поправок при-
дется сдвигать на 2021 год. «У прави-
тельства еще ничего не готово для 
запуска услуги, неизвестно, когда 
будет реализована программно-тех-
ническая часть сервиса»,— уверен 
он. Господин Марданшин говорит, 
что консультировался на эту тему 
с Минкомсвязью, там заверили, что 
сложностей возникнуть не должно. 
В Минкомсвязи подтвердили „Ъ“ 
техническую готовность сервиса 
к запуску. «С января проходит тести-
рование взаимодействия информа-
ционных систем ГИБДД и портала 
госуслуг, необходимого для работы 
сервиса»,— рассказали „Ъ“ в пресс-
службе ведомства.

Законопроект не предполагает 
полноценного электронного обжа-
лования штрафов, а лишь упрощает 
процесс подачи жалоб, считает ад-
вокат движения «Свобода выбора» 
юрист Сергей Радько. В документе, 

по его словам, не описаны порядок 
участия водителя в рассмотрении 
жалоб, механизм предъявления до-
казательств и заявления ходатайств. 
«Законопроект сможет помочь лишь 
в редких случаях при обжаловании 
явно незаконных постановлений,— 
поясняет он.— Во всех иных ситуа-
циях, когда требуется детальное из-
учение обстоятельств дела, подача 
электронной жалобы лишь несколь-
ко ускорит ее принятие. Это не га-
рантирует повышения объективно-
сти рассмотрения заявления».

Процедура электронного обжа-
лования штрафов заложена так-
же и в процессуальном КоАП, про-
ект которого Минюст обнародовал 
в конце прошлой недели. Господин 
Радько называет его «более прогрес-
сивным», поскольку там предусмо-
трена возможность подачи в элек-
тронном виде не только самих жа-
лоб, но и «иных документов». На-
пример, можно будет приложить 
к заявлению договор купли-прода-
жи, подтверждающий, что машина 
продана и штрафы с камер нужно 
адресовать новому владельцу. «Для 
этого надо кардинально менять 
и саму систему назначения штра-
фов,— отмечает Сергей Радько.— 
При введении подачи жалоб в элек-
тронном виде нагрузка на чиновни-
ков многократно возрастет».

В пресс-службе Минюста, отвечая 
на запрос „Ъ“, обратили внимание, 
что новый КоАП предусматрива-
ет обжалование в электронном ви-
де штрафов за все административ-
ные правонарушения, а законопро-
ект — лишь постановлений, выне-
сенных с помощью камер. Процес-
суальный кодекс по плану Минюста 
должен вступить в силу вместе с но-
вым КоАП (проект проходит общест-
венное обсуждение) 1 января 2021 
года, но в Госдуму еще не вносил-
ся. Кодекс уже вызвал массу нега-
тивных отзывов со стороны общест-
венности и депутатов из-за планов 
по ужесточению штрафов, напри-
мер санкция за превышение скоро-
сти на 20–40 км/ч повышается с 500 
руб. до 3 тыс. руб.

Иван Буранов

Дорожные штрафы 
отправляют на сервис
Электронное обжалование постановлений ГИБДД 
может заработать в ближайшие месяцы

Общероссийское  объединение 
пассажиров завтра направит 
в Минтранс пакет предложений 
по изменению правил транспор‑
тировки животных в самолетах. 
Об этом „Ъ“ сообщил глава объе‑
динения Илья Зотов, уточнив, что 
одновременно документ будет на‑
правлен в Госдуму и Совет феде‑
рации. Общественники намерены 
добиться установления адекват‑
ной финансовой ответственно‑
сти авиаперевозчика за гибель 
животного при транспортировке 
в багажном отделении. Они пред‑
лагают также установить, что раз‑
решенный вес перевозимого в са‑
лоне животного не должен быть 
ниже допустимого веса ручной 
клади. В Минтрансе „Ъ“ сообщи‑
ли, что уже работают над измене‑
ниями правил вместе с предста‑
вителями авиакомпаний.

Хозяева домашних животных 
должны иметь возможность брони-
ровать спецместо для питомца в са-
молете или выкупать дополнитель-
ное кресло для кота или собаки; ави-
акомпаниям необходимо разделять 
места для пассажиров с животными 
и пассажиров с аллергией на живот-
ных на этапе заказа билета; Минтран-
су предложено установить, что разре-
шенный вес перевозимого в салоне 
животного не должен быть ниже до-
пустимого веса ручной клади, а также 
закрепить ответственность перевоз-
чика за гибель животного в багажном 
отделении. Эти и ряд других предло-
жений войдут в пакет поправок к дей-
ствующим правилам перевозки жи-
вотных, которые готовит для Мин-
транса Общероссийское объедине-
ние пассажиров.

«В межведомственной рабочей 
группе Минтранса вопрос (измене-
ния правил перевозки животных.— 
„Ъ“) уже обсуждался,— рассказал „Ъ“ 
глава Общероссийского объединения 
пассажиров Илья Зотов.— Но мы счи-
таем, что этого недостаточно без при-
влечения общественности, в частно-
сти, пассажиров авиакомпаний, чьи 
питомцы пострадали при переле-
тах. Напомню, сейчас, к примеру, ги-
бель животного в багажном отделе-
нии приравнивается к потере багажа. 
Это недопустимо, нужна установлен-
ная финансовая ответственность пе-
ревозчика за гибель животного».

Господин Зотов обратил внима-
ние, что предложения «будут касать-
ся организационных изменений» 
и не потребуют «фактически дополни-
тельных финансовых затрат от авиа-
компаний». По его словам, в подго-
товке предложений уже участвует 
Максим Чумаченко, кошки которого 
погибли от травм, полученных после 

перелета «Аэрофлотом» из Нью-Йорка 
в Москву 24 января, а также Михаил 
Галин — хозяин кота Виктора, которо-
го представители «Аэрофлота» отказа-
лись в ноябре прошлого года пускать 
на борт самолета из-за превышения 
лимита багажного веса.

«Необходимы приоритетная выг-
рузка и погрузка животного на борт 
самолета, жесткий контроль темпера-
турного режима в багажном отделе-
нии и изменение статуса перевозимо-
го животного с „багажа“ на „пассажи-
ра“,— рассказал Михаил Галин.— Так-
же важно досконально исполнять уже 
существующие требования: сдавать 
животное в багажное отделение и по-
лучать его по прилете по чек-листу, ко-
торый хозяину обязаны предоставить 
при регистрации в аэропорту».

Максим Чумаченко считает необ-
ходимым «менять правила на зако-
нодательном уровне» и «готов к диа-
логу с авиаперевозчиком», рассказал 
он „Ъ“. «Пока что я занимаюсь пере-
водом документов о гибели живот-
ных по запросу „Аэрофлота“ на рус-
ский язык (вскрытие и экспертиза 
проводилась в Болгарии, где прожи-
вает господин Чумаченко.— „Ъ“), од-
нако на запросы от меня представи-
тели перевозчика не отвечают и от-
кровенно тянут время. Если такая 
тактика продолжится, мои юристы 
будут обращаться в суд в США, где 
я осуществил покупку билета на са-
молет, а, значит, сделку с компани-
ей». По словам господина Чумачен-
ко, к нему обращались представи-
тели компании «Шереметьево Хен-
длинг», с которой у «Аэрофлота» за-

ключен договор на обслуживание 
багажа, «и предлагали оценить сто-
имость кошек, которые погибли». 
«Но я считаю, что вопрос оценки не-
этичен, а заниматься взаимодейст-
вием со мной как с пассажиром дол-
жен все же перевозчик»,— отметил 
господин Чумаченко.

В компании «Аэрофлот» не про-
комментировали заявление Максима 
Чумаченко. Пресс-служба «Шереметь-
ево Хендлинг» сообщила „Ъ“ в среду, 
что компания будет готова комменти-
ровать ситуацию «по окончании вну-
треннего расследования январского 
происшествия», в результате которого 
погибли прибывшие из США живот-
ные. Дату окончания расследования 
в компании не уточнили.

В Минтрансе России подтверди-
ли „Ъ“ информацию о работе по из-
менению правил транспортировки 
животных, однако не сообщили, зна-
ют ли о готовящемся пакете предло-
жений общественников. «Авиаком-
пании по итогам заседания груп-
пы готовят предложения по отраже-
нию в правилах перевозки важных 
условий, качественных характери-
стик переносок для животных, по-
рядка принятия мер в случае аллер-
гических реакций на борту у пасса-
жиров,— говорится в сообщении ве-
домства.— В правилах должны быть 
учтены мировая практика и положе-
ния документов ИАТА (международ-
ная ассоциация воздушного тран-
спорта.— „Ъ“) в области перевозки 
животных».

Мария Старикова,  
Герман Костринский

Пассажиры наши меньшие
Общественники готовят для Минтранса, Госдумы и СФ 
поправки к правилам перевозки животных

„Ъ“ ознакомился с внесенным 
в Мосгордуму проектом амни‑
стии в связи с 75‑летием Победы 
в Великой Отечественной войне. 
Его авторами наряду с предста‑
вителями «Справедливой Рос‑
сии», «Яблока» и КПРФ являют‑
ся Дмитрий Гудков и Егор Жуков. 
Они предлагают освободить 
от наказания ряд категорий осу‑
жденных, в том числе тех, кто по‑
лучил приговоры за неоднократ‑
ное нарушение закона о митингах 
и преступления, совершенные 
в ходе согласованных и несогла‑
сованных акций протеста. В «Еди‑
ной России» считают инициативу 
«политической, а не гуманисти‑
ческой». В других фракциях мне‑
ния разделились.

Группа депутатов от «Справедли-
вой России», «Яблока» и КПРФ вне-
сла на рассмотрение столичного 
парламента проект постановления 
«Об объявлении амнистии в связи 
с 75-летием Победы в Великой Оте-
чественной войне 1941–1945 годов». 
Объявление амнистии в России яв-
ляется прерогативой Государствен-
ной думы. Если МГД поддержит 
проект постановления, документ 
от ее имени может быть внесен в фе-
деральный парламент. Авторами 
проекта (есть в распоряжении „Ъ“) 
помимо депутатов являются поли-
тики Дмитрий Гудков и Александр 
Соловьев, гражданский активист 
Егор Жуков, осужденный на три го-
да условно за призывы к экстремист-
ской деятельности, а также муници-
пальный депутат Сергей Цукасов 
и политолог Валерий Соловей. Ре-
дактором проекта стал депутат МГД 
Михаил Тимонов (СР).

В проекте помимо традицион-
но включаемых в такие постанов-
ления категорий осужденных — на-
пример, тех, кому на момент совер-
шения преступления было мень-
ше 16 лет, участников боевых дейст-
вий или ликвидаторов чернобыль-
ской аварии,— есть, как сказал „Ъ“ 
правозащитник Лев Пономарев, ка-
тегории «абсолютно новаторские». 
Среди них, например, осужденные 
за участие в массовых беспорядках 
и призывы к ним, а также за «нео-

конченные преступления», связан-
ные с организацией беспорядков. 
Освободить от наказания предлага-
ется всех осужденных за преступле-
ния, совершенные во время согласо-
ванных и несогласованных митин-
гов и шествий.

Напомним, после участия в лет-
них митингах и шествиях за реги-
страцию оппозиционных кандида-
тов в Мосгордуму реальные и услов-
ные сроки, а также штрафы получи-
ли 19 человек. За исключением Кон-
стантина Котова (он один получил 
реальный срок — четыре года — 
за неоднократное участие в несо-
гласованных акциях; в других слу-
чаях по так называемой дадинской 
ст. 212.1 УК РФ применялись обяза-
тельные работы) и Владислава Сини-
цы (получил пять лет за твит с призы-
вом в отношении детей росгвардей-
цев), в основном приговоры выноси-
лись за применение неопасного для 
здоровья насилия к росгвардейцам 
и полицейским. Напомним, изна-
чально большинство фигурантов бы-
ли задержаны по подозрению в мас-
совых беспорядках, но позже обви-
нения переквалифицировали или 
сняли. Отметим, что господин Си-
ница может попасть под предлагае-
мую амнистию: в ней предусмотре-
но положение об освобождении осу-
жденных на сроки до пяти лет вклю-
чительно, если они ранее не отбыва-
ли наказание. Господин Котов так-
же может выйти по амнистии: в ней 
есть пункт, касающийся осужден-
ных по ст. 212.1.

Руководитель «Яблока» в Мосгор-
думе Максим Круглов, который яв-
ляется одним из авторов проекта, 
сказал „Ъ“, что на фракции его еще 
не обсуждали, так как авторы торо-
пились его внести: «Думаю, в нашей 
фракции этот проект возражений 
не встретит, а с другими будем вести 
работу». Авторами проекта от КПРФ 
являются депутаты Екатерина Енга-
лычева, Олег Шереметьев, Дмитрий 
Локтев и Евгений Ступин. Пресс-се-
кретарь фракции КПРФ в Мосгорду-
ме Никита Попов сказал „Ъ“, что ру-
ководство фракции «знакомо» с про-
ектом амнистии и «концептуально 
его поддерживает». Он пояснил, что 

коммунисты сочувствуют политза-
ключенным, но ряд других статей 
их смущает — например, предложе-
ние освободить от наказания участ-
ников боевых действий. «Вернув-
шийся с фронта мог сесть и за изна-
силование или убийство на граждан-
ке»,— предположил господин По-
пов. От «Справедливой России» ав-
тором является только Михаил Ти-
монов: по его словам, он не согла-
совывал инициативу с коллегами 
по фракции, которые ранее лиши-
ли его должности председателя. Гла-
ва фракции Магомет Яндиев считает 
инициативу правильной, но «недо-
статочной»: «Она не охватывает мас-
су примеров схожей (с темой участ-
ников протестов в Москве.— „Ъ“) те-
матики по РФ в целом». По словам го-
сподина Яндиева, фракция «выйдет 
со своей инициативой».

Представитель лояльного москов-
скому правительству депутатского 
объединения «Моя Москва» Наталья 
Метлина считает, что людей на ак-
ции протеста «вытащил Алексей На-
вальный». Она приводит в пример 
несанкционированное шествие по-
сле согласованного митинга 10 ав-
густа: «Территория была огорожена 
на проспекте Сахарова, но, по всей 
видимости, были необходимы не-
кие иные действия, которые спро-
воцировали массовые задержания». 
В то же время депутат заявила, что, 
«как мать», поддержит оппозицио-
неров. Председатель комиссии Мос-
гордумы по законодательству, регла-
менту, правилам и процедурам Алек-
сандр Семенников («Единая Рос-
сия») сказал „Ъ“, что фракция обсу-
дит инициативу, однако, по его мне-
нию, проект содержит ряд «полити-
ческих, а не гуманистических» пред-
ложений: «Это возможность вернуть-
ся к дискуссии о том, что же было ле-
том». От оценки вынесенных судами 
приговоров участникам акций про-
теста парламентарий воздержался.

Ранее свои варианты амнистии 
в честь 75-летия Победы предложил 
президентский Совет по правам че-
ловека, а также депутат от ЛДПР Сер-
гей Иванов.

Владимир Хейфец,  
Елена Рожкова

Протестующих предложено 
понять и простить
В Мосгордуму внесен проект амнистии 
осужденных участников летних митингов

В Общероссийском объединении пассажиров  работают 
над расширением прав путешествующих с хозяевами 
 животных  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА



«Грузинская мечта» становится американской
В Тбилиси ищут поддержки США в преддверии парламентских выборов

Глава МИД Грузии Давид Залкалиани во вторник при-
был в США, а уже на следующий день в американской 
столице встречали делегацию правящей партии «Гру-
зинская мечта» во главе со спикером парламента Ар-
чилом Талаквадзе. Беспрецедентная ситуация, когда 
в Вашингтоне оказались сразу несколько ведущих гру-
зинских политиков, вызвана резкой активизацией про-
тивников грузинского руководства, обвиняющих влас-
ти в сговоре с Москвой и призывающих США отказаться 
от поддержки Тбилиси. Демонстрация лояльности Ва-
шингтону со стороны грузинских властей почти совпа-
ла с турне по постсоветскому пространству госсекрета-
ря США Майка Помпео, призванным укрепить позиции 
 Вашингтона в зоне стратегических интересов России.

Высадка грузинского «политического десанта» в США на-
чалась с визита главы МИДа Давида Залкалиани, по офици-
альной версии прибывшего на встречу министров иностран-
ных дел стран—участниц Коалиции за свободу вероиспове-
дания. Эта малоизвестная международная организация на-
ходится под патронажем Госдепа США, декларируя своей за-
дачей правозащитную деятельность. В Вашингтон Давида 
Залкалиани пригласил госсекретарь США Майк Помпео, ко-
торый на этой неделе завершил свое турне по СНГ (подроб-
нее об этом см. „Ъ“ от 3 февраля). Как ожидается, пребывание 
Давида Залкалиани в США продлится до 8 февраля.

Сразу после главы МИД Грузии в Вашингтон прибыла де-
легация грузинского парламента во главе со спикером Ар-
чилом Талаквадзе (официальная цель — участие в Нацио-
нальном молитвенном завтраке, на котором выступит пре-
зидент США). В состав делегации, которая вернется в Тби-
лиси 11 февраля, также входят вице-спикер от правящей 
«Грузинской мечты» Каха Кучава и глава аппарата спикера 
Николоз Самхарадзе.

Тот факт, что в американской столице одновременно ока-
залось столько грузинских политиков, далеко не случаен. 
Давид Залкалиани дал понять: он и его коллеги намерены 
представлять свою страну в Вашингтоне как витрину «демо-
кратических реформ» на постсоветском пространстве. «Се-
наторы и конгрессмены рассматривают Грузию как страну-
лидера, установившую в регионе высокие стандарты демо-
кратии. Исходя из этих высоких стандартов формируются 
их запросы по поводу демократического развития у нас»,— 
заявил Давид Залкалиани в Вашингтоне.

В свою очередь, в правящей партии «Грузинская мечта» 
(ГМ) не скрывали: главная цель поездки — «противодейст-
вие злонамеренной дезинформации», распространяемой 
во властных структурах США экс-президентом Грузии Ми-
хаилом Саакашвили и его соратниками по оппозиционной 
партии «Единое национальное движение».

О том, что команда Михаила Саакашвили разверну-
ла в Вашингтоне активную пропагандистскую кампанию 
по дискредитации правящей партии, рассказал „Ъ“ пред-
седатель Партии зеленых Грузии Георгий Гачечиладзе, из-
бранный в парламент по спискам «Грузинской мечты». «Са-
акашвили и его приспешники всячески пытаются ввести 
в заблуждение наших американских коллег»,— негодовал 
господин Гачечиладзе.

«Информационными диверсиями» оппонентов в «Гру-
зинской мечте» называют сразу несколько открытых писем, 

отправленных влиятельными конгрессменами и сенатора-
ми США в адрес премьер-министра Грузии Георгия Гахарии. 
В посланиях звучит резкая критика политики грузинского 
руководства и содержится предупреждение, что Грузия мо-
жет лишиться поддержки США. Особенно острыми оказа-
лись «открытые письма», под которыми подписались пред-
седатель комитета Сената по внешним делам Джим Риш 
и глава подкомитета по Европейской и региональной без-
опасности Джин Шахин.

Именно с этими критиками в первую очередь и встре-
тился глава грузинского дипломатического ведомства. Уже 
после беседы с Давидом Залкалиани сенатор Риш сообщил 
в Twitter, что получил от него «гарантии» скорого улучшения 
ситуации с демократией в Грузии. «Я продолжаю призывать 
премьер-министра Гахарию и правительство Грузии быст-
ро выполнить свои обязательства в плане укрепления демо-
кратических институтов»,— говорится в заявлении сенато-
ра. При этом Джим Риш уточнил, что имеет в виду «обеспе-
чение независимости судебной системы» и выполнение об-
ещания председателя ГМ миллиардера Бидзины Иванишви-

ли по переходу на пропорциональную избирательную сис-
тему уже с октября 2020 года, когда в Грузии пройдут парла-
ментские выборы. «Буду внимательно следить за выполне-
нием обещаний»,— предупредил сенатор Риш.

В ходе бесед на Капитолийском холме глава МИД Грузии 
сделал особый акцент на «российской агрессии и продолжа-
ющейся оккупации». «Мы обсудили ситуацию в оккупиро-
ванных Абхазии и Южной Осетии»,— сообщил Джим Риш, 
осудивший «продолжающийся процесс аннексии грузин-
ских территорий». В том же ключе высказалась после встре-
чи с министром Залкалиани и сенатор Джин Шахин. Вы-
разив сожаление тем, что Грузии «пришлось столкнуться 
со многими вызовами со стороны России», глава подкомите-
та по Европейской и региональной безопасности призвала 
грузинских коллег «быстро выполнить свои обязательства 
в плане укрепления демократических институтов». В свою 
очередь, Давид Залкалиани подтвердил: Грузия «остается са-
мым верным союзником США в регионе».

«Основной пафос заявлений грузинских политиков в Ва-
шингтоне можно определить так: зачем менять коней на пе-
реправе, если „Грузинская мечта“ гарантирует незыбле-
мость прозападного выбора?» — комментирует ситуацию 
ведущий научный сотрудник Центра евро-атлантической 
безопасности МГИМО Сергей Маркедонов.

Георгий Двали, Тбилиси; Сергей Строкань

Главная цель визита министра иностранных 
дел Грузии Давида Залкалиани — представить 
свою страну в Вашингтоне как витрину 
«демократических реформ» на постсоветском 
пространстве  ФОТО AP

«Эксперимент хорошо себя зарекомендовал»
Замглавы МИД РФ Евгений Иванов — о нововведениях в визовой политике России

В прошлом году российские 
власти значительно упростили 
процесс получения туристиче-
ских виз для въезда на террито-
рию Калининградской обла-
сти и в Санкт-Петербург для 
граждан 53 государств. В сле-
дующем году практику выда-
чи электронных виз расширят 
на все субъекты РФ. О первых 
итогах нововведения и пла-
нах на будущее „Ъ“ расска-
зал  заместитель министра 
иностранных дел РФ, статс- 
секретарь Евгений Иванов.

— Есть ли уже статистика по вве-
дению электронных виз для Ка-
лининграда и Санкт-Петербур-
га? Насколько успешен экспе-
римент?
— К настоящему времени оформле-
но более 94 тыс. электронных виз 
для въезда на территорию Калинин-
градской области и более 105 тыс.— 
в Санкт-Петербург и Ленинград-
скую область. Около 80% из них бы-
ли использованы. Эксперимент хо-
рошо себя зарекомендовал.
— Могут ли быть в него включе-
ны другие регионы?
— Включение иных субъектов 
Российской Федерации в зону пи-
лотного проекта не планируется: 
на сегодняшний день усилия на-
правлены на введение с 1 янва-
ря 2021 года единой электронной 
визы, которая будет действитель-
на для перемещения между всеми 
субъектами РФ.
— А что надо доработать?
— Главная проблема — небреж-
ность некоторых заявителей, до-
пускающих ошибки в указании 
своих паспортных данных при за-
полнении заявлений на получе-
ние электронной визы. Несовпа-
дение персональных данных в ви-
зе и паспорте влечет за собой отказ 
во въезде в Российскую Федерацию 
и аннулирование выданной визы. 
В связи с этим мы проводим актив-
ную работу, прежде всего в инфор-
мационно-разъяснительной, а так-
же технологической плоскости.
— Почему по электронной визе 
невозможен въезд и выезд же-
лезнодорожным транспортом?
— Посещение Санкт-Петербурга 
и Ленинградской области по элек-
тронным визам для тех иностран-
цев, которые следуют поездом 
из сопредельных иностранных го-

сударств, действительно пока тех-
нически невозможно. Дело в том, 
что пограничный контроль на пас-
сажирских железнодорожных со-
общениях с Финляндией и Эсто-
нией осуществляется не в стаци-
онарных условиях, а непосредст-
венно в поездах. Это предполагает 
необходимость оснащения подра-
зделений пограничного контроля 
мобильными средствами провер-
ки электронных виз.
— Правильно ли мы понима-
ем, что раз по электронной ви-
зе можно передвигаться толь-
ко в рамках одного субъекта, 
то приехавший по ней в Санкт-
Петербург турист в Москву съе-
здить не сможет? Планируются 
ли в этом плане изменения в бу-
дущем (до 2021 года)?
— Совершенно верно. С 1 января 
2021 года будет введена единая 
электронная виза для краткосроч-
ных поездок (до 16 дней). Она бу-
дет действительна для перемеще-
ния между всеми субъектами Рос-
сийской Федерации. До упомя-
нутого срока какие-либо измене-
ния порядка въезда, выезда и пре-
бывания иностранных граждан 

на территории РФ по электрон-
ным визам не планируются.
— Есть ли расчеты, сколько де-
нег принесут бюджету доходы 
от приезжающих по электрон-
ной визе?
— Сейчас электронная виза для 
иностранных граждан, въезжаю-
щих на территории пилотной зо-
ны проекта — свободного порта 
Владивосток и Дальневосточного 
федерального округа, особой эко-
номической зоны в Калининград-
ской области, а также города Санкт-
Петербурга и Ленинградской обла-
сти, оформляется бесплатно. При 
этом имеется общее понимание, 
что с 2021 года за выдачу единой 
электронной визы будут взимать-
ся сборы в размере до $50, которые 
целиком будут доходом государст-
венного бюджета.

Точная оценка расходов та-
ких иностранных граждан в хо-
де их пребывания на территории 
России, как вы понимаете, вряд 
ли возможна — это зависит от пла-
тежеспособности каждого конкрет-
ного иностранца: скажем, некото-
рые предпочтут останавливаться 
в пятизвездном отеле, а кто-то вы-
берет для себя бюджетный вариант 
хостела. Да и подобное прогнози-
рование выходит далеко за рамки 
компетенции МИД России.
— В список этих 53 государств 
не вошли США, Канада и Вели-
кобритания. Могут ли их гра-
ждане попасть под ослабления 
в будущем?
— Решение о включении той или 
иной конкретной страны в спи-
сок принималось с учетом целого 
ряда факторов, в том числе их ви-

зовой политики в отношении рос-
сийских граждан. На данном этапе 
какая-либо корректировка списка 
не предполагается, что не исклю-
чает такой возможности в будущем 
при условии нормализации визо-
вого диалога с упомянутыми вами 
государствами.
— Нужна ли будет иностранцам, 
приехавшим по электронной 
визе, регистрация?
— Какого-либо особого порядка 
постановки на миграционный 
учет для иностранцев, въехавших 
по электронной визе, не предпо-
лагается. Действуют общие пра-
вила, возлагающие ответствен-
ность за постановку иностранно-
го гражданина на учет по месту 
пребывания на принимающую 
сторону. В случае если иностра-
нец проживает в гостинице, то со-
ответствующие административ-
ные процедуры осуществляет ее 
 администрация.

В настоящее время, учитывая 
срок действия электронной ви-
зы для посещения ДФО, Калинин-
градской области, а также Санкт-
Петербурга и Ленинградской об-
ласти (8 дней), постановка на учет 
по месту пребывания не требуется 
в принципе.
— Визовый российско-амери-
канский скандал на какое-то вре-
мя стал одним из главных но-
востных сюжетов. Можно ли оце-
нить, сколько российских дипло-
матов и официальных лиц за по-
следние месяцы не получили за-
прошенные американские визы 
в срок или получили отказ?
— Ситуация в визовой сфере — 
один из серьезнейших раздражи-

телей в российско-американских 
отношениях. На сегодня в течение 
многих месяцев американские ви-
зы ожидают более 60 сотрудников 
МИД России, оформленных для 
работы в США, некоторые — бо-
лее двух лет. Мы давно призываем 
американцев нормализовать визо-
вый процесс, но в Вашингтоне та-
кого желания не изъявляют. В сен-
тябре 2019 года дошло до невыда-
чи виз многим российским офи-
циальным лицам, которые долж-
ны были принимать участие в ме-
роприятиях 74-й сессии Генассам-
блеи ООН в Нью-Йорке.
— Американские дипломаты го-
ворят, что «проблема решается», 
так ли это?
— Вопреки словам американских 
официальных лиц, визовая про-
блема до сих пор не решена. Более 
того, американская сторона не де-
лает ничего для ее устранения — 
виз как не было, так и нет.
— А Россия в ответ не задержи-
вает выдачу виз американским 
официальным лицам?
— Мне о таких случаях не извест-
но. По моим данным, задержек 
с визами для официальных аме-
риканских делегаций не было. Та-
ких визитов сейчас не очень мно-
го, но, тем не менее, они есть.
— В связи с коронавирусом рос-
сийские власти объявили о вре-
менном запрете гражданам КНР 
оформлять визу в упрощенном 
порядке через интернет и прио-
становили выдачу рабочих виз. 
Может ли дело дойти до пол-
ного прекращения выдачи виз 
 китайцам?
— Напомню, что у нас под руковод-
ством заместителя председателя 
правительства Татьяны Голиковой 
создан оперативный штаб по пре-
дупреждению завоза и распростра-
нения коронавирусной инфекции. 
В него входит, в том числе, и пред-
ставитель МИДа. Штаб отслежи-
вает ситуацию в режиме реально-
го времени и принимает решения 
исходя из поступающей инфор-
мации. Насколько мне известно, 
на сегодняшний день такие меры 
не планировались.

Беседовали  
Владимир Соловьев  
и Елена Черненко

полная версия 
kommersant.ru/12792
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мировая политика
По трамповскому 
счету

Предвыборная гонка в США стар-
товала по-настоящему — демокра-
ты наконец-то всерьез занялись вы-
бором соперника Дональду Трампу, 
а тот с высокой трибуны обратил-
ся к нации и пообещал ей хорошую 
жизнь. Самое время подвести итоги 
и разобраться, что же есть в активе 
и пассиве у сторон.

Начнем с самого яркого — импич-
мента. Организованное демократа-
ми судилище привело к тому, что До-
нальд Трамп оправдан, его популяр-
ность достигла невиданных доселе 
значений (опрос Gallup зафиксиро-
вал рекордные 49% при среднем зна-
чении с начала срока в 40%), а демо-
краты посрамлены.

У них не было шансов отрешить 
президента от власти, и они надея-
лись продемонстрировать «граду 
и миру» его неблагонадежность и го-
товность пожертвовать интереса-
ми страны ради своих собственных. 
В итоге людям предъявили сложную 
историю, квинтэссенцией которой 
стал тезис: вместо того чтобы помо-

гать Украине, президент решил по-
мочь сам себе выиграть выборы. 
Учитывая, насколько рядового аме-
риканца беспокоит Украина, вышло 
не очень убедительно.

Зато всплыл другой факт: оказы-
вается, сын соперника Трампа, быв-
шего вице-президента Джо Байде-
на, не имея соответствующего опы-
та, работал в совете директоров укра-
инской газовой компании Burisma, 
получая за это сотни тысяч долла-
ров. Окей, с Дональдом Трампом 
все понятно: он жуликоватый тип. 
А Джо Байден-то что? Сам господин 
Байден в ответ на обвинения на од-
ной из встреч c избирателями напал 
на пенсионера и предложил ему по-
отжиматься на спор, а журналистам 
заявлял, что сына взяли на работу из-
за его талантов. Тактика, прямо ска-
жем, так себе.

Далее: что обещает народу До-
нальд Трамп? Выступив с обращени-
ем к нации, он задобрил и своих са-
мых лояльных сторонников, похва-
ставшись усилением армии, изгна-
нием нелегалов и строительством 
стены на границе, и традиционно 
близких демократам небогатых со-
граждан, пообещав защитить их льго-
ты и не дать социалистам разрушить 
систему медстраховки. Партия на его 
стороне: она всецело поддержала его 
во время импичмента и стоит за ним 
плотными рядами. «Еще четыре го-
да!» — скандировали республикан-
цы перед обращением к нации.

Социология и статистика тоже 
на его стороне: 63% американцев до-
вольны делами в экономике (это ре-
корд со времен Буша-младшего, ко-
торый получил астрономическую 
поддержку по всем пунктам после 
терактов 11 сентября 2001 года). Уро-
вень удовлетворенности ситуацией 
в стране перевалил за 40% — это ре-
корд с 2005 года! Уровень безрабо-
тицы самый низкий за последние 
50 лет, биржевые индексы неуклон-
но растут. Ситуация неидеальная, 
но точно далекая от разрухи, в кото-
рую страну загнал бы некомпетент-
ный президент.

Что обещают народу демократы? 
Никто не знает. В партии идет битва 
не на жизнь, а на смерть между соци-
алистами с бесплатной страховкой, 
медициной, высокими налогами 
и умеренными демократами, кото-
рые за умеренность, но без Дональда 
Трампа. В 2016 году этот раскол разо-
рвал партию надвое, с болью и кро-
вью заставил ее выдвинуть в пре-
зиденты Хиллари Клинтон и про-
играть. Удастся ли примириться де-
мократам после выбора кандидата 
в этом году? Никто не знает.

Зато все знают, чем закончилось 
начало внутрипартийной гонки: по-
стыдным фиаско в Айове, где демо-
краты более суток не могли объявить 
итоговые результаты. «Если вы так 
голоса считаете, как вы страной-
то управлять будете?» — вопрошают 
республиканцы. И их можно понять.

Дональд Трамп 
оправдан, его попу-
лярность достигла 
невиданных значе-
ний, а демократы 
 посрамлены

Алексей Наумов,
обозреватель „Ъ“

К О Н Т Е К С Т Р О С С И Й С К И Е  Э Л Е К Т Р О Н Н Ы Е  В И З Ы  С О Ч Л И  У Г Р О З О Й  Б Е З О П А С Н О С Т И  Л И Т В Ы

На днях Минобороны Литвы совместно с Департаментом 
госбезопасности Литвы опубликовали доклад об угрозах наци‑
ональной безопасности страны на 2020 год. Среди ключевых 
угроз —  новая российская система электронных виз, введенная 
в 2019 году. В документе утверждается, что главные бенефициары 
упрощенного визового режима для иностранных туристов — 
это российские спецслужбы.

«Либерализация визовых формальностей и проистекающее 
из этого увеличение числа иностранцев, прибывающих в Россию, 
на руку российской разведке,— сказано в отчете.— Российские 
спецслужбы систематически выискивают иностранцев, которые 
могут предоставлять интересующие их сведения о зарубежных 
государствах или выполнять иные задания». Из документа следует, 
что большая часть выявленных в странах Прибалтики за последние 
годы шпионов — это граждане Литвы, Латвии и Эстонии, завербо‑
ванные в России.

«Российские спецслужбы получают информацию об иностран‑
цах, как только те подают заявку на визу. Их особенно интересуют 
люди, которые могут иметь доступ к ценной информации, или 
есть основание подозревать, что на них можно воздействовать 
с помощью шантажа. Прежде всего это бывшие и действующие 
политики, бизнесмены, сотрудники правоохранительных органов, 
военные и журналисты»,— предупреждают авторы доклада. Далее, 
впрочем, утверждается, что российские спецслужбы «в последнее 
время вербуют вообще всех, кого могут».

Путешествующих по России призывают делать это группа‑
ми, не нарушать общественный порядок, не злоупотреблять 
алкоголем, брать в дорогу не основные, а запасные телефоны 
и ноутбуки, а также «критически оценивать» новых знакомых.

В 74‑страничном докладе слово «Россия» и производные от него  
упоминаются 324 раза. Все прочие «угрозы» беспокоят власти Лит‑
вы в несопоставимо меньшей степени. Елена Черненко
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23319,56 (+234,97)
РТС 1560,48 (+13,29)
FTSE 100 7482,48 (+42,66)

DAX 30 13478,33 (+196,59)
DJIA* 29158,31 (+350,68)
NASDAQ Composite* 9495,83 (+27,86)

*На 20:44.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 05.02.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 06.02.20
Австралийский доллар 42,6173
Английский фунт 82,4297
Белорусский рубль 29,3342
Датская крона* 93,3853

Доллар США 63,1742
Евро 69,7443
Индийская рупия** 88,6948
Казахский тенге** 16,6588

Канадский доллар 47,5351
Китайский юань* 90,2489
Норвежская крона* 68,3718
СДР 86,9498

Сингапурский доллар 45,7618
Новая турецкая лира 10,5563
Украинская гривна* 25,4145
Шведская крона* 66,0479

Швейцарский франк 65,2356
Японская иена** 57,7329
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Последние несколько лет мне хочет-
ся, чтобы любой продукт или услу-
гу можно было настроить под себя 
— получить такой же халат, но с пер-
ламутровыми пуговицами. Напри-
мер, заказать через магазин анало-
гичную блузку, но с короткими рука-
вами или автомобиль в другом цве-
те. И мне непонятно, почему произ-
водители на это не идут, если от них 
не требуется значительных техноло-
гичных изменений, а покупатель го-
тов за это доплатить.

Такая же ситуация сложилась и 
с банковскими продуктами. Когда 
у банков появились пакеты услуг, я 
обошла значительное их количест-
во с вопросом, можно ли включить 
в пакет нужные именно мне опции. 
Я хотела доступ в бизнес-залы и бес-
платное снятие наличных за грани-
цей, но мне не нужна была страхов-
ка, повышенные проценты по вкла-
дам или индивидуальное обслужи-
вание в отделениях. Казалось, что от 
банка только и требуется, что вклю-
чить нужные мне вещи, исключить 

ненужные и рассчитать стоимость го-
дового обслуживания. Но банкиры 
думали по-своему, а я так и осталась 
без пакетного обслуживания.

Интерес к этой теме возник у меня 
снова после увиденного продукта от 
Газпромбанка (ГПБ). Банк предлага-
ет дистанционный автокредит с воз-
можностью потратить полученные 
деньги совсем не на машину. После 
одобрения кредита и перечисления 
денег на предоставленную карту их 
можно потратить на любые другие 
покупки. От цели кредита будет за-
висеть и процентная ставка. Напри-
мер, если я истрачу всю сумму на шо-
пинг, то она составит 9,9% годовых 
при наличии страховки и 15,9% годо-
вых в ее отсутствие. А если все же ку-
плю новую машину и отдам ее в за-
лог, то ставка снизится до 6,9% годо-
вых. Одобренный лимит можно ис-
тратить и на обе цели.

Вдохновившись предстоящей ин-
дивидуализацией банковских про-
дуктов, я опросила большинство 
крупных участников рынка. Одна-
ко оказалось, что запускать подоб-
ные кредиты они не спешат, хоть не-
которые и называют идею интерес-
ной. Только Кредит Европа банк рас-
сматривает «возможность разработки 
комбинированного продукта».

Оказались не на стороне инди-
видуального подхода и аналитики. 
«Сложные продукты сложнее прода-
вать,— поясняет гендиректор Frank 
RG Юрий Грибанов.— Спотыкаясь о 
каждый нюанс, клиент начинает за-
думываться, нужен ли ему этот про-
дукт вообще, и чем больше он таких 
вопросов себе задаст, тем ниже ве-
роятность, что он дойдет до конца 
сделки». По его словам, такие про-
дукты подходят лишь клиентам-лай-
фхакерам, которые любят искать в 
нюансах возможность сэкономить, 
а их явно меньше 10%. Так что, по-
хоже, мне придется мириться и еще 
долго пользоваться стандартными 
предложениями по кредитам и кар-
там. Хотя небольшая надежда, что 
кредит ГПБ выстрелит и подобные 
продукты запустят и другие банки, 
у меня пока есть.

правила  
игры

Банк предлагает  
автокредит с возмож-
ностью потратить  
полученные деньги 
не на машину.  
Но от цели кредита 
будет зависеть  
процентная ставка

индивидуализирует  
корреспондент отдела финансов 

Светлана Самусева

Правительство может компенсировать 
авиакомпаниям прямые убытки от за-
крытия авиасообщения с Китаем из-за 
распространения коронавируса.В боль-
шинстве авиакомпаний еще не прово-
дили расчеты потерь, но они могут со-
ставить миллиарды рублей. Перевозчи-
ки опасаются, что выделение бюджет-
ных средств затянется, как и в случае 
с возмещением потерь после закрытия 
авиасообщения с Грузией. Эксперты 
оценивают перспективы начисления 
компенсации скептически, напоми-
ная, что прецедентов возмещения  
потерь из бюджета не было.

Белый дом рассматривает возможность 
компенсации перевозчикам прямых убыт-
ков, понесенных ими после запрета на поле-
ты в Китай из-за распространения коронави-
руса. Об этом во время выставки инфраструк-
туры гражданской авиации NAIS рассказал 
министр транспорта Евгений Дитрих. По по-
ручению правительства министерство сде-
лало расчеты размера компенсации, 6 фев-
раля их рассмотрит Минфин, который дол-
жен внести свои предложения. «Мы очень 
надеемся и ждем этих предложений»,— под-
черкнул господин Дитрих.

Авиасообщение с Китаем закрыто из-за 
вспышки коронавируса по решению прави-
тельства РФ 31 января. С 1 февраля полеты в 
КНР запрещены всем российским авиаком-
паниям, кроме «Аэрофлота», который про-
должает полеты из Москвы в Пекин, Шанхай, 
Гуанчжоу и Гонконг. После введения запрета 
полеты прекратили десять авиакомпаний: 
S7, «Уральские авиалинии», «Ираэро», «Яку-
тия», Nord Star, Azur Air, Nord Wind, «Икар», 
IFly и Royal Flight.

Бюджетная субсидия за прекращение по-
летов в Китай — уже третья компенсация, вы-
деление которой обсуждается в правительст-
ве в последнее время. До сих пор не решен во-

прос о компенсации авиакомпаниям скач-
ка цен на керосин в 2018 году. Владимир Пу-
тин поручил предоставить компенсацию из 
резервного фонда правительства, размер ко-
торой оценивался в 23,5 млрд руб., к ноябрю 
2019 года, потом срок был сдвинут на первый 
квартал текущего года. Минтранс предлагал 
распределить субсидии пропорционально 
объему закупленного и заправленного в РФ 
топлива. Минфин, писал РБК, хочет сделать 

источником компенсации транссибирские 
роялти «Аэрофлота», выплатив из резервного 
фонда лишь 2 млрд руб., и приоритетным сде-
лать покрытие расходов лишь на топливо, за-
купленное для внутренних рейсов.

Перевозчики также не получили компен-
сацию за прекращение с 8 июля 2019 года 
авиасообщения с Грузией после июньского 
митинга в Тбилиси, повлекшего за собой обо-
стрение российско-грузинских отношений. 

Ограничительные меры, по оценкам отра-
сли, обошлись ей в 3,2 млрд руб. Решение о 
компенсации, в которую перевозчики верят 
меньше, чем в возмещение потерь от роста 
цен на керосин, также перенесено на 2020 год.

В большинстве авиакомпаний еще не под-
считали размер убытков от закрытия авиасо-
общения. В S7 говорят, что, по их расчетам, 
только их убытки составляют несколько мил-
лиардов рублей. Более точную сумму в ком-
пании пока не раскрывают.

Источник „Ъ“ в другой авиакомпании сом-
невается, что компании быстро смогут полу-
чить бюджетные средства. «Наш Минтранс 
быстро никогда не работает. А с учетом их 
сложных отношений с Минфином скоро-
го выделения выплаты ожидать не стоит»,— 
сказал он. Другой источник „Ъ“ в авиаотрасли 
считает, что компенсации должны поступать 
как можно скорее: «Больной должен вовремя 
принимать лекарство». «Закрытие китайско-
го направления в первом квартале совпало с 
низким сезоном, что только усугубляет поло-
жение перевозчиков. Выплату за рост цен на 
авиакеросин мы не можем получить уже по-
чти два года. Компенсации за Грузию также 
не выплачены»,— напоминает он.

По информации „Ъ“, за 2019 год россий-
ские авиакомпании перевезли на рейсах в Ки-
тай около 3 млн пассажиров. С 1 по 25 января 
2020 года объем перевозок авиакомпаний РФ в 
Китай и из Китая составил 199,84 тыс. человек.

Глава Infomost Борис Рыбак отмечает, что 
в практике зарубежных стран отсутствует вы-
плата бюджетных субсидий за закрытие от-
дельных направлений. При этом в России по-
добные меры оправданны, так как за послед-
ние годы российские авиакомпании понесли 
большие потери от запретов на полеты в Еги-
пет, Турцию, Грузию и Китай. «Пока прецеден-
тов возмещения потерь из бюджета не наблю-
далось»,— констатирует он.

Герман Костринский

Применение в России технологии вир-
туальных сим-карт eSIM может быть 
отложено еще почти на год — до конца 
2020-го. В правительстве пока не верят, 
что предложенный операторами связи 
механизм биометрической идентифи-
кации абонентов достаточно безопа-
сен. Затягивание внедрения eSIM гро-
зит России технологическим отстава-
нием, сетуют операторы.

Минкомсвязь попросила продлить срок 
подготовки необходимых для легализации 
технологии eSIM нормативно-правовых ак-
тов до декабря 2020 года, следует из докла-
да (есть у „Ъ“) занимавшего должность ми-
нистра связи Константина Носкова в адрес 
на тот момент вице-премьера Максима Аки-
мова, направленного в правительство в кон-
це 2019 года. Срок поручения вице-премье-
ра подготовить предложения по регулиро-
ванию eSIM истекал 15 января 2020 года. 
Проблемой стала предложенная операто-
рами для дистанционной идентификации 
абонентов eSIM биометрическая система, 
следует из доклада Минкомсвязи. Она пока 

сама находится вне правового поля, кроме 
того, вызывает вопросы уровень ее безопас-
ности, который может оказаться ниже, чем, 
например, у электронной подписи, гово-
рится в докладе.

• eSIM позволяет отказаться от традици-
онной физической сим-карты, используя  
специальный чип в устройстве, при этом 
абонент может подключаться к сетям  
разных операторов. Среди устройств,  
поставляющихся в Россию, eSIM поддержи- 
вают смартфоны iPhone XR, XS и XS Max, 
планшет iPad Pro, «умные часы».
Регуляторных ограничений для внедре-

ния eSIM нет, проблема именно в отсутствии 
надежной системы удаленной идентифика-
ции, подтвердил вчера замглавы Минком-
связи Олег Иванов на расширенном заседа-
нии комитета Госдумы по связи и ИТ. Как по-
яснил „Ъ“ господин Иванов, «как только бу-
дет проработан вопрос внедрения биоме-
трии в сфере госуслуг, можно будет говорить 
о распространении его и на eSIM». С таким 
предложением вчера на заседании комите-
та выступил глава Минкомсвязи Максут Ша-

даев. По его словам, биометрическая иденти-
фикация позволит упростить документообо-
рот и обращения граждан в ведомства. Опе-
ратором Единой биометрической системы 
(ЕБС) выступает «Ростелеком». Она заработа-
ла в 2018 году, на сентябрь 2019 года к ней 
было подключено 172 банка, сдать данные 
можно более чем в 10 тыс. отделений.

Затягивание легализации eSIM приве-
дет к отставанию России в инновациях, пре-
дупреждают в «Ростелекоме». В Tele2 не ви-
дят рисков в биометрической идентифика-
ции, компания уже использует приложение 
для дистанционного подключения клиентов. 
Безопасными механизмами также могут быть 
цифровая подпись и технология Mobile.ID, 
считают в компании. Внедрение eSIM без над-
ежной и безопасной удаленной идентифика-
ции будет «половинчатым решением», меха-
низм еще нужно прорабатывать, осторожно 
комментируют в МТС.

Легализовать дистанционную иденти-
фикацию абонентов позволит законопро-
ект, внесенный в Госдуму 30 января груп-
пой сенаторов во главе с вице-спикером Со-

вета федерации Андреем Турчаком, увере-
ны в «Ростелекоме» и «Вымпелкоме». В со-
ответствии с проектом, для заключения до-
говора абонент должен будет установить 
на смартфон приложение для считывания 
и верификации биометрических данных. 
Предполагается, что эта система не будет 
связана с ЕБС, а приложения разработают 
сами операторы.

Но использование ЕБС уже более прора-
ботано, а предложенный сенаторами зако-
нопроект не обсуждался с отраслью и может 
быть «сырым» в вопросах безопасности, опа-
сается директор по продуктам компании ID 
R&D Олег Ковпак. По его мнению, техноло-
гии электронной подписи и ЕБС могут до-
полнять друг друга для удаленной иденти-
фикации. Проблемы с безопасностью могут 
возникать как в системе электронной под-
писи, так и в биометрии, уверен техниче-
ский директор Qrator Labs Артем Гавричен-
ков. При этом в случае с биометрической ба-
зой необходим будет «беспрецедентный уро-
вень защиты», чтобы не допустить утечек.

Юлия Тишина

Негосударственные пенсионные фон-
ды (НПФ), работавшие с добровольны-
ми пенсионными программами, на-
чали борьбу за право взимать плату 
с взносов клиентов. Такое право было 
у НПФ акционирования. По их мнению, 
нынешняя ситуация не позволяет фон-
дам серьезно вкладываться в расшире-
ние добровольных программ. При этом 
они предлагают не устанавливать огра-
ничения по взимаемой сумме. Однако 
отсутствие ограничения по взимаемым 
взносам может привести к злоупотре-
блениям, полагают эксперты.

Частные пенсионные фонды считают, что 
в законодательство необходимо вернуть по-
ложение, позволяющие им взимать с вклад-
чиков — граждан или компаний, уплачиваю-
щих пенсионные взносы в фонд,— целевые 
взносы, которые будут направляться в капи-
тал на покрытие административных расхо-
дов, а также на формирование страхового ре-
зерва. Это следует из концепции законопро-
екта (с ним ознакомился „Ъ“), направленно-
го Национальной ассоциацией НПФ (НАПФ) 
депутату комитета Госдумы по финансовому 
рынку Дмитрию Скриванову. Схожую иници-

ативу выдвинула Ассоциация НПФ (АНПФ), 
направив предложения тому же депутату в со-
ставе поправок к закону о НПФ (с ними озна-
комился „Ъ“). Отправку документов подтвер-
дили две ассоциации, их получение — госпо-
дин Скриванов.

НАПФ обосновывает инициативу тем, что 
программы негосударственного пенсионно-
го обеспечения (НПО) носят добровольный 
характер и требуют значительных и регуляр-
ных инвестиций в развитие, в частности для 
привлечения новых клиентов. Нынешнее за-
конодательство позволяет НПФ формировать 
собственные средства не более 15% от инве-
стдохода от размещения пенсионных резер-
вов (success fee). Сами пенсионные взносы 
остаются неприкосновенными. До 2014 года 
нормы закона для НПФ, действующих в фор-
ме некоммерческих организаций (НКО), по-
зволяли взимать с вкладчиков до 3% от пенси-
онного взноса в имущество для обеспечения 
уставной деятельности (аналог собственных 
средств АО). Однако после изменения закона 
о НПФ с учетом акционирования фондов та-
кая возможность была исключена. Большин-
ство фондов, работавших только по НПО, до 
последнего времени оставались в виде НКО 

и имели возможность брать деньги с взносов. 
Топ-менеджеры ряда НПФ, прошедших акци-
онирование, рассказали „Ъ“, что и сейчас по 
договорам, заключенным до изменения зако-
на, продолжают взимать целевые взносы, но 
новые пенсионные правила с такой нормой 
они зарегистрировать не могут.

Необходимость дополнительных влива-
ний в капитал фонда для покрытия админи-
стративных расходов (аренду помещений, со-
держание офисов, зарплаты сотрудников и 
другие траты) связана с необходимостью со-
хранения их финансовой устойчивости, счи-
тает руководитель комитета по развитию ма-
лых и региональных фондов АНПФ Алек-
сей Морозов. «В условиях отсутствия прито-
ка денег фонды нуждаются в дополнитель-
ных источниках собственных средств, что по-
буждает их предлагать поправки к законода-
тельству»,— поясняет господин Морозов. Фон-
дам необходимо формировать и страховой ре-
зерв, указывает гендиректор НПФ «Альянс» 
Аркадий Недбай. «Он должен составлять не 
менее 5% от пенсионных резервов. При невы-
соких доходностях сформировать его исклю-
чительно за счет отчислений от инвестдохо-
да является сложной задачей. В ином случае 

страховой резерв „отъедает“ часть инвестдо-
хода и уменьшает начисленный доход на сче-
та участников»,— поясняет он.

Инициатива НАПФ намеренно не устанав-
ливает предельный размер целевого взноса. 
По словам Аркадия Недбая, «свобода в установ-
лении размера уплаты позволит увеличить 
конкуренцию между фондами на рынке НПО». 
Однако гендиректор «ВТБ Пенсионный фонд» 
Лариса Горчакова считает правильным уста-
новить размер уплаты вкладчиком целевых 
взносов на уровне до 3% от пенсионного взно-
са. «Для того чтобы корректно сформировать 
законодательные поправки, необходимо уста-
новить ограничение для НПФ в размере взима-
емого целевого взноса»,— отмечает управляю-
щий директор «Эксперт РА» Павел Митрофа-
нов. Ведь в случае убытков от инвестирования, 
по его словам, вкладчик «буквально потеряет 
часть своих денег, уплатив взнос». По его сло-
вам, свободный размер может позволить нео-
фициальным способом установить НПФ «ниж-
нюю планку» размера целевого взноса слиш-
ком высоко, не оставляя выбора вкладчику.

В ЦБ и Минфин предложения НАПФ не 
поступали, заявили в ведомствах.

Дарья Андрианова

Сим-карты по отложенной технологии
Легализация eSIM переносится на год

Негосударственное пенсионное обеспечение фондов
НПФ хотят расширять бизнес за счет взносов граждан

У компенсаций наступил инкубационный период
Возмещение авиакомпаниям потерь от закрытия Китая может затянуться
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) разработала законо
проект, который позволит ей 
 через суд принуждать госкомпа
нии, владеющие генерирующи
ми, сбытовыми и сетевыми ком
паниями одновременно, прода
вать такие активы. В первую оче
редь это коснется ОАО РЖД и «Рос
сетей», отмечают в ФАС. По пла
нам службы, новые нормы всту
пят в силу уже в конце 2020 года. 
Однако их применение, считают 
юристы, будет единичным.

ФАС подготовила свои предложе-
ния по усилению конкуренции в элек-
троэнергетике. 3 февраля служба раз-
местила на regulation.gov.ru поправки 
к законодательству, которые дадут ФАС 
право через суд принуждать компании 
продавать непрофильные энергоакти-
вы. ФАС выходила с такой инициати-
вой еще в 2018 году (см. „Ъ“ от 27 ию-
ля 2018 года), тогда служба хотела вве-
сти новую норму в первом квартале 
2022 года, но теперь предлагает сдви-
нуть сроки на декабрь 2020 года.

Сейчас компаниям и аффилиро-
ванным с ней лицам запрещено в од-
ной ценовой зоне совмещать моно-
польные и конкурентные виды дея-
тельности (передачу с генерацией и 
сбытом), однако крупные госкомпа-
нии нарушают эту норму, отмечается 
в пояснительной записке. Так, в груп-
пу аффилированных лиц ОАО РЖД 
(осуществляет деятельность по пере-
даче энергии) входят сбытовая ком-

пания «Энергопромсбыт» и генкомпа-
ния ТГК-14, говорится в документе. А 
в группу аффилированных лиц элек-
тросетевых «Россетей» — «Псковэнер-
госбыт», «Екатеринбургэнергосбыт» и 
энергосбытовые компании Северно-
го Кавказа. ФАС неоднократно указы-
вала на необходимость прекращения 

нарушения запрета этим госкорпора-
циям, выдавала предписания, но они 
до сих пор не исполнены, сообщается 
в пояснительной записке.

У ФАС есть многолетняя претен-
зия к «Россетям» и находящимся в их 
управлении энергосбытам Северного 
Кавказа. Эти активы достались моно-
полии как социальная нагрузка в ходе 
реформы РАО «ЕЭС России» из-за край-
не низкой собираемости платежей в 
регионе (около 40%), по этой же причи-
не их крайне сложно продать. Дискус-
сия о продаже возникает регулярно, в 

2017 году правительство разрешило 
«Россетям» продать энергосбыты, но 
позже Минэнерго предложило замо-
розить этот процесс «до улучшения си-
туации в регионе». Глава «Россетей» Па-
вел Ливинский в интервью „Ъ“ гово-
рил, что перед продажей «необходимо 
навести порядок в собираемости пла-
тежей». В январе компания предложи-
ла создать на базе наиболее проблем-
ного из северокавказских активов «Да-
гэнергосбыта» отдельную ТСО и пере-
дать ее на баланс государства.

ОАО РЖД через сбытовую компа-
нию «Энергопромсбыт» владеет 39,8% 
ТГК-14. ОАО РЖД пытается выйти из 
ТГК-14 с 2017 года, но в 2018 году не 
смогла продать долю: «У потенциаль-
ных покупателей, видимо, измени-
лась финансовая ситуация»,— гово-
рил тогда заместитель гендиректо-
ра ОАО РЖД Андрей Старков. В кон-
це января господин Старков подтвер-
дил, что ОАО РЖД и НПФ «Благососто-
яние» (еще около 50% акций ТГК) пла-
нируют выходить из ТГК-14 и ищут 
«точку выхода». В ОАО РЖД пояснили 
„Ъ“, что готовы продать в 2020 году ак-
ции ТГК-14 в связи с тем, что сейчас в 
регионе работают альтернативные 
дублирующие поставщики электроэ-
нергии. Речь идет о ФСК и «Россетях», 
программа которых отвечает потреб-
ностям ОАО РЖД на Восточном поли-
гоне, объяснял господин Старков. В 
«Россетях» предложения ФАС не про-
комментировали. В Минэнерго не от-
ветили на запрос „Ъ“.

Новая норма о принудительной 
продаже непрофильных энергоакти-
вов может отразиться и на других ком-
паниях. Например, En+ Олега Дери-
паски владеет 93,2% «Иркутскэнерго» 
и 52,4% «Иркутской электросетевой 
компании» (ИЭСК). В отчетности En+ 
за девять месяцев 2019 года отмечает-
ся, что из-за возможных изменений 
законов и нормативных актов в сфере 
электроэнергетики «от группы может 
потребоваться продажа ИЭСК третьей 
стороне». По данным „Ъ“, En+ продол-
жает поиски покупателя на этот ак-
тив. В En+ не ответили „Ъ“.

Запрет на совмещение потенци-
ально конкурентных монопольных 
видов деятельности действует с 2008 
года, но закон не предусматривал 
возможности инициировать судеб-
ное разбирательство о принудитель-
ной продаже акций, отмечает парт-
нер, руководитель практики по про-
ектам в энергетике юрфирмы Vegas 
Lex Евгений Родин. Ранее предпола-
галось, что ФАС будет выдавать пред-
писания о принудительной реорга-
низации либо продаже акций, но эти 
предписания зачастую не исполня-
лись, а право ФАС оспорить это в су-
де не было закреплено, продолжает 
он. Однако эксперт не ожидает по-
всеместного применения новой нор-
мы: «скорее всего, это будут единич-
ные случаи».

Полина Смертина,  
Татьяна Дятел,  
Наталья Скорлыгина

Разделяй и продавай
Госкомпании расстанутся с непрофильными энергоактивами  
по требованию ФАС

За год работы системы быстрых 
платежей (СБП) переводы через 
нее показали не только хорошую 
динамику, но и оказались вполне 
конкурентоспособными по отно
шению к классическим перево
дам с карты на карту. До октября 
к системе должны подключить
ся все банки с универсальной 
 лицензией, что позволит ей уже 
 всерьез конкурировать с обыч
ными переводами по картам.

В Альфа-банке оценили клиентские 
переводы через систему быстрых пла-
тежей за прошлый год. По данным бан-
ка, в декабре через СБП его клиентами 
было переведено около 7 млрд руб., в 
то время как по картам банка — около 
58 млрд руб. При этом, как заметил ди-
ректор по цифровому бизнесу Альфа-
банка Иван Пятков, на фоне быстрого 
роста оборотов в СБП объемы карточ-
ных переводов также продолжали ра-
сти. Впрочем, соотношение переводов 
по картам и через СБП весь год росло в 
пользу последней. Если в сентябре объ-
ем переводов через систему составлял 
9,5% от переводов по картам, то в декаб-
ре поднялся до 13,5%. Похожий рост на-
блюдался и у других банков. Так, у Рос-
банка в сентябре переводы через СБП 
составляли 7,3% от карточных перево-
дов, а в декабре достигли 10,7%. У бан-
ка «ФК Открытие» это соотношение вы-
росло с 4,5% в сентябре до 6% в декабре. 
Впрочем, есть и исключения: в банке 
«Русский стандарт» сообщили, что пе-
реводы через СБП еще в июле превы-
сили 44% от переводов по картам и к де-
кабрю доросли лишь до 47%.

По словам Ивана Пяткова, в прош-
лом году сформировался миф о том, 
что СБП «убьет» р2р-переводы (перево-
ды между частными клиентами). Од-
нако, несмотря «на бесплатность пе-
реводов по номеру телефона, а также 
их легкость и простоту по сравнению 
с переводами по номеру карты», пока 
этого не произошло. Отчасти, по мне-
нию начальника управления трансак-
ционного бизнеса банка «ФК Откры-
тие» Дмитрия Бочерова, в этом вино-
вата тарифная политика банков. «Если 
есть возможность делать переводы по 
картам бесплатно, то у клиентов нет 
явной ценовой мотивации пользо-
ваться СБП»,— уверен он. Кроме того, 
СБП в первую очередь стали исполь-
зовать те, кто раньше снимал налич-
ные и пополнял счета через банкома-
ты. «Из тех, кто сегодня пополняет сче-
та через СБП, 70,5% ранее не использо-
вали для этого классические р2р-пе-
реводы, а в основном пополняли их 
с помощью наличных через банкома-
ты»,— отметила исполнительный ди-
ректор по развитию банка «Русский 
стандарт» Елена Петрова.

Как и по состоянию на середину 
прошлого года, основной трафик в 
СБП продолжают формировать пока 
три банка, подключившиеся к систе-
ме в самом начале эксплуатации. Так, 
согласно предоставленным данным, 
оборот Тинькофф-банка в 2019 году 
составил 32 млрд руб., Альфа-банка 
— 30 млрд руб., а ВТБ — 22 млрд руб. 
В сумме это составляет более полови-
ны всех переводов через СБП. По дан-
ным директора департамента нацио-
нальной платежной системы ЦБ Аллы 
Бакиной, объем переводов в прошлом 
году составил почти 70 млрд руб. Та-
ким образом, оборот достиг 140  млрд 
руб. Банкиры ждут дальнейшего ро-
ста оборотов, и это связано не только 
с подключением Сбербанка. Ряд круп-
ных банков (Почта-банк, РСХБ) под-
ключился к СБП лишь осенью прош-
лого года. К 1 октября должны подклю-
читься все 266 банков с универсаль-
ной лицензией.

Станет ли после этого СБП серь-
езным конкурентом р2р-переводам, 
во многом зависит от тарифов. Одна-
ко есть быстрорастущий сервис, ко-
торый система действительно может 
«убить». Сегодня у большинства круп-
ных банков есть с2с-переводы, кото-
рые позволяют на сайте одного бан-
ка перевести деньги с карты на карту 
других банков. Так, в Тинькофф-бан-
ке рассказали, что многие клиенты 
через с2с-сервис в мобильном прило-
жении пополняют без комиссии соб-
ственные карты в Тинькофф-банке с 
карт других банков. А как подсчита-
ли в ВТБ, по итогам 2019 года доля c2c-
переводов в ВТБ выросла на 90%. Но в 
банке уверены, что на горизонте двух-
трех лет переводы через СБП могут 
стать серьезной альтернативой кар-
точным c2c-переводам.

Максим Буйлов

Быстрые конкурентные 
переводы
Карты отдают долю рынка  
новому сервису

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Зачем регулятору  
создавать альтернативно-

принудительное счастье 
вместо отслеживания 
недискриминационного 

партнерства,  
для меня неясно

— Герман Греф,
глава Сбербанка,  

о СБП в интервью „Ъ“ от 24 мая 2019 года

Ц И Т А Т А

Его поздравляет капитан сборной России по футболу Артем Дзюба:
— Васечка Бровко, приветствую! Хочу поздравить тебя с твоим 33-летием — по-
трясающая дата, мне кажется, только начало, только расцветание мужчины. У те-
бя прекрасный вкус, болеешь за лучшую и самую прекрасную команду «Зенит», 
мы постараемся тебя радовать победами. Помимо прекрасного вкуса на команду 
у тебя потрясающая жена! Я тебе желаю, самое главное, здоровья и еще раз здоро-
вья, тебе, твоим близким, твоим родным, чтобы ты был счастлив и чтобы твои 
идеи, твои замыслы все осуществлялись, чтобы в твоей душе были всегда пози-
тив, спокойствие и всегда было великолепное настроение. Ждем всегда на мат-
чах «Зенита» и сборной. Береги себя! Всего самого наилучшего! Пока-пока. Удачи!

Сегодня исполняется 33 года 
директору по особым поручениям 
госкорпорации «Ростех»  
Василию Бровко

ДНИ РОЖДЕНИЯ

48,3 млрд руб.
составил объем долгов 
гарантирующих  
поставщиков  
электроэнергии  
и исполнителей  
их функций в СКФО  
на конец января

Сейчас ФАС определяет коллектив-
ное доминирование на газовом рынке 
через суммирование долей компаний 
в зоне Единой системы газоснабжения 
(ЕСГ). «Газпром» как доминирующая 
на рынке компания ограничена тари-
фом, в то время как независимые про-
изводители газа обладают возможно-
стью ставить цену ниже, чем у монопо-
лии,— это дает им конкурентное преи-
мущество перед «Газпромом». Но если 
при смещении границ рынка незави-
симые поставщики могут быть призна-
ны доминирующими компаниями, им 
также придется согласовывать свои та-
рифы с ФАС. Господин Гудков называ-
ет принятие этого приказа «компро-
миссом» между участниками отрасли и 

службой. Его отмена приведет к сниже-
нию правовой защищенности незави-
симых поставщиков газа, в том числе 
в тех вопросах, которые касаются взаи-
модействия с монополией, полагает он. 

В целом, по словам топ-менедже-
ра, ФАС не приводила обоснований от-
мены этих и ряда других нормативно-
правовых актов, а также не подготови-
ла им замену. Поэтому в компании счи-
тают, что их отмена «до принятия но-
вых, которые будут действовать взамен 
отмененных, является преждевремен-
ной и нецелесообразной».

В ФАС „Ъ“ сообщили, что вопрос о 
включении в перечень отдельных нор-
мативно-правовых актов в настоящее 
время проходит рабочее обсуждение 
на различных площадках в рамках ре-
гуляторной гильотины. Мнение НОВА-

ТЭКа также будет представлено на засе-
даниях рабочих групп, говорят в служ-
бе. В НОВАТЭКе, ЛУКОЙЛе и «Роснеф-
ти» „Ъ“ не ответили, в «Газпроме» от 
комментариев отказались. Вместе с 
тем другие опрошенные „Ъ“ участни-
ки рынка не видят для себя серьезных 
проблем в связи с утратой этих норма-
тивных документов. 

Партнер, руководитель практики 
по проектам в энергетике юрфирмы 
Vegas Lex Евгений Родин напоминает, 
что в законе о газоснабжении остаются 
«базовые гарантии доступа организа-
ций к газотранспортным и газораспре-
делительным сетям». Кроме того, он от-
мечает, что в плане мероприятий ФАС в 
части, касающейся обеспечения досту-
па к услугам естественных монополий, 
предполагается внесение изменений 

еще в три нормативных акта, поэтому 
момент, вызвавший вопросы у НОВАТ-
ЭКа, скорее всего, будет учтен, а отмена 
постановления №858 «с высокой веро-
ятностью не создаст реального риска 
доступа независимых организаций к 
системе „Газпрома“».

В то же время, говорит эксперт, у 
приказа ФАС №220 нет альтернатив, 
но его отмена, вероятно, приведет к из-
менению практики рассмотрения дел 
о нарушении антимонопольного зако-
нодательства — у бизнеса и ФАС поя-
вится больше инструментов для прове-
дения анализа с привлечением специ-
ализированных экспертных организа-
ций или какой-либо дополнительной 
доказательственной базы.

Татьяна Дятел;  
арбитражная группа

Поставщиков газа нервирует гильотина

В январе частные инвесторы 
вложили в открытые паевые 
фонды 26 млрд руб.— второй 
 результат для этого месяца 
за историю рынка. При этом 
 постепенно растет интерес ин
весторов к более рисковым ка
тегориям фондов, которые обес
печили в прошлом году  доход, 
в несколько раз превышающий 
ставки по банковским вкладам. 
Впрочем, восстановлению спро
са на кон сервативные фонды 
может  способствовать широкое 
распространение коронавируса, 
которое уже негативно отрази
лось на акциях российских 
 компаний.

В январе активность розничных 
инвесторов традиционно снижает-
ся. Действительно, по данным Invest-
funds, чистый приток средств в от-
крытые паевые фонды за минувший 
месяц составил 26,2 млрд руб., что 
на 18% ниже рекордного показателя 
декабря (свыше 32 млрд руб.). Одна-
ко это второй январский результат 
за всю историю российского рынка 
коллективных инвестиций. «Сниже-
ние ставок по депозитам и достаточ-
но хорошее начало года (до потока 
новостей о распространении вируса 
в Китае) обеспечило сохранение вы-
сокого интереса к ПИФам»,— отме-
чает директор департамента управ-
ления активами «Альфа-Капитала» 
Виктор Барк.

Заметные изменения произошли 
и в инвестиционных предпочтени-
ях частных пайщиков. Если в послед-
ние месяцы 2019 года основные при-
влечения шли в фонды, инвестирую-
щие в облигации, то в январе их доля 
сократилась. За месяц эти фонды при-
влекли лишь 26% всех средств пайщи-
ков, тогда как в декабре на них при-
ходилась треть инвестиций. «Облига-
ции, хотя и показали очень высокие 
результаты по итогам 2019 года, выгля-
дят уже не так интересно из-за снизив-
шихся доходностей к погашению»,— 
отмечает Виктор Барк.

В то же время вырос спрос на более 
рисковые стратегии. По оценкам „Ъ“, 
в фонды смешанных инвестиций ин-
весторы вложили почти 11 млрд руб. 
(более 42% инвестиций против 35% 
месяцем ранее). Инвесторов привле-
кают высокие доходности, показан-
ные по итогам прошлого года. По дан-
ным Investfunds, в 2019 году крупней-
шие фонды смешанных инвестиций 
принесли инвесторам доход на уров-
не 10–50%. «Здесь сыграла роль и исто-
рическая доходность, и медийная под-
держка — очень много говорилось о ре-
кордных результатах индекса Москов-
ской биржи»,— отмечает руководитель 
отдела продаж «Сбербанк Управление 
активами» Андрей Макаров. «Сущест-
венная часть новых клиентов не обла-
дает большим опытом в этой сфере и 
отдает предпочтение фондам смешан-
ных инвестиций как промежуточно-
му варианту между максимальным ри-
ском акций и консервативной доходно-
стью облигаций»,— отмечает главный 
исполнительный директор «ВТБ Капи-
тал Инвестиции» Владимир Потапов.

Сильнее всего изменились инве-
стиционные предпочтения в бирже-
вых фондах (БПИФ). Если в декабре на 
облигационные БПИФы приходилось 
треть привлечений, то в январе пока-
затель упал до 17%, остальные средст-
ва пришли в фонды акций (43%) и сме-

шанных инвестиций (29%). Такая ярко 
выраженная смена предпочтений мо-
жет быть связана с тем, что паи фон-
дов можно купить только через бро-
керскую компанию, клиенты которых 
имеют больше опыта инвестирования, 
чем вчерашние вкладчики. По словам 
участников рынка, инвесторы, поку-
пающие любые ПИФы через удален-
ные каналы продаж, охотнее выбира-
ют более рисковые стратегии. «Аудито-
рия, покупающая продукт онлайн, бо-
лее молодая и, таким образом, имеет 
более высокий аппетит к риску. В отде-
лениях же клиенты чаще ищут альтер-
нативу депозиту, под которую хорошо 
подходят облигационные фонды»,— 
отмечает портфельный управляющий 
УК «Открытие» Руслан Мустаев.

Сейчас беспокойство на рынке вы-
зывает ситуация с распространением 
коронавируса. Про словам Андрея Ма-
карова, пока многие инвесторы в силу 
отсутствия опыта инвестирования на 
длинном горизонте чувствительны к 
краткосрочным колебаниям на рын-
ке акций. Поэтому в случае дальней-
шего падения цен на рынке акций ин-
терес к рисковым фондам может сни-
зиться, и доминирование облигаци-
онных фондов восстановится. «Рост 
волатильности, связанный с новостя-
ми о распространении вируса, конеч-
но, может повлиять на настроения, но 
пока рыночные колебания, вызван-
ные ими, не выходят за рамки обыч-
ной рыночной коррекции»,— отмеча-
ет Виктор Барк. По словам Владими-
ра Потапова, устойчиво высокая ди-
видендная доходность будет главным 
фактором инвестиционной привлека-
тельности российских акций на фоне 
снижения ставок по вкладам и доход-
ностей облигационных фондов.

Виталий Гайдаев

ПИФы в болезненном ожидании
На притоке средств инвесторов может сказаться коронавирус
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Кибератаки на российские 
 компании случаются в два раза 
чаще, чем в среднем по миру, 
подсчитали в компании Check 
Point. Чаще всего в России злоу
мышленники используют про
граммы для майнинга крипто
валюты и кражи паролей. Впро
чем, банковский сектор в России 
с точки зрения информацион
ной безопасности опережает 
американский и европейский, 
уверяют эксперты.

Российские компании в среднем 
сталкиваются с кибератаками в два 
раза чаще, чем мировые, говорится в 
отчете Check Point за период с августа 
2019 года по конец января 2020 года 
(есть у „Ъ“). За последние шесть меся-
цев российские организации были 
атакованы в среднем 893 раза в неде-
лю, тогда как в мире этот показатель 
равен 465, следует из документа. По 
данным Check Point, основными 
источниками киберугроз для России 
выступают отечественные (39%) и аме-
риканские (30%) хакеры. Среди путей 
нападения лидирует электронная по-
чта — через нее было получено 86% 
вредоносных файлов. При этом 42,8% 
подобных файлов, детектированных 
в России, упаковывались в формат .
exe, тогда как в мире основная часть 
(47,7%) была в формате .doc.

По подсчетам Check Point, 13% 
атак на российские компании при-
ходятся на крипотомайнер XMRig, 
который используется для создания 
криптовалюты Monero, 12% атак ис-
ходят от похитителя паролей 
AgentTesla, который отслеживает и 
собирает данные с клавиатуры жер-
твы. В мире на них приходится при-

мерно в два раза меньшая доля атак 
— 7% и 6% соответственно.

Статистика атак на Россию силь-
но зависит от методики сбора дан-
ных и того, как классифицируются 
те или иные атаки, отмечает бизнес-
консультант по безопасности Cisco 
Systems Алексей Лукацкий. Еще не-
сколько лет назад Россия не была в 
топе стран, которую атаковали, но 
зато была в топе стран, с чьих IP-адре-
сов атаки проводились, напоминает 
он. Факт учащения атак на россий-
ские организации вызывает вопро-
сы, потому что обычно хакеры атаку-
ют богатые организации или бога-
тых людей, но Россия здесь не явля-
ется кандидатом номер один, заклю-
чает господин Лукацкий.

Интернет не имеет границ, поэто-
му количество кибератак массовым 
вредоносным софтом будет пример-

но одинаковым для всех стран, указы-
вает ведущий аналитик «Лаборато-
рии Касперского» Сергей Голованов. 
«Если, например, говорить про май-
неров, то, по статистике „Лаборато-
рии Касперского“, Россия примерно в 
середине по доле атакованных 
устройств»,— отмечает он. Зато при 
этом количество инцидентов в фи-
нансовых организациях России за по-
следние пять лет значительно сокра-
тилось, подчеркивает Сергей Голова-
нов. По его словам, после всплеска 
атак в 2013–2016 годах в сфере финан-
сов существенно улучшили системы 
защиты, поэтому злоумышленники 
переключились на другие страны. 
«Например, в январе мы видели, что 
русскоговорящие злоумышленники 
Silence переключились на африкан-
ские страны»,— рассказал аналитик.

С точки зрения безопасности в 
коммерческом секторе Россия опере-
жает Европу и США, особенно в сфере 
защиты банков, согласен глава пред-
ставительства Check Point Software 
Technologies в России и СНГ Василий 
Дягилев. Сегодня атаки на россий-
ские банки в целом обходятся хаке-
рам дороже, чем атаки на иностран-
ные финансовые организации, гово-
рит и вице-президент группы 
InfoWatch Рустэм Хайретдинов. Руко-
водитель CERT Group-IB Александр 
Калинин объясняет это тем, что мно-
гие хакерские группировки — рус-
скоязычные и они долгое время те-
стировали инструменты и схемы це-
левых атак именно на российских 
банках, от которых те в итоге научи-
лись успешно защищаться.

Юлия Степанова, Вена; 
Дмитрий Шестоперов

Майнеры приглянулись хакерам
Российские компании чаще всего атакуют из России  

Рост турпотока более чем 
на четверть позволил гости
ницам СанктПетербурга уве
личить среднегодовую стои
мость размещения: по итогам 
2019 года по данному показате
лю во всех ценовых сегментах 
этот региональный рынок 
сравнялся с Москвой. Несмо
тря на это, инвесторы все еще 
считают СанктПетербург рис
кованным изза сезонности: 
 более четверти выручки мест
ные отельеры получают в пери
од ПМЭФ. В этом году дальней
ший рост цен также под вопро
сом, вспышка коронавируса мо
жет вынудить многих туристов 
отказаться от путешествий.

Средний тариф на размещение за 
ночь в гостиницах (ADR) в Москве со-
ставил 5,9 тыс. руб. за ночь, снизив-
шись на 44,8% относительно 2018 го-
да, когда дополнительный спрос оте-
льерам обеспечили гости проходив-
шего в России чемпионата мира по 
футболу. Об этом говорится в иссле-
довании JLL. В Санкт-Петербурге этот 
показатель достиг 7,1 тыс. руб., сни-
зившись за год на 9%. Аналитики JLL 
констатируют, что ADR отелей Санкт-
Петербурга по итогам 2019 года срав-
нялся с показателями гостиниц Мо-
сквы. В четырех из пяти рассматри-
ваемых ими категорий столичный 
среднегодовой тариф выше всего на 
1%, а для объектов высокого ценово-
го сегмента в Москве показатель на 
4% ниже, чем в Санкт-Петербурге 
(6,64 тыс. руб. за ночь). Еще в 2014 го-
ду ситуация была кардинально дру-
гой: средний московский тариф пре-
вышал петербургский на 19–54% в 
зависимости от сегмента. В 2018 году 
разница составляла 7–31%.

Руководитель направления гости-
ничного бизнеса JLL Яна Уханова свя-
зывает уверенный рост ADR в Санкт-

Петербурге с активным развитием 
туризма: по итогам 2019 года город 
посетили 10,4 млн человек, это на 
26,8% больше, чем в 2018 году. Поток 
путешественников в два раза превы-
сил население города — 5,39 млн че-
ловек. Госпожа Уханова подчеркива-
ет, что ADR отелей в Петербурге рас-
тет на фоне резких ценовых колеба-
ний, они стоят значительно дороже 
московских летом, в то время как в 
ноябре, напротив, оказываются за-
метно доступнее.

Партнер департамента гостинич-
ного бизнеса и туризма Cushman & 
Wakefield Марина Усенко соглашает-
ся, что Петербург продолжает оста-
ваться туристическим городом, где 
сезон длится с апреля до конца сен-
тября. «Гостиничный рынок зависим 
от группового туризма, хотя в по-
следние годы доля бизнес-спроса вы-
росла за счет переезда Конституци-
онного суда и структур „Газпро-
ма“»,— рассуждает госпожа Усенко. 
Хотя руководитель подразделения 
индустрии гостеприимства CBRE Та-
тьяна Белова считает, что значитель-
ный эффект на гостиничный рынок 
Санкт-Петербурга оказывает ПМЭФ, 

в дни форума отельеры зарабатыва-
ют 25–30% годовой выручки. В 
Cushman & Wakefield приводят по-
хожие расчеты: в июне прошлого го-
да номер в отеле категории luxury 
стоил в среднем более чем в три раза 
дороже, чем в Москве,— 52,25 тыс. 
руб. за ночь против 15,9 тыс. руб.

Гостиницы Петербурга пока от-
стают от московских по доходности 
на номер (RevPAR), но ситуация ме-
няется. По оценкам JLL, по итогам 
2019 года этот показатель для от-
елей города составил в среднем 
4,8 тыс. руб. на номер. Это соответст-
вует уровню 2018 года и на 14,3% 
превышает уровень 2017 года. В Мо-
скве средний RevPAR за прошлый 
год составил 5 тыс. руб., сократив-
шись относительно 2018 года на 
21,9% и оказавшись немного ниже 
значения 2017 года — 5,1 тыс. руб. В 
JLL объясняют, что в Москве отелье-
ры пока зарабатывают за счет более 
высокой загрузки: по итогам 2019 
года она составила 78%, это на 
10 процентных пунктов выше зна-
чения Санкт-Петербурга.

Но инвесторы все еще относятся к 
Санкт-Петербургу настороженно. 
Гендиректор Ales Capital Андрей Де-
гтярев объясняет, что московский 
рынок остается более прогнозируе-
мым с точки зрения стабильного де-
нежного потока. Он добавляет, что 
достаточно сложно прогнозировать 
дальнейшее увеличение ADR в этом 
году, «из-за коронавируса много нео-
пределенности, возможны отмены 
туров не только со стороны китай-
ских туристов, которые составляют 
значительную часть турпотока». Ма-
рина Усенко соглашается, что из-за 
сильной сезонной динамики для ин-
весторов картина в городе больше 
напоминает ситуацию, когда все яй-
ца размещены в одной корзине.

Александра Мерцалова

Гостиницы заработали  
на туристах
По стоимости номера отели Петербурга сравнялись с Москвой

В пример там приводят принятые 
законы в Московской и Тульской об-
ластях, где в домах была запрещена 
продажа пива, медовухи и сидра, но 
оставлена возможность для торговли 
крепким алкоголем. Это дезавуирует 
саму цель инициатив по снижению 
потребления алкоголя, подчеркива-
ют в «Опоре России». 

Основатель сети пивных магази-
нов «Беру выходной» Николай Жела-
гин отмечает, что в Краснодаре по-
сле запрета розничной продажи пи-
ва в жилых домах примерно полови-
на из 1,2 тыс. точек оформились как 
заведения общепита. «Так сегодня 
вынуждены поступать предприни-
матели и в других регионах, но из-за 
нового закона их деятельность тоже 
оказывается под угрозой»,— гово-
рит он. По словам представителя 
«Опоры России», закрытие до 80% та-
ких точек в отдельных регионах 
приведет к росту цен в оставшихся 

объектах, а независимые произво-
дители пива, сидра и т. п. лишатся 
основного канала сбыта. В «Балтике» 
(входит в Carlsberg Group) поддер-
живают позицию «Опоры России»: 
«Особенно нас волнует наделение 
регионов дополнительными полно-
мочиями по ограничению продажи 
алкогольной продукции». 

В «Опоре России» предлагают ог-
раничить субъекты РФ в праве вво-
дить дополнительные ограничения 
на продажу отдельных видов алкого-
ля и дать возможность регулировать 
время работы заведений обществен-
ного питания в жилых домах, по ана-
логии с продажей спиртного в роз-
нице. Директор по правовым вопро-
сам и корпоративным отношениям 
AB InBev Efes Ораз Дурдыев считает, 
что необходимо решать проблему не 
запретительными мерами, а установ-
кой четких критериев идентифика-
ции для HoReCа. В «Балтике» увере-
ны, что помогут не новые запреты, а 
контроль исполнения действующих 

законов, включая запрет на ночную 
торговлю алкоголем и продажу 
спиртного несовершеннолетним. 

Получить комментарий пресс-
службы администрации президента 
не удалось. В Минпромторге поддер-
живают запрет на продажу алкоголя 
при оказании услуг общепита в мно-
гоквартирных домах только при ре-
шении общего собрания собственни-
ков. В Минфине считают, что законо-
проект требует доработки. Федераль-
ная антимонопольная служба (ФАС) 
выступает за единообразный подход 
к регулированию алкогольной отра-
сли, передал „Ъ“ заместитель руково-
дителя ФАС Алексей Доценко. По его 
словам, вводить запретительные ме-
ры необходимо очень осторожно и 
взвешенно, чтобы не спровоциро-
вать всплеск нелегального производ-
ства и оборота алкоголя и чтобы не 
нанести ущерб или вовсе не убить ма-
лый бизнес в сфере торговли. 

Анатолий Костырев,  
Александра Мерцалова

Спиртное разводят с жилым

Входящий в Mail.ru Group сервис Relap начал 
 тестировать новый формат онлайнрекламы. 
Он позволит встраивать рекламные изображения 
прямо поверх картинок в контенте, который прос
матривает пользователь. Формат может помочь 
в борьбе с «баннерной слепотой», если пользовате
ля не будут перегружать такой рекламой, считают 
участники рынка.

Сервис нативной рекламы Relap (входит в Mail.ru 
Group) в тестовом режиме запустил формат in-image, кото-
рый предусматривает встраивание рекламных блоков не-
посредственно в изображения на сайтах, рассказали „Ъ“ в 
Mail.ru Group. Это собственная разработка компании, ин-
вестиции в нее в Mail.ru Group оценить затруднились. Ши-
рокий запуск планируется в первом квартале 2020 года.

Анализ изображения происходит с помощью компью-
терного зрения. «Если на фото есть, например, ноутбук 
или смартфон, сервис может показать рекламу электрони-
ки. Система определяет не только параметры изображе-
ний, но и контент самой страницы. Объявление не поя-
вится в контексте, который может быть неблагоприятным 
или неуместным для бренда»,— рассказали в Mail.ru 
Group. Формат поможет бороться с «баннерной слепотой», 
повышать вовлеченность аудитории и увеличивать воз-
врат инвестиций в продвижение, считает коммерческий 
директор Relap Алексей Поликарпов. Первым партнером 
Relap по новому формату стал Тинькофф-банк, там под-
твердили участие в тестировании.

• Mail.ru Group приобрела Relap в июле 2019 года. Рек ламная 
выручка холдинга по итогам третьего квартала 2019 года 
выросла на 21,8% год к году, до 8,9 млрд руб.
На реализации аналогичного рекламного формата спе-

циализируется российский проект AstraOne, запущен-
ный в 2018 году. Тогда же эксклюзивные права на продажу 
инструментов AstraOne получил селлер IMHO. Сотрудни-
чество с проектом продолжается, продукт пользуется 
спросом, сообщил „Ъ“ директор по маркетингу IMHO Ки-
рилл Лубнин. Появление такого инструмента у Mail.ru 

Group подтверждает, что формат «крайне интересен рын-
ку», считает гендиректор AstraOne Иван Парышев.

Подобные инструменты были на рекламном рынке и 
раньше, говорят его участники. Еще около десяти лет на-
зад компании «Бегун» и Smart Links таргетировали рекла-
му по тегам, которыми были размечены изображения на 
сайте, хотя «ни о каком компьютерном зрении в то время 
речи не было», напоминает директор по перформанс-мар-
кетингу Media Direction Programmatic Сергей Малеев.

На западных рынках формат in-image зародился еще 
раньше, например, компания GumGum в США представи-
ла подобный сервис в 2008 году, отмечает директор на-
правления рекламных технологий GroupM Валерия Чина-
рина. В 2019 году подобный проект запустил британский 
стартап Mirriad, который использует технологии компью-
терного зрения, чтобы вставлять рекламные объявления в 
видеоконтент, добавляет руководитель направления по 
анализу данных Publicis Groupe Russia Михаил Степнов.

Реклама in-image в теории действительно может по-
мочь в борьбе с баннерной слепотой, не исключают на 
рынке. К стандартным баннерам на странице уже все 
привыкли, а новый формат должен быть «максимально 
нативным», полагает Сергей Малеев. Это возможно толь-
ко в случае ограниченного количества подобных форма-
тов на странице и точного определения интересов поль-
зователя, считает он.

Интерес рекламодателей будет зависеть от цены, точ-
ности и защиты от нежелательного контекста, указывает 
Михаил Степнов. К основным рискам можно отнести пла-
нирование объема размещения, так как сложно заранее 
предугадать количество нужных изображений в контенте 
в нужный период времени, а также степень интереса 
пользователя к просмотру этого контента, полагает госпо-
жа Чинарина. Среди потенциальных угроз эксперты так-
же не исключают негативную реакцию пользователей в 
случае перегрузки контента рекламой и неправильного 
определения тематики изображения.

Дмитрий Шестоперов, Валерия Лебедева

Бренды встроят в картинки
Mail.ru Group запускает новый рекламный формат

с1

Мир в этом смысле 
становится все более 
уязвимым: каждые 
14 секунд — давайте 

вдумаемся в эту цифру — 
происходят кибератаки

— Дмитрий Медведев,
экс-премьер-министр РФ, ТАСС,  

3 ноября 2019 года
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первые лица

Долгое время в Москве владель-
цы перспективных площадок 
под застройку, например, под 
бывшими промпредприятия-
ми, боялись компании «Росбил-
динг». В начале 2000-х годов это 
был, пожалуй, один из самых 
крупных игроков рынка слия-
ний и поглощений. Сооснова-
тель этой уже не существующей 
структуры — Алексей Тулупов, 
владеющий сейчас группой 
Sminex, в интервью „Ъ“ настаи-
вает, что «Росбилдинг» не заби-
рал площадки, а защищал тру-
довые коллективы от воровст-
ва «красных директоров». 
Он также рассказал, почему ре-
шил заняться девелопментом 
дорогого жилья и как ему до-
стался хлебопекарный бизнес. 

— Вы создали Sminex в 2007 году. 
Изначально у компании было 
много разнонаправленных акти-
вов. Когда вы решили, что хотите 
заниматься девелопментом доро-
гого жилья?
— Было несколько моментов, свя-
занных, в частности, с кризисом 
2008 года. У нас оказалось много хо-
роших идей и в ритейле, но в ка-
кой-то момент жизнь заставила сфо-
кусироваться на чем-то одном. В не-
движимость на тот момент было 
сделано существенно больше капи-
таловложений, и они могли быст-
рее принести результат. Ритейл по-
требовал бы больших затрат и вре-
мени на развитие. Кроме того, в не-
движимости было больше компе-
тенций.
— Вы выбрали жилье, потому что 
оно могло обеспечить быстрый 
возврат инвестиций, или на тот 
момент вам казалось, что не хва-
тает предложения?
— Если мы говорим про 2008 год — 
жилья действительно не было, все 
инвестиции делались в офисы, 
и спрос на них в какой-то момент 
резко упал. Так что я не могу ска-
зать, что выбор был сделан исходя 
из каких-то предпочтений — это 
был холодный экономический рас-
чет. Если посмотреть сейчас, то си-
туация развивается ровно наобо-
рот: долгое время строится только 
жилье, потому что именно на него 
есть спрос. 

— В прошлом году консультанты 
отмечали резкий рост спроса 
на офисы и дефицит площадей... 
— Это эффект низкой базы, плюс 
значительная часть интереса нахо-
дится в сегменте аренды. Важно 
смотреть не только на количество 
сделок, но и на цены, то есть рента-
бельность проектов. При схожей се-
бестоимости строительства жилья 
и офисов возможность капитализа-
ции у бизнес-центров сейчас ниже. 
Недавно изменились требования 
города, и теперь смена вида разре-
шенного использования участка 
(то есть, по сути, снятия запрета 
на строительство) для офисов за пре-
делами Третьего транспортного 
кольца не стоит ничего, а в случае 
жилья — это платная процедура. 
Но на этом фоне строить бизнес-
центры никто не бросился. 
— Переход на проектное финан-
сирование для жилых объектов 
элитного и бизнес-классов мало 
что поменял?
— Нет, это коснулось всех. Другой во-
прос, что все не так страшно, как 
многие думали вначале. Банки впол-
не готовы делать хорошие предложе-
ния по кредитам. Безусловно, себе-
стоимость и административные из-
держки увеличилась. Но стало мень-
ше государственного регулирова-
ния, многие вопросы решаются 
с банками, а они обычно гибче — 
смотрят на коммерческую, а не фор-
мальную сторону вопроса. Стало 
ли хуже? Да, стало. Сильно? Нет, 
не сильно. Выросли ли цены? Да, 
сейчас мы видим, что жилье дорожа-
ет. Из-за эскроу или нет — сложно 
сказать однозначно. 
— Как вы думаете, сколько будет 
сохраняться рост цен на жилье?
— Это рынок, предсказывать слож-
но. Если бы я знал, что и как будет ра-
сти,— занимался бы не девелопмен-
том, а спекуляциями. 
— Вы смотрите новые участки?
— Да, мы находимся в стадии актив-
ных покупок. 
— Это центр Москвы или есть 
и более удаленные локации?
— Есть то, что мы делать умеем, 
и то, что не умеем. Вот строить мас-
совое жилье экономкласса, которое 
сейчас называется «комфорт» или 
«стандарт», мы не умеем. Соответст-
венно, мы не можем конкуриро-
вать за себестоимость, только за ка-

чественный дорогой продукт. Это 
вовсе не значит, что комфорт-
класс — это что-то плохое, строить 
с хорошей доходностью можно 
и за МКАД, просто каждый делает 
то, что он умеет. Поэтому — да, 
мы смотрим площадки в центре 
и близлежащих локациях, в хоро-
ших районах.
— Вы рассматриваете девелопер-
ские проекты в сегменте коммер-
ческой недвижимости?
— Мы смотрим все. В наших жилых 
проектах всегда есть доля коммерче-
ских площадей, если мы говорим 
про первые этажи. Что касается от-
дельных офисных центров, то пока 

не получается найти проект, кото-
рый экономически показался 
бы мне целесообразным. 
— Как структурируется ваш биз-
нес, вы единственный собствен-
ник Sminex?
— Да, единственный.
— Когда вы расходились с партне-
рами по «Росбилдингу» (напри-
мер, с нынешним владельцем 
группы ПИК Сергеем Гордеевым), 
у компании было множество раз-
личных активов. Какие-то из них 
остаются в вашей собственности?
— «Росбилдинг» не был скопищем 
активов. Компания занималась по-
купкой и продажей. Поэтому как та-
кового земельного банка там не бы-
ло. Уже 12 лет, как «Росбилдинга» 
не существует: конечно, его активы 
никто не хранил. 
— Само по себе слово «Росбил-
динг» в какой-то момент приобре-
ло нарицательное значение 
на рынке. Вы никогда не сталки-
вались с какими-то репутацион-
ными издержками из-за этого? 
— СМИ превратили «Росбилдинг» 
во что-то страшное, было много за-
казных статей. Мы этому просто 
не сопротивлялись — на тот мо-
мент работе это никак не мешало. 
Сейчас не мешает и подавно. Есть 
деловая репутация, никто не смо-
жет вспомнить случая, в котором 
«Росбилдинг» кого-то обманул, 
то есть приняв на себя какие-то обя-
зательства, не выполнил бы их. Бы-

ли «красные директора», которые 
сами у своего коллектива воровали 
акции: иногда через незаконные 
допэмиссии, иногда просто подде-
лывая документы. Да, они возмуща-
лись, когда кто-то приходил и рас-
кручивал эти сделки назад, называя 
нас при этом всякими нехорошими 
словами. Но жизнь все расставила 
по своим местам. 
— С 2007 года у вас есть булочно-
кондитерский комбинат (БКК) 
«Коломенское».  Изначально 
вы купили эту территорию под 

застройки или сразу думали раз-
вивать хлебопекарный бизнес?
— Изначально была куплена для де-
велопмента, плюс хлебопекарный 
бизнес рассматривался для прода-
жи. Три строения после редевелоп-
мента мы действительно прода-
ли — то есть девелоперский проект 
был реализован. Сейчас я, конечно, 
думаю, что продали зря — в произ-
водственном корпусе вполне мож-
но было заниматься именно произ-
водством. С другой стороны, страте-
гически это решение было пра-
вильным: сейчас мы строим отдель-
ный большой завод. Какое-то время 
хлебопекарный бизнес был при-
быльным, потом стал убыточным. 
Но сейчас мы активно взялись 
за его развитие, и он демонстриру-
ет хорошие показатели. 
— Как вы сделали этот бизнес до-
ходным?
— В какой-то момент была допущена 
менеджерская ошибка, ну и, соответ-
ственно, моя как акционера, кото-
рый вовремя ее не заметил. Мы по-
гнались за выручкой, потеряв таким 
образом прибыль. Когда стали счи-
тать уже не выручку, а маржиналь-
ность, то поменяли менеджмент. Тог-
да все и наладилось. 
— То есть изначально предприя-
тие было эффективным?
— Оно работало ни шатко ни валко, 
стремясь к минимальной прибыли. 
Сейчас мы этим бизнесом довольны, 
видим перспективы и планируем 
его расширение. 
— Когда вы приняли решение 
расширять производственные 
мощности?
— У нас росли продажи, и стало 
не хватать собственных мощно-
стей. На самом деле у нас есть еще 
одна производственная площад-
ка «Дедовский хлеб», она меньше, 
чем БКК «Коломенское». Но от того 
«Дедовского хлеба», который мы ку-
пили, сейчас мало что осталось, 
в хорошем смысле этого слова. Поя-
вились новые производствен-
ные линии, плюс у нас есть арендо-
ванные производственные мощно-
сти в Москве. Но на арендован-
ных площадках маржинальность 
ниже и запускать новые продук-
ты сложнее, поэтому нужны собст-
венные, где мы сможем объеди-
нить логистические процессы. 
Иными словами, строительство но-
вой площадки снизит затраты и по-
высит доходность. 

— Вы давно купили «Дедовский 
хлеб»? 
— Примерно год назад. 
— Это было какое-то особо выгод-
ное предложение или у сделки 
другие мотивы?
— Нам были очень нужны мощно-
сти. Мы бегали по рынку, искали ва-
рианты, многим собственникам 
предлагали продать часть бизнеса, 
объясняя, что в противном случае 
они разорятся. Сейчас уже они бега-
ют за нами и говорят, что теперь со-
гласны, но такой необходимости 

уже нет: мы строим собственное 
предприятие, и покупка других, от-
носительно мелких для нас пред-
приятий уже не так интересна. 
— Почему вы в итоге выбрали «Де-
довский хлеб»?
— Есть понятия green field (неза-
строенные территории, создание 
объектов с нуля.— „Ъ“) и brown field 
(развитие существующих застроен-
ных территорий.— „Ъ“). «Дедов-
ский хлеб» — это как раз второй ва-
риант, где вместе с корпусами 
и людьми, которые знают, что нуж-
но делать, было устаревшее обору-
дование. Что-то на нем еще можно 
было производить, но прибыль от-
сутствовала.  Соответственно, 
мы провели переоборудование. 
Green field, в свою очередь, хорош 
тем, что можно изначально значи-
тельно лучше организовать и нала-
дить производство. Но у такого фор-
мата есть существенный недоста-
ток: сразу отдачи не будет. Год нуж-
но только строить, а потом запу-
скать. Изначально у нас были раз-
ные концепции. В итоге был вы-
бран такой вариант — купить «Де-
довский хлеб» на севере и разви-
вать на юге, в Подольском районе, 
площадку, которая нам подошла. 
Она, кстати, находится недалеко 
от «Коломенского», все срослось. 
Администрация Московской обла-
сти сейчас очень заинтересована 
в инвестициях в производство, 
предлагаются очень хорошие усло-
вия и реальная помощь.
— У вас уже есть оценка, какую до-
лю вы занимаете на хлебобулоч-
ном рынке Москвы?
— Не могу однозначно ответить, 
здесь, в отличие от девелоперского 
бизнеса, я не занимаюсь оператив-
ным управлением. Могу сказать, что 
доля у нас заметная и она постоянно 
растет. Но тут тоже можно считать 
по-разному. Как и в девелопменте, 
конкуренцией на низкомаржиналь-
ных рынках мы не занимаемся и ста-
раемся развивать премиальный про-
дукт. Понятно, что мы не печем ита-
льянские кексы, продукт не люксо-
вый, но в категории заметно выше 
среднего.
— Вы сказали, что арендуете про-
изводственные мощности в Мо-
скве. Какие?
— Это бывшие мощности «Настю-
ши» (принадлежали Игорю Пинке-
вичу.— „Ъ“). 
— Вы не планируете их выкупать?
— Стратегически в этом нет смысла, 
сами мощности уже старые. Есть 
площадка в Балашихе, которая тео-
ретически может быть интересна 
как производственный комплекс, 
но она потребует очень больших вло-
жений, делать которые для нас, с уче-
том строительства своего производ-
ства, смысла нет. А ценность других 
будет выше, если рассматривать 
их как земельный актив, но нас 
в этом контексте они не интересуют. 
— Многие хлебопекарные пред-
приятия сейчас жалуются на 
рост цен на пшеницу. Это вас 
не пугает? 
— А вы знаете бизнес, в котором ни-
кто не жалуется? Есть те, кто жалует-
ся, и те, кто работает. В девелопер-
ском бизнесе тоже достаточно слож-
ностей: и ФЗ-214 можно было 
бы сделать получше, и многие дру-
гие вещи поменять. Тем не менее 

существуют некие условия, и мы 
в них работаем. Кто-то выживает, 
а кто-то нет. Идеального бизнеса 
не существует. 
— До кризиса 2009 года у вас была 
торговая сеть «Модный сезон». 
Она была продана или закрыта?
— Закрыта. Это называется stop 
bleeding money. Сеть была на ста-
дии становления, планово и вне-
планово убыточной. Продать ее бы-
ло невозможно, денег она не при-
носила, а их было ограниченное ко-
личество. 

— Вы не рассматриваете для себя 
какие-то проекты в ритейле? 
— Сейчас у нас есть два основных 
бизнес-направления, и это уже 
слишком много, так что третье и чет-
вертое — точно нет. 
— Что значит слишком много, 
их нужно как-то делить? 
— Двумя растущими бизнесами 
управлять очень сложно, и лично 
я не смогу. Кто-то, конечно, может, 
я смотрю на таких людей с восхище-
нием, но трезво оцениваю свои си-
лы. Если я буду распылять свои вни-
мание и навыки, первые два бизне-
са, в которых мы многого достигли, 
что-то неминуемо потеряют. 
— То есть у вас нет никаких других 
бизнесов и вы их не планируете? 
— Нет.
— А если вам предложат что-
то очень выгодно купить, напри-
мер, стекольный завод?
— Буду бить себя по рукам.
— Как вы хотели бы структуриро-
вать бизнес группы в дальней-
шем, какую долю должен форми-
ровать пищевой бизнес, а какую 
девелоперский?
— Именно в таком ключе я никогда 
не думал о будущем. У меня есть 
определенный план по девелопер-
скому бизнесу, определенный — 
по хлебобулочному. Выручка и мар-
жинальность у них априори слиш-
ком разная. 

— Какой у вас план по девелопер-
скому бизнесу?
— Озвучивать конкретные цифры 
я не готов. У меня план всегда в при-
были, именно она показывает, как 
именно работает предприятие. 
А к каким печальным последствиям 
может привести погоня за выруч-
кой — мне уже хорошо известно 
из опыта с БКК «Коломенское» 
на раннем этапе. 
— Когда вы занялись девелопмен-
том жилья, с какими неожидан-
ными сложностями вы столкну-
лись?
— У меня в принципе никогда не бы-
ло ощущения, что что-то сделать про-
сто. Так что никаких неожиданно-
стей в этом плане для меня не было. 
Были только приятные открытия, 
например, многие, как ни странно, 
не занимаются продуктом, его пози-
ционированием и реальным про-
движением. Есть извечный треу-
гольник: качество, себестоимость, 
скорость. Очень редко удается четко 
сбалансировать все эти стороны. Для 
себя я определяю, что мы должны 
продавать быстро и дорого. 
— У вас не возникает сложностей 
с банками, предоставляющими 
проектное финансирование?
— Наоборот, у нас очень много пред-
ложений. Нет такой проблемы, у ко-
го бы нам получить проектное фи-
нансирование, скорее стоит вопрос, 
какой наиболее выгодный вариант 
выбрать. 

— Это происходит из-за высокой 
маржинальности проектов?
— Нет, из-за того, что компания 
не закредитована. Собственных 
средств гораздо больше, чем заем-
ных, в структуре текущего капита-
ла их доля менее 10%. На девело-
перском рынке очень много компа-
ний, которые перекредитованы, 
на этом фоне мы выглядим привле-
кательными.
— То есть доля собственного ка-
питала в ваших проектах выше, 
чем в среднем по рынку? 

— Те проекты, реализацию кото-
рых мы сейчас заканчиваем, начи-
нались еще без использования ме-
ханизма эскроу-счетов, соответст-
венно, деньгами мы могли пользо-
ваться сразу. Поэтому никакого 
смысла в кредитовании не было. 
Сейчас мы купили много площадок 
за свои средства, следующие, на-
верное, уже будем покупать на кре-
дитные. 
— Вы рассматриваете возмож-
ность выхода в регионы для 
 девелоперского или пищевого 
бизнеса?
— Для девелоперского не рассма-
триваем. На мой взгляд, это абсо-
лютное безумие — десантировать 
московскую команду с московски-
ми зарплатами в регионы, где цена 
продажи и маржинальность значи-
тельно ниже. Для пищевого — без-
условно, выход в регионы станет 
следующим шагом. В России нет ме-
ста, где квартира стоит дороже, чем 
в Москве, но мест, где дороже стоит 
хлеб, достаточно много. Например, 
Санкт-Петербург. Притом что себе-
стоимость производства хлеба по 
стране примерно одна: мука, сахар 
и яйца стоят примерно одинаково. 

Беседовала  
Александра Мерцалова

полная версия 
kommersant.ru/12793

«Идеального бизнеса не существует»
Президент Sminex Алексей Тулупов о своем прошлом в «Росбилдинге» и будущем в девелопменте

C O M P A N Y  P R O F I L E S M I N E X

Существует с 2007 года. Единоличный владелец группы — Алексей Тулупов. Струк-
тура специализируется на строительстве жилой недвижимости высокого класса: 
в общей сложности она реализовала 16 проектов совокупной площадью 520 тыс. 
кв. м. Среди проектов компании — ЖК «Достижение» на улице Академика Коро-
лева, «Малая Ордынка, 19», «Реномэ» на Новослободской и Jazz на 1-й Ямской. 
В 2019 году Sminex реализовала 18,4 тыс. кв. м жилой и 9,1 тыс. кв. м коммерче-
ской недвижимости. Компания также приобрела три земельных участка совокуп-
ной стоимостью 5 млрд руб.

В середине 2007 года Sminex запустила сеть одежных гипермаркетов «Мод-
ный сезон», но уже в конце 2018 года стало известно о ее закрытии. В 2007 году 
под контроль структур компании также перешел МБКК «Коломенское», специали-
зирующийся на производстве хлеба и кондитерских изделий. В начале 2019 года 
стало известно о планах Sminex по расширению этого бизнеса: компания заявила 
о намерении запустить в Подольске новый производственный комплекс планируе-
мой мощности 330 тонн в сутки. 

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Т У Л У П О В  А Л Е К С Е Й  В И К Т О Р О В И Ч

Родился 18 мая 1975 года в Москве. В 1992 году окончил среднюю общеобразова-
тельную школу №8 с углубленным изучением немецкого языка. В том же году на-
чал работу в качестве эксперта по недвижимости в ТОО «Комс» в Москве. В 1995–
1997 годах был директором ООО «Виртус». В 1997 году перешел в «Росбилдинг», 
где занимал посты заместителя гендиректора, гендиректора «Росбилдинг-Деве-
лопмент», гендиректора ООО «АН Росбилдинг» и президента ЗАО «Инвестиционная 
компания „Росбилдинг“». В 2007 году основал компанию Sminex, специализирую-
щуюся на девелопменте жилья. Занимает пост ее президента. Женат, воспитывает 
троих детей. Увлекается бегом на длинные дистанции. 
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При схожей себестоимости строительства 
жилья и офисов возможность 
капитализации бизнес-центров сейчас ниже

СМИ превратили «Росбилдинг»  
во что-то страшное, мы этому просто  
не сопротивлялись — на тот момент работе 
это никак не мешало

Двумя растущими бизнесами управлять 
очень сложно, и лично я не смогу:  
кто-то, конечно, может, я смотрю на таких 
людей с восхищением
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В российский прокат вышел  
новый фильм Романа Полански «Офицер и шпион»,  
реконструирующий дело Дрейфуса

В Вене показывают выставку 
о борьбе архитектур социализ-
ма и капитализма. После побе-
ды в 1945 году союзники раз-
делили Австрию по принципу 
Германии — четыре оккупацион-
ные зоны в стране и четыре зо-
ны внутри столицы. Вена стала 
одним из главных пространств 
новой битвы холодной войны, 
на этот раз — за архитектурное 
влияние. Рассказывает Алексей 
Мокроусов.

 Социализм и капитализм со-
шлись на берегах Дуная лицом к ли-
цу, чтобы доказать свои преимуще-
ства. Битва за умы велась мирными 
средствами — продвижением куль-
туры, демонстрацией достижений. 
Ради них страны-победительни-
цы не только участвовали в много-
численных выставках и ярмарках, 
они пытались определить будущее 
страны через строительство и архи-
тектуру. Не самому музейному, ка-
залось бы, сюжету посвящена вы-
ставка «Холодная война и архитек-
тура» в Архитектурном центре Ве-
ны в Музейном квартале. Благода-
ря фотографиям, чертежам, филь-
мам и рисункам наконец-то исчез-
ло одно из белых пятен в истории 
конфликта Восток—Запад. О месте 
архитектуры в политических бата-
лиях послевоенной Европы мало 
кто задумывался прежде.

Ситуация была острой, особен-
но после принятия плана Маршал-
ла. На одном из предвыборных пла-
катов 1949 года изображены новые 
дома и подпись: «Социалистиче-
ская партия Австрии строит. Комму-
нистическая партия Австрии лжет. 

Потому венцы выбирают социали-
стов!». Малоквартирные дома или 
социальное жилье, тотальный урба-
низм или город-сад — выбор пред-
стоял нелегкий. У австрийской сто-
лицы были свои традиции, связан-
ные с периодом «красной Вены», 
когда перед войной левые строили 
для бедных кварталы, которые и се-
годня вызывают восхищение своим 
воплощенным утопизмом. Но после 
войны настала пора новой эстетики.

В 1956-м американцы показали 
на выставке в Сецессионе модель 
Левер-хауса, 24-этажного небоскре-
ба на Манхэттене, построенного 
по проекту Гордона Буншафта. Это 
был один из первых шедевров вы-
ходца из России, вскоре его скопиро-
вали во многих города мира, от Бер-
лина и Миннеаполиса до Анкары 
и Парижа.

Французы продвигали творчест-
во Ле Корбюзье, его восприятию по-
священы отдельный раздел выстав-
ки и каталог. Не все приняли его 
на ура, одна из посвященных ему 
статей в венской прессе 1957 года 
называлась «Папа или антихрист», 
рядом — карикатура, посвященная 
насильственной «корбюзьезации» 
студентов. При этом Французский 
институт в Инсбруке не только ор-
ганизовал несколько выставок о ге-
нии-разрушителе, выступавшем 
в стране с лекциями, но и прово-
дил в Альпах встречи молодых ар-
хитекторов.

Англичане предлагали восполь-
зоваться примером собственного 
«муниципального социализма». Еще 
в 1947-м в венском Музее декоратив-
но-прикладного искусства они орга-
низовали выставку о послевоенном 
строительном буме, вероятно, она 
повлияла на соцпартию Австрии, 

ее сближение с лейбористами и воз-
зрения на социальное жилье.

СССР гордился высотками — со-
хранился снимок, на котором ав-
стрийские архитекторы запечатле-
ны у строящегося здания МГУ на Ле-
нинских горах. К венской выстав-
ке о современной советской архи-
тектуре в 1950 году выпустили пла-
кат с макетом Дворца Советов, увен-
чанным монументальным Лени-
ным. В 1952 году на Венскую ярмар-
ку привезли образцы техники, про-
пагандистскую живопись и пятиме-
тровую статую Сталина. Сам павиль-
он словно разобрали на ВДНХ и зано-
во собрали в Вене; вообще, ВДНХ тог-
да гордились, среди фотографий — 
интерьеры и виды павильона меха-
низации и электрификации сель-
ского хозяйства, сегодня это павиль-
он «Космос».

Связи советских и австрийских 
архитекторов были давними, сре-
ди выставленного — проекты типо-
вых детских садов на сто мест для 
Магнитогорска, их Маргарете Шют-
те-Лихоцки, автор хрестоматий-
ной «Франкфуртской кухни», делала 
в 1930-е для Наркомпроса. Вена бы-
ла благожелательно настроена к СС-
СР, снимок запечатлел публику, рас-
сматривающую в 1949 году мебель 
для кабинета Сталина в Кремле, ав-
стрийские архитекторы подарили 
его вождю к 70-летию. СССР в ответ 
тоже влиял на строительную поли-
тику, например, помогая восстанов-
лению оперы. На выставке показы-

вают схему рассадки на торжествен-
ном вечере 5 ноября 1955 года. Одна 
из лож обозначена «Москва», снимок 
из журнала «Штерн» расшифровыва-
ет загадку: соседями оказались вели-
кий дирижер Бруно Вальтер, Дмит-
рий Шостакович и директор Боль-
шого театра Михаил Чулаки.

Выставка выходит за рамки деся-
тилетней оккупации. Из неожидан-
ных сюжетов — заказ на светильни-
ки, который в 1969 году получила 
фирма уже независимой и свобод-
ной Австрии J&L Lobmeyr. Понача-
лу переговоры велись советской 
стороной довольно абстрактно, 

но после подключения к ним глав-
ного архитектора Москвы Михаи-
ла Посохина стало понятно, для че-
го предназначались роскошная лю-
стра — для зала Верховного Совета 
в Кремле. Так над умами советских 
депутатов уже тогда воцарился за-
падный свет.

ВЫСТАВКА АРХИТЕКТУРА

Между Кремлем и Манхэттеном
«Холодная война и архитектура» в Архитектурном центре Вены

В российский прокат вышла 
«Правда» (La verite, 2019) Хи-
рокадзу Корээды — неожидан-
ный опыт знаменитого японско-
го режиссера, решившего снять 
французское кино. О подоплеке 
этого мультикультурного экспе-
римента — Андрей Плахов.

 Корээда задумал «Прав-
ду» задолго до «Золотой пальмо-
вой ветви», полученной в 2018 году 
в Канне за фильм «Магазинные во-
ришки». Еще в 2002-м он написал пь-
есу, положенную в основу сценария, 
в 2004-м обсуждал идею совместного 
фильма с Жюльетт Бинош, а три года 
назад сделал творческое предложе-
ние Катрин Денёв. Проект анонсиро-
вался под названием «Правда о Кат-
рин», потом героиню все же переи-
меновали в Фабьен. Позднее Корэ-
эда назвал свой фильм «love letter 
to Catherine Deneuve».

Сюжет сфокусирован на отно-
шениях матери, суперзвезды фран-
цузского кино (Денёв), и ее не столь 
успешной дочери-сценаристки (Би-
нош), живущей за океаном с амери-
канским мужем, второразрядным 
актером, склонным злоупотреблять 
алкоголем (Итан Хоук). Первый зару-
бежный фильм Корээды активирует 
мифологию не только французско-
го, но и шведского, американского, 
испанского кино. Неизбежно всплы-
вают и Бергман с его «Осенней сона-

той», и «Все о Еве» Манкевича, и «Сан-
сет-бульвар» Уайлдера — классиче-
ские фильмы об актрисах в кризисе 
или на закате карьеры. Как и постмо-
дернистские вариации на тему «все 
о моей матери», прежде всего «Высо-
кие каблуки» Альмодовара.

Но в первую очередь фильм опе-
рирует артистическим мифом, свя-
занным с самой Денёв. Когда она го-
ворит от имени своей героини, что 
ее уже было собрался снимать Хич-
кок, но вскоре умер, это правда: 
Денёв едва не вошла в число хичко-
ковских блондинок. В другом эпи-
зоде Фабьен замечает, что у многих 
звезд — Мишель Морган, Даниэль 
Дарьё, Симоны Синьоре, Греты Гар-
бо — имя и фамилия начинались 
с одной и той же буквы. Как только 
собеседник пытается поддакнуть 
примером Брижит Бардо, Фабьен 
делает скептическую гримасу. Ведь 
Бардо и Денёв, обе «создания» ре-
жиссера Роже Вадима, соперничали 
и на экране, и в жизни, а Бардо игра-
ла в фильме Анри-Жоржа Клузо, ко-
торый тоже носил название «La ver-
ite», переведенное на русский, одна-
ко, не как «Правда», а как «Истина».

В жизни главной героини тоже 
была соперница-актриса. Талантли-
вая и уязвимая, она сошла с дистан-
ции и погибла, потому что Фабьен 
оказалась сильнее. И хитрее: она пе-
респала с режиссером, и тот предпо-
чел ее Саре, дав возможность Фабь-
ен сыграть свою коронную роль. Это 
комментарий к теме, которая обсу-
ждается в связи с демаршами голли-
вудских и европейских актрис, став-

ших или якобы ставших жертвами 
продюсеров или режиссеров, злоу-
потребивших властью. Как извест-
но, Денёв сдержанно относится к но-
вейшим феминистским инициати-
вам, а фильм Корээды комментиру-
ет эту тему с явной иронией.

Реальными соперницами Катрин 
Денёв были в свое время Жанна Моро 
и Роми Шнайдер. Первая, как и Сара, 
обладала хриплым голосом, вторая 
трагически ушла из жизни. Но еще 
больше вспоминается родная сестра 
Денёв — Франсуаза Дорлеак, погиб-
шая на самом взлете в возрасте 25 
лет. На самом деле отношения сестер 
не были отравлены тенью ревности: 
они легко делили успех и восхища-
лись друг другом. Притом что у обе-
их, правда в разное время, были рома-
ны с Франсуа Трюффо. И что их филь-
мы — «Отвращение» и «Тупик», «Шер-
бурские зонтики» и «Нежная кожа» — 
соперничали на фестивалях и в оцен-
ках критики. Прямое столкновение 
двух последних картин в Канне в 1964 
году обозначило кризис новой волны, 
переоценку ее ценностей. В обнов-
ленной иерархии оказалась более во-
стребована Денёв с ее классическим 
«монолитным» типом, чем Дорлеак 
с ее нервной изменчивостью.

Денёв с остраняющим чувством 
юмора опрокидывает собственный 
миф. Конечно, ее героиня, как и по-
ложено диве, эгоистка и «сука» (ма-
лолетняя внучка подозревает, что 
ее бабка — ведьма). Актриса делает 
все, чтобы предстать максимально 
земной, без романтического флера 
и ореола холодной загадочности. Фа-

бьен ни в чем себе не отказывает: хо-
дит в «пошлом» леопардовом манто, 
не скрывает ни подтяжек, ни дефек-
тов чересчур грузной фигуры, готова 
пофлиртовать с зятем и больше всего 
любит посидеть в одиночестве в со-
седнем китайском ресторане. Она 
может быть смешной, но не жалкой, 
а блеск ее глаз ставит на место любо-
го журналиста. Фабьен по-прежне-
му царит и на съемках очередного 
фильма — судя по всему, сомнитель-
ной «космической» мелодрамы, где 
тоже фигурируют мать и дочь, а бег-
ство в космос становится рецептом 
от старости и смерти.

У королевы — свита как на под-
бор. Итан Хоук вносит в преснова-
тый мир околокиношной француз-
ской тусовки жовиальную амери-
канскую ноту. Жюльетт Бинош, слег-
ка стилизованная под дочь Денёв 
Кьяру Мастроянни, тактично дер-
жится в тени. Ее героиня Люмир жи-
вет с чувством недолюбленности 
и обиды на эгоистичную мать — неи-
справимую лицедейку, продолжаю-
щую злостно и азартно играть в жиз-
ни, как на съемочной площадке.

Корээда очень естественно обжил 
французскую столицу и даже нашел 
в ее умиротворяющих пригородных 
пейзажах сходство с родной Япони-
ей. Близок ему и жанр элегической 
драмы с чеховскими подтекстами, 
с образом семейного гнезда как ме-

тафоры гуманной тюрьмы, с реве-
рансами в сторону Ясудзиро Одзу. 
Возникает эффект двойной оптики: 
одна идет от чисто французской тра-
диции, другая — от трансформиро-
ванной японской.

Трудно сказать, насколько зна-
чим и будет ли иметь последствия 
неожиданный поворот в творчест-
ве Корээды, находящегося на пике 
мировой славы. Может быть, имен-
но в этот момент он остро чувству-
ет неизбежность ухода. На финаль-
ных титрах Катрин Денёв под при-
целом камеры Эрика Готье, под ак-
компанемент музыки Алексея Ай-
ги бесконечно долго идет по аллее 
с собачкой-компаньонкой. Одино-
кая звезда возвращается туда, отку-
да пришла, в открытый космос.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Всё о ее правде
Катрин Денёв в фильме Хирокадзу Корээды

Фотографии, чертежи, 
фильмы и рисунки расска-
зывают о месте архитекту-
ры в политических батали-
ях послевоенной Европы 
ФОТО ARCHITEKTURZENTRUM WIEN / 

LISA RASTL

Жюльетт Бинош и Итан 
 Хоук деликатно держатся 
в тени Катрин Денёв 
ФОТО 3B PRODUCTIONS
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НХЛ

Охотник за голами
Хет-трик в ворота «Лос-Анджелеса»  
вывел Александра Овечкина на первое место в снайперской гонке

Александр Овечкин продол-
жает улучшать позиции в ие-
рархии лучших снайперов 
всех времен в НХЛ, демон-
стрируя зимой фантастиче-
ски результативную игру. 
Забив три гола в ворота «Лос-
Анджелес Кингс», лидер «Ва-
шингтон Кэпиталс» вплотную 
приблизился к отметке 700 
шайб в регулярных чемпио-
натах, а еще стал явным фа-
воритом снайперской гонки 
текущего первенства. В ней 
на его счету уже 40 голов.

той зимой авто-
рам тех ресурсов, которые мно-
го внимания уделяют хоккею, 
часто приходится писать об од-
ном и том же и задаваться одни-
ми и теми же вопросами. Из че-
го, из какого материала сделан 
этот форвард, который в 34 года, 
в ветеранском возрасте, не сда-
ет, не опускает задранную ког-
да-то на запредельную высоту 
планку хотя бы на сантиметр ни-
же, а, наоборот, еще приподни-
мает? Сколько еще будет продол-
жаться его царствование в мире 
хоккейных снайперов? И вооб-
ще, неужели в НХЛ так в обозри-
мом будущем и не появится ни-
кого, кто хотя бы близок по та-
ланту, связанному с умением по-
ражать чужие ворота, к Алексан-
дру Овечкину?

Писать, ставить вопросы за-
ставляет жизнь, слишком яв-
но намекающая на то, что речь 
идет о форварде грандиозной 
одаренности, готовом совер-
шать подвиги в конвейерном 
режиме. И приходится сильно 
изощряться, чтобы как-то по-
особенному охарактеризовать 
каждый. Хотя с подвигом све-
жим больших проблем, конеч-
но, не возникло — тут особен-
ное было под рукой.

«Вашингтон» принимал «Лос-
Анджелес» и за шесть с неболь-
шим минут до окончания треть-
его периода проигрывал — 1:2. А 
отдельным предметом гордости 
для калифорнийцев было то, как 
плотно, как правильно они опе-
кали лучшего из вашингтонцев. 
В активе Александра Овечки-
на не значилось ни одного бро-
ска в створ. Гостям, как выясни-
лось, радоваться не стоило, по-

тому что шикарное шоу в испол-
нении Овечкина было впереди.

Он сравнял счет как раз пер-
вым броском в створ, грамотно 
заняв плацдарм на пятачке и до-
ждавшись паса от Тиджея Оши. 
Спустя минуту с небольшим по-
сле этого Александр Овечкин 
снова был на площадке, и на 

этот раз выводящий на идеаль-
ную позицию пас ему не потре-
бовался. Овечкин стрельнул по 
воротам, а голкипер Джонатан 
Куик, отбив шайбу щитками, по-
терял ее из вида, а обнаружил, 
уже когда не выключившийся 
из эпизода нападающий подо-
брал ее и завел в сетку. А в кон-
цовке «Лос-Анджелес», поменяв 
Куика на шестого полевого иг-
рока, проворонил барражиро-
вавшего у синей линии россия-
нина и пропустил от него в пу-
стые ворота. Хет-трик Алексан-

дра Овечкина, уничтоживший 
«Кингс» и сохранивший за «Ва-
шингтоном» верхнюю строчку 
в сводной таблице регулярного 
чемпионата, был оформлен за 
четыре с половиной минуты.

Чем будет сопровождаться 
смакование хет-трика, догадать-
ся было нетрудно. Конечно, цита-
тами — например, от тренера «Ва-
шингтона» Тодда Рирдена, кото-
рый поздравлял жителей округа 
Колумбия и окружающих его рай-
онов с тем, что им выпало счастье 
своими глазами «наблюдать за 

тем, за кем они наблюдают уже 
несколько лет», и не нужно бы-
ло уточнять, о чем, вернее, о ком 
это он. А еще — очередной пор-
цией цифр, доказывающих вели-
чие Александра Овечкина, рису-
ющих его перспективы в контек-
сте как сиюминутном, так и более 
глобальном, что ли.

Третий гол в калифорний-
ские ворота был для него 698-м 
в карьере в регулярных первен-
ствах. И это означало, что кру-
глой отметки в 700 голов он мо-
жет достичь уже в ближайшем 
матче, в субботу против «Фи-
ладельфия Флайерс», что про-
движение на ступеньку вверх в 
списке главных снайперов НХЛ 
всех времен тоже неподалеку. 
Овечкин сейчас в нем восьмой, 
до седьмого — Майка Гартнера 
— осталось десять шайб. Хотя в 
тренде уже рассуждать не о шан-
сах догнать Гартнера, а тех, кто 
перед ним, великих Фила Эспо-
зито, Марселя Дионна, Бретта 
Халла, Яромира Ягра, даже тита-
на Горди Хоу, так как, чтобы до-
гнать, не надо совершать ниче-
го экстраординарного по пер-
сональным меркам Овечкина. 
В тренде — рассуждать о шан-
сах побить рекорд возглавляю-
щего список Уэйна Гретцки, еще 
недавно казавшийся абсолютно 
недосягаемым. До его показате-
ля Овечкина отделяют 196 го-
лов. А это четыре-пять сезонов 
в том режиме, в котором он за-
бивает сейчас. Ну, или поболь-
ше — в облегченном. А для сов-
ременной НХЛ 40 лет — возраст 
не предельный.

Сиюминутное — это шансы 
Александра Овечкина на девя-
тый в карьере Maurice Richard 
Trophy. В снайперской гонке се-
зона он долго шел в кильватере 
лидеров, а от Давида Пастрняка 
из «Бостон Брюинс» отставал до-
вольно прилично. Но феноме-
нальная для Овечкина зима рас-
клад перевернула.

У него теперь 40 голов (этой 
отметки он достиг в 11-й раз, 
больше таких сезонов — 12 — 
только у Гретцки), у слегка при-
тормозившего Пастрняка — на 
два меньше, у Остона Мэтьюза 
из «Торонто Мейпл Лифс» — на 
три. Фаворит в борьбе за приз, 
учитывая, скажем так, динами-
ку, сулящую Овечкину более ше-
сти десятков шайб по заверше-
нии «регулярки» (личный ре-
корд — 65 в 2008 году), очевиден.

Алексей Доспехов

Александр Овечкин  
в нынешнем сезоне  
забивает голы  
с такой же регулярно-
стью, с какой в моло-
дые годы  ФОТО AP

РЕГЛАМЕНТ

«Динамо» запретили  
регистрировать новых футболистов
Палата по разрешению споров Российского футбольного со-
юза (РФС) запретила московскому «Динамо» регистрировать 
новых футболистов. Об этом сообщает пресс-служба РФС.

Причиной запрета являются нарушения «Динамо» при 
расторжении контракта с нападающим Рамилем Шейдае-
вым. Палата РФС частично удовлетворила заявление Шейда-
ева в адрес «Динамо». Орган признал расторжение договора 
необоснованным, а также обязал «Динамо» выплатить Шей-
даеву компенсацию за разрыв контракта.

Запрет на регистрацию новичков для «Динамо» будет дей-
ствовать до тех пор, пока клуб не выполнит предписанные 
обязательства перед игроком. Также палата РФС запретила 
регистрировать новичков томской «Томи», «Нижнему Новго-
роду» и владивостокскому «Лучу».

Рамиль Шейдаев перешел в столичный клуб летом 2019 
года, в январе «Динамо» объявило о расторжении контракта. 
Всего Шейдаев провел за московскую команду девять мат-
чей и отметился одной результативной передачей. ТАСС

БАСКЕТБОЛ

Казанцы пошли подальше
УНИКС победил «Ритас» и пробился в play-off Кубка Европы

Казанский УНИКС в предпоследнем 
туре второго группового этапа Куб-
ка Европы принимал литовский «Ри-
тас». Исход матча для команд, пре-
тендовавших на попадание в play-off, 
имел важнейшее значение. Удача 
сопутствовала казанцам, победив-
шим со счетом 82:69 и гарантировав-
шим себе выход в 1/4 финала.

ля УНИКСа нынешний сезон 
складывается непросто. Если 

попытаться охарактеризовать игру ко-
манды одним словом, то наиболее под-
ходящим будет «качели». Взлеты и спады 
у казанцев происходят как в Кубке Евро-
пы, так и в Единой лиге ВТБ — в обоих 
турнирах они чередуют хорошие матчи 
с необязательными осечками.

Если говорить о Кубке Европы, попа-
дание в финал которого дает путевку в 
Евролигу, то в нем УНИКС стартовал мощ-
но, выиграв пять из шести матчей на стар-
те первого группового этапа и досрочно 
обеспечив себе место в топ-16. Но дальше 
начались сложности. На втором этапе в че-
тырех матчах казанцы одержали только 
две победы и попали в ситуацию, в кото-
рой каждая следующая игра оказывалась 
решающей. Впрочем, и другие участники 
группы G, в которой выступают казанцы, 
были в таком же положении. Однако по-
ложение УНИКСа усугублялось тем, что за-
вершать стадию топ-16 ему предстояло го-
стевым матчем против лидера группы — 
«Монако». Учитывая это, встреча с «Ритас» 
фактически превращалась в игру play-off. 
Ведь поражение в ней значительно ухуд-
шало шансы казанцев на выход в play-off.

«Ритас» — команда небезынтересная, 
как в том, что касается игры, ключевым 
моментом которой являются дальние 
броски и подборы, так и по подбору ис-
полнителей. А еще «Ритас» может похва-

стать редким для современного европей-
ского клубного баскетбола свойством — 
в команде всего три иностранца, из кото-
рых только один, Таррел Халлоуэй, аме-
риканец. Для сравнения: в заявке УНИК-
Са американцев шесть, включая ключе-
вых игроков команды Эрика Макколума 
и Джамара Смита. А легионеров в составе 
казанцев вообще восемь.

Собственно, на Макколума, Смита с 
примкнувшим к ним Алексом Таюсом и 
была вся надежда. В последнем матче ка-
занцев — против «Химок» в конце прош-
лой недели в чемпионате Единой лиги 
ВТБ — эта троица показала хорошую иг-
ру, однако все же это не помогло казан-

цам. Но «Химки», пусть по рисунку игры 
они чем-то похожи на «Ритас» (главный 
тренер подмосковной команды Римас 
Куртинайтис вернулся в «Химки» как раз 
из «Ритас»), располагают куда более силь-
ными исполнителями. Так что лидерам 
УНИКСа было вполне по силам обеспе-
чить команде запас прочности перед по-
ездкой в Монако. При этом наставник 
УНИКСа Димитрис Прифтис полагал, 
что ключами к победе станут два факто-
ра. По его мнению, УНИКСу следовало, 
во-первых, нейтрализовать снайперов 
«Ритас», во-вторых, не давать гостям сво-
боды в битвах под щитами.

С установками Прифтиса УНИКС 
справлялся не полностью. Да, игроки 
«Ритас» не попадали с дистанции: казан-
цы не давали им такой возможности. В 
первой половине матча игроки «Ритас» 
выбросили всего шесть дальних попы-
ток, из которых цели достигла одна. Но 
вот с подборами у гостей дела обстояли 

куда лучше, чем у хозяев. И именно вто-
рые шансы, а один только Эвальдас Кай-
рис к большому перерыву насобирал 
шесть подборов под чужим щитом, по-
зволяли им оставаться в игре.

Но даже такой самоотдачи гостей бы-
ло недостаточно, чтобы остановить лиде-
ров казанцев. Особенно Смита, который 
был практически безупречен в исполне-
нии дальних бросков. На его действиях, а 
также атаках Таюса и держалось преиму-
щество УНИКСа, балансировавшее в диа-
пазоне 6–9 очков. Не страшный вроде бы 
отрыв. Но применительно к данной си-
туации, в которой команды делали став-
ку в первую очередь на надежность, впол-
не солидный. И как ни старались гости, а 
подобраться на расстояние атаки они так 
и не сумели. УНИКС победил со счетом 
82:69. А учитывая, что свой матч выиграл 
и «Монако» (команда обыграла «Галатаса-
рай» со счетом 91:79), УНИКС гарантиро-
вал себе путевку в play-off.

Примечательно, что «Монако», кото-
рый обыграл «Галатасарай» со счетом 
91:79 и который возглавляет группу G, 
путевку в следующий раунд себе еще не 
обеспечил. Дело в том, что «Монако» в пер-
вом круге уступил стамбульцам с такой 
же, в 12 очков, разницей. И чтобы выклю-
чить их из гонки, «Монако» нужно было 
победить с отрывом хотя бы в 13 очков.

Александр Петров

АНТИДОПИНГОВАЯ ПОЛИТИКА

WADA своего 
допинга хватает
Структуру озаботила 
экстерриториальность  
«Акта Родченкова»

Один из самых заметных 
законопроектов в спор-
тивной сфере послед-
них лет — так называемый 
закон Григория Родчен-
кова, который кримина-
лизирует допинговые 
нарушения в США и дей-
ствие которого предпо-
лагается распростра-
нить за пределы страны, 
столкнулся с сопротив-
лением головной антидо-
пинговой структуры. Все-
мирное антидопинговое 
агентство (WADA) рас-
критиковало как раз по-
ложения акта, связанные 
с его экстерриториаль-
ностью, считая, что они 
приведут к «расшатыва-
нию» антидопинговой си-
стемы. Ранее к похожим 
заключениям пришел 
Международный олим-
пийский комитет (МОК).

одержание письма, 
отправленного Всемирным 
антидопинговым агентст-
вом в Сенат США, обнаро-
довало информационное 
агентство AP. Письмо по-
ступило в верхнюю пала-
ту Конгресса накануне об-
суждения им законопроек-
та, в прошлом году уже одо-
бренного Палатой предста-
вителей. Американские 
источники не сомневались, 
что после нее его одобрит 
и Сенат (в нижнюю палату 
он был внесен сенаторами 
Шелдоном Уайтхаусом и Ор-
рином Хэтчем).

Речь идет об одном из са-
мых громких законопроек-
тов последних лет. Это так 
называемый Антидопинго-
вый акт Григория Родченко-
ва (RADA), криминализиру-
ющий допинговые наруше-
ния. Под ними подразумева-
ется не применение запре-
щенных средств и методик 
отдельными атлетами, а «до-
пинговые схемы» и «допин-
говое мошенничество» — то 
есть изготовление, распро-
странение и использование 
допинговых препаратов, а 
также сокрытие такого рода 
действий. Закон назван по 
имени бывшего директора 
Московской антидопинго-
вой лаборатории, переехав-
шего из России в США, на чь-
их показаниях во многом ба-
зировался доклад независи-
мого эксперта WADA Ричар-
да Макларена. С него, по су-
ществу, началась самая серь-
езная фаза российского до-
пингового кризиса.

Практика криминализа-
ции допинговых наруше-
ний уже существует в ряде 
стран, таких как Германия, 
Австрия, Бельгия, Дания, 
Франция, Италия, Швеция, 
Швейцария и Испания. Од-
нако американский законо-
проект отличается от соот-
ветствующих законов, дей-
ствующих в вышеназван-
ных странах, которые кон-
центрируются все-таки на 
нарушениях, случивших-
ся в пределах их границ. 
Ключевые статьи «Акта Род-
ченкова» как раз сводятся к 
«экспансии» американско-
го уголовного преследова-
ния за рубеж, к «экстерри-
ториальности». Закон охва-

тывает нарушения на всех 
международных спортив-
ных соревнованиях, затра-
гивающих интересы США. 
Под такими соревновани-
ями понимаются те, в ко-
торых участвуют спортсме-
ны из этой страны, при до-
полнительном условии: ор-
ганизатор или «санкциони-
рующий орган» получает 
финансовую поддержку от 
компаний, «занимающих-
ся бизнесом в США», или 
денежную компенсацию за 
передачу прав на трансля-
ции на американской тер-
ритории. Таким образом, в 
список смело можно вклю-
чить практически все топо-
вые состязания, включая 
Олимпийские игры.

Вводимые законом санк-
ции за его нарушение выгля-
дят крайне суровыми. Для 
осужденных предусмотрено 
тюремное заключение сро-
ком до десяти лет и штраф в 
размере $250 тыс., если пре-
ступление носит «индивиду-
альный» характер, и $1 млн 
— если «коллективный». Бо-
лее того, в RADA записана 
возможность изъятия «лю-
бой собственности» осу-
жденного в пользу США.

Именно экстерритори-
альный характер акта выз-
вал его критику со стороны 
WADA. Уточнив в письме, 
что «в целом» поддерживает 
цели законопроекта, струк-
тура указала на то, что ряд 
его положений может со-
здать «хаос» в мировой анти-
допинговой системе, харак-
теризующийся «юридиче-
ской непредсказуемостью». 
Непредсказуемость будет 
выражаться, например, в 
«соперничестве» различ-
ных национальных юриди-
ческих систем, по-разному 
трактующих нарушения, а 
следовательно, приведет к 
нарушению «гармонично-
сти» антидопинговой сис-
темы, ее «расшатыванию» 
и «ослаблению». Комменти-
руя выдержки из письма, ге-
неральный директор WADA 
Оливье Ниггли заявил AP, 
что агентство не пытается 
заблокировать законопро-
ект, но рассматривает «от-
дельные его элементы» как 
«контрпродуктивные».

WADA не первая орга-
низация, раскритиковав-
шая «Акт Родченкова». Еще 
в прошлом году на стадии 
подготовки он успел выз-
вать серьезную озабочен-
ность  Международного 
олимпийского комитета. В 
своем заявлении головная 
спортивная структура дала 
понять, что считает опасной 
попытку распространения 
американского уголовного 
кодекса на «атлетов из всех 
206 национальных олим-
пийских комитетов». При 
этом МОК обратил внима-
ние на то, как в самих США 
ведется борьба с допингом 
«традиционными» инстру-
ментами. Поводом для этого 
был годовой отчет USADA о 
тестированиях в различных 
спортивных сегментах. В на-
иболее заметном — профес-
сиональных лигах по сверх-
востребованным видам 
спорта — их количество бы-
ло минимальным.

Алексей Доспехов

Top-16. Пятый тур
«УНИКС (Россия)—«Ритас» (Литва) 82:69. «Галатасарай» 
(Турция)—«Монако» (Франция) 79:91.

Положение команд
 В П О
1. «Монако» 3 2 8

2. УНИКС 3 2 8

3. «Ритас» 2 3 7

4. «Галатасарай»  2 3 7

Шестой, заключительный тур.  
3.03: «Ритас»—«Галатасарай», 04.03: «Монако»—УНИКС. 
УНИКС вышел в 1/4 финала.

Снайперы чемпионата НХЛ
 И Г
1. Александр Овечкин («Вашингтон») 53 40

2. Давид Пастрняк («Бостон») 54 38

3. Остон Мэттьюз («Торонто») 53 37

4. Джек Айкел («Буффало») 52 31

5. Натан Маккиннон («Колорадо») 51 30…

9. Артемий Панарин 50 27… 
(«Нью-Йорк Рейнджерс»)

14. Никита Кучеров («Тампа-Бей») 52 24

15. Евгений Дадонов («Флорида») 52 23…

34. Андрей Свечников («Каролина») 53 20

Лучшие снайперы в истории НХЛ
 И Г Г/И
1. Уэйн Гретцки (Канада) 1487 894 0,601

2. Горди Хоу (Канада) 1767 801 0,453

3. Яромир Ягр (Чехия) 1733 766 0,442

4. Бретт Халл (США) 1269 741 0,584

5. Марсель Дионн (Канада) 1348 731 0,542

6. Фил Эспозито (Канада) 1282 717 0,559

7. Майк Гартнер (Канада) 1432 708 0,494

8. Александр Овечкин (Россия) 1137 698 0,614

9. Марк Мессье (Канада) 1756 694 0,395

10. Стив Айзерман (Канада) 1514 692 0,457

Э
С

Д

УНИКС благодаря слаженной  
командной игре взял верх  
в предпоследнем туре  
второго группового этапа  
над «Ритасом» и досрочно  
вышел в play-off Кубка Европы  
ФОТО РИА НОВОСТИ
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